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Ⅰ．自由意見の一覧 

１．市民アンケート調査 

カテゴリー 文章 

教育 ⚫ 和田は今、子どもの人数が少ないです。そのためか遊ぶところがほとんどありません。（公園

など）まだ小さい子どもさんがいる家族もあるので子どもを親が遊べ得る所があるといいなと思

います。 (一部抜粋） 

⚫ 山間部の高校生の通学、交通費（片道 700円）親の負担（金額、送迎）が大きすぎる。補助を

求める。（一部抜粋） 

⚫ それと、小学校の白いスニーカーは自由になりませんか？他市は自由のところもたくさんあり

ます。雨天などで濡れてしまうと白い靴の代用はありません。くつは渇きも遅く濡れたまま登

校させることも多いです。長靴は恥ずかしいと履きません。学校もタブレットでオンライン授業

などやっている中、ここは時代遅れでは？見直しをお願いしたいです。（学校にはお伝えした

事もあります。） 未就園児や幼児など雨天でも遊べるところがあるといいです。下松のキッズ

パーク Cotton、料金高いけど他に遊べるところがなく人が流れている気が･･･（一部抜粋） 

⚫ 中学校部活動の地域移行がなかなか進みません。地域でどんなクラブチームができるか、青

少年健全育成の面からも指導者要請など、子どもの受け皿をまず地域から作ってみることが

第一歩だと思うのですが。課題の多い案件ですが。指導者や世話人には、お金をちゃんと払

って、責任をもって子どもを指導見守って頂くようにお願いしたいです。（一部抜粋） 

⚫ 小学校のトイレが汚い。洋式でも便座が冷たくてクラスによっては外トイレになっているところ

があり冬はいつも気合を入れて行っていると言っていた。かわいそうである。大人、先生、市

長さんも冬の外トイレしか行けない生徒が行っているトイレの気持ちがわかるために、座って

みていただきたいと思っている。子どもだからいいということはない。 

⚫ 周南公立大学は工学系、理学系を目指してほしい。周南工科大学にするぐらいの勢いで。 

⚫ 周南公立大学で、県内の学校が入学し就職できるような支援。（一部抜粋） 

⚫ 公立保育園の経年劣化が激しく、あまりに古い。（一部抜粋） 

⚫ 小中学校でもっと選択科目ができるといいと思う。フリースクールを多くする。（一部抜粋） 

⚫ 周南公立大とは 2 度地域づくりに参加して頂いた。目的は「共同作業を通して諦めない思い

を感じ取って欲しい」レポートも提出して頂き感謝している。ただ、大学と民間の計画にはズレ

があるかで単位取得だけでなく、人生の幅を広げる秋にも積極的な参加を期待したい。（一

部抜粋） 

⚫ 富田西小学校の運動場側の車の入口が狭いので広くしてほしい。それか、北側の駐車場を

広くして参観日等でも使えるようにして欲しい。給食費の無料化をして欲しい。市の説明は納

得がいかない。県内の他市で出来ていることがどうして周南市でできないのか。PTAを無くす

か、少なくとも入学時に入会の意思確認を書面ですべき。温水プールの早期設置を。周南

大学に地元で就職できるような、工学部、薬学部などの理系学部を設置して欲しい。（一部

抜粋） 

⚫ 大学より、小中学校の設備を充実させて欲しい。（図書室にエアコンがないとの事）（一部抜

粋） 

⚫ 幼稚園、小学生の通学路が狭すぎて危ない。 ・コロナ禍になり、子どもに元気がない（一部

抜粋） 

⚫ 保育園が近い所ですが、横断歩道の色をしっかりつけて欲しい。最近とても薄くなっているの

が、全般的に気になっているので、安全の為に考えて欲しい。（一部抜粋） 

⚫ 通学路で危ない所は市民が報告しなくても、市の職員や議員の方が気づかないのかと思い

ます。市民は言っても無駄と思っている場合もあると思います。以前児童が通学に不安を覚

える道路を訴えた時は、小学校の先生が 1，2 度見に来られただけでした。市の建物の駐車

場へ急ぐ車が、危険なほど何台もスピードを出していたのですが。（一部抜粋） 

⚫ 水道水の質や米の安全、給食の食材の安全について徹底してほしい。☆学校近くの横断歩

道の線も完全に消えている大きな道がかなりある。市道をキチンと安全に管理してほしい。学

校近くの横断歩道の線も完全に消えたまま十年。とても危険。（一部抜粋） 

⚫ 学校の先生の増員（質）（一部抜粋） 

子どもの健全育成 

 

⚫ 小１の壁を見直してほしい。児童クラブは８：００に預けて仕事に間に合う人はどのくらい居る

のか？協力してもらえない家庭は困ります。家から職場が近くにない人は利用できません。
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でも子どもだけでの留守番にはまだ不安のある年齢です。仕事も 17 時ですぐに帰れる人な

ら良いのですが、定時にすぐ帰れない人、又、通勤に 30 分以上かかる人はお迎えもギリギリ

です。当日にならないと仕事の状況もわからないので、延長もお願いしずらいです。送迎も

保護者同伴のため、8:00開所をもう少し早くできないか？仕事が 8:30～でもギリギリに着けば

良い訳ではありません。近くに職場があり、残業なしの定時で帰れる送迎に協力してもらえる

人しか利用できないのでは？働きたくても近くに働ける・働きたい場所がない人もいます。い

つも定時でかえらない人も居ます。児童クラブの開所時間を検討して下さい。子育てにやさし

いまちにしてください。 

⚫ 利便性の良い数か所に児童ステーション（拠点）をついて、そこに放課後等の児童を集めて

そこから保育園各地へ送迎、児童グラブ、子ども食堂、中学生の部活動クラブへの送迎、図

書館や屋内アスレチック教室など児童全般への動きかけが出来れば居住エリアの不公平を

改善できないだろうか。（一部抜粋） 

⚫ 児童クラブについて、長期休み中に、希望制で弁当（昼食）を児童クラブ注文できるようにな

ると大変助かります。入会条件の就労日数、月 15日以上を緩和してほしいです。祖父母など

が県外在住で、子どもの預け先がないが、母親がパート等で働きたい場合、月 15 日以上だ

と、働ける場所が限られます。児童クラブの定員に空きがあれば月 15 日以下でも入所可能

にしても良いのではないでしょうか。実際に周りの家庭の児童クラブの利用状況を見ている

と、就労日数（フルタイム）が多くても、祖父母が近くにいる人は、児童クラブの在籍はしてい

るが、通っていない（長期休みなどに祖父母が面倒を見ている）場合が多く、本当に預け先

がない人が利用できていない不平等さを感じます。子どもが低学年のうちは、週２～３回の留

守番も難しいと思うため、長期休みだけでも子どもを預けられる制度や他の場所（児童クラブ

以外の施設）があったら良いと思います。 

⚫ 子ども食堂の増設。「およね賞」の廃止･･･ヤングケアラー増長してると思われる。（一部抜粋） 

⚫ 学校の中、もしくは外に児童クラブの子以外が使用できる施設が無い。公園は沢山あるが、

室内で遊べるような施設があればと思う。転勤で他県にも行ったが、他県は児童館と呼ばれ

る小学生が遊べる施設があり、カードゲームや本を読んだりできた。児童クラブにはいれなく

ても、そこで遊べていたので（管理の方もいた）放課後、安心して預けることが出来ていたが、

こちらは富田小にしかなく残念です。又、児童クラブの受け入れ人数に対し、希望者が多い

が受け入れる場所などもなく増やしてほしい。放課後デイサービスも施設が少ないと思う。 

⚫ 年代関係なくライン、ＳＮＳ等のいじめ等をなくして欲しいです。学校でそういう勉強を導入さ

れてもいいのではないでしょうか･･･。（甥っ子が通学している小学校は櫛浜小学校です。全

ての職員が悪いわけではないですけど。もう少し配慮していただけたら）（一部抜粋） 

⚫ 子どもを生みやすいように補助金や必要な物、食料の補助を多くする。高校生までの子ども

を持つ家、老人がいる家に不揃い品等の野菜を送る。（一部抜粋） 

子育て環境 ⚫ 子どもや若い人達には特に投資すべきと思う。高年者の過去の社会貢献は感謝するも、充

分とは言えないかもしれないが、未来に感謝するも、充分とは云えないかも知れないが、未来

に続く人達に回して欲しい。（一部抜粋） 

⚫ 子どもにお金がかかるので少子化対策含め色んな支援があるといいです。 

⚫ 子どもが里帰り出産で帰ってきましたが、空いている産院はあるものの、預ける保育園の情報

がなく、帰って来て困りました。（一時保育も含め）空き状況などをネットなどでわかるようにし

て欲しい。預け先が少ないのが残念でした。若い夫婦が住み良い町にして欲しい。みんな県

外から帰って来れれません。 

⚫ 母子家庭で双子を育てています。年収 420万程度ですが、年末のボーナス＋処遇改善手当

のおかげで、年収が多いだけで、月々の給料は２０万程度で母子手当（児童扶養手当）には

該当せず、2 か月に 1 回貰っていた母子手当もなくなってしまい、それでも、年収だけで見ら

れてしまうため、家賃（市住）が 2 万増加し、子どもの必要物資も双子なので、一気に必要に

なり、更なる物価高騰で、本当に苦しいです。生きていくのが、辛くなるほどです。過去に、借

金を踏み倒しているため何においても分割はできないし、一括請求をされたところで出せるも

のはないし、一家心中でもしなければいけないのかと考えるほどです。今の仕事をやめて転

職か W ワークで働くか、心中するか、私だけ身投げして保険金をおろしてもらうか。本当に生

きづらいです。せめて、今の家賃（市営住宅）が半額くらいになってくれたら本当に助かりま

すが、免税などをしてほしいです。 

⚫ 保育園、幼稚園の充実 

⚫ また、乳幼児医療、小学生までの医療費の所得制限なしはとても助かっております。持病が

ある子にとっては、継続した通院等必要になってきますので、成人 18 才までまたは中学生ま
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では医療費の助成、所得制限なしになるといいなとは思っています。このように、市民の意見

を伝える場があり、考える機会を作っていただき、ありがとうございます。（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅や駅周辺の開発もとても大事な事だとは思いますが、子育て世帯の方が周南市に住

んで周南市で子育てしたいと思うまちづくりも大事なのではないかと思っています。子育て支

援の充実、幼稚園、学校などの整備（建物遊具など）も考えていただけたら嬉しく思います。 

⚫ 独身者を減らす。子どもを増やさなければ将来はない。 

⚫ 周南市の結婚助成金など補助制度の無さの問題。子どもを産む前に結婚が難しいと思いま

す。私はまだ若いので結婚する場合はそれらの制度が充実している街に移り住むことも考え

ています。（一部抜粋） 

⚫ 人口減少対策、若者の流出をとどめる、少子高齢化等の取組、早急の対策を希望 

⚫ 少子対策として、子育て世帯への手厚い支援を強く求めます。（一部抜粋） 

⚫ 少子化対策や幼児へのサービスが不足だと感じています。次世代の市政において、人口の

流出（若者）も止まらない状況の中、住みやすい町づくりや安心して生活できる環境づくり

は、他県や他の市町村に比べて努力が足りてないと感じております。①教育費の無償化（高

校まで）②病児保育の充実③共働き家族の医療、財源、教育の充足化を早急にして頂きた

いと思っています 

⚫ 今回の市民アンケートとても良いと思いました。市政運営にあまり関心のない私･･･反省。子

育てが大切。若い人たちに心も体も余裕を持って、楽しく生活して欲しいです。何人も子ども

を生んでも、育てられる環境があればいいですね。（一部抜粋） 

⚫ 周南市は子育てがしにくい町です。防府市などでは子育て応援クーポンなど子どもの居る家

庭へ、物価高騰が続く中、特に影響を受ける為と、子育て世帯を助ける取組をしていました。

おむつやミルクも値上がりしている今、お菓子などのように我慢できるならまだしも、必ず必要

なものさえ値上がりしており、子育て世帯は、大変な思いをしています。給付金などの取組も

再度考えて頂きたい。最近周南市内の保育園や街でも若い親御さんを見かけます。私も若

い方だと思います。そんな人たちの子育てに市も協力して欲しいです。「少子高齢化が進ん

でいる今、何よりも大切なのは未来を背負う子どもたち」と政治家なども言ってますが本当に

口だけ。生まれたらあとは個々で頑張れなんてあまりに無責任。子どもが居る家庭が少しでも

楽な暮らしが出来るようお願いします。それが虐待や育児放棄防止にも多少ですが、関わっ

てくると思います。住みやすい町になりますように。 

⚫ 子どもの年齢的なタイミングで子育て中の支援がことごとく受けられなかった世代です。税金

額によっても区別され、市町村によって受けられることもとても悔しかった思いがあります。特

にぎりぎりで線引きされた場合、働く意欲もなくします。これからの方にはそんな思いはしてほ

しくない。子どもの医療費は親の収入にかかわらず皆０円として欲しい。窓口で支払する自分

に向けられる白い眼を感じたことは市職員はないのでしょうか。今更ですが、不平等はやめて

頂たい。（一部抜粋） 

⚫ 子どもの出生数が減っていることをすごく実感している。子どもを産み育てやすい市、若者に

対しての政策を重点的に行って欲しい。 

⚫ 子育てしにくいまちです。長い間、岩国市に住んで子どもを育てていましたが、給食費もタ

ダ、ワクチンも助けがある。周南市はお金の使い方がずれている気がします。新しい建築を

作るより、高齢者がほとんどのこの市で子どもを育てやすくし、子どもを増やさないことには、

つぶれてしまうのになぁと考える。下松市の子どもへの助成もすばらしいのに…あと数キロで

下松。マンションを買う前に知ってたらこの町にはすまなかったと考えます。（2 歳 4 歳 13 歳

の母親） 

⚫ 子育てしにくい、子育て支援がまったくよくない。物価は上がって生活しにくい。働いて保育

園入れても（ほとんど保育園代にしかならない、何のために働いて預けているかわからない。

これでは産もうと思いません。 

⚫ 子育てがしやすい市にしてほしい。 

⚫ 乳児検診や妊婦検診のｱﾝｹｰﾄ（市配付）に「育児で頼れる人は？」の質問に対して市の設定

項目が「姉妹、おば」など女ばかりで、「兄や弟、父」など一切入ってないのは男女差別では

ないですか？←これから子育てを始める人全員がこの質問に目を通すのにあんまりです。現

代に合わない古い価値観のまちなんだとがっかりしました。（一部抜粋） 

⚫ 少子化対策については他の市と比較しても最低レベルです。人口増加や流出を抑えたいな

ら体外受精とか先進医療の助成金とかした方がいいんじゃないですか？子育て支援は福岡

市を参考にして欲しいです。それに関して子どもが利用できる公園がないです。見る限り草

や木がボーボーで汚い、年齢に合わせた遊具がないように思います。今の所自分が周南市
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で子育てできるイメージは全く湧かないです。私の地元では、広い芝生に沢山の遊具や砂

場がある公園があったり、月１で無料の親子オーケストラが開催されています。（一部抜粋） 

⚫ 給食を無償化してほしい。児童手当を今と逆の成長するにつれて額を増やしてほしい。 

⚫ 学校の給食の問題。給食費など上がってしまうと子どももたくさんは産めないのでは？ 

⚫ いつも住み良いまちづくりに尽力してくださりありがとうございます。昨年子どもが生まれまし

たが医療費がかからないのは本当に助かっています。現在 1 歳になりますが保育園がどこも

いっぱいでは入れない状況です。ただ育休も以前より取りやすくなっており、現在主人が育

休を延長しておりパパが育児をしています。私も周南市を支える一人の働き手として頑張りた

いと思います。是非今後も、未来を背負う子どもたちが安全安心に過ごせる市を目指して取

り組んでいただけると幸いです。 

⚫ 18歳の子どもまで所得制限なしに医療費を無料にして欲しい。 

⚫ 子育てしやすいまちづくりに、予算や職員増をお願いしたい。年度途中に保育園入所を希

望しても、希望の所へ入所できない。夏休みの児童クラブも、近くへ行けないことがあった。

子どもたちの命を預かる保育園等の園長は係長級と聞くが、これでよいのか？（一部抜粋） 

⚫ 子どもが身体を使って遊べる（室内）場所が少なすぎる（雨の日の子どもの遊び場）（一部抜

粋） 

⚫ 子ども、大人、家族が楽しめるショッピングモールの誘致。・既存するショッピングモール等で

の授乳室等小さな子どもを安心してつれていけるようにして欲しいです。・よろしくお願い致し

ます。 

⚫ 他市に比べ補助金制度が充実していないと思うことが多いです。人口を増やしていくには、

子どもを育てやすい環境がある市が人気であることから、他市と同等の制度を検討頂くことも

すべきかと思います。（不妊治療、子ども手当ての充実等）（一部抜粋） 

⚫ 出産から 3歳までの保育料無償化→メリット：若い人材が周辺市から引っ越す可能性。・周辺

の市がしていないこ事を大きくするだけで市民確保につながるのでは？・児童クラブ 8:00 か

ら 17:00 というのは児童クラブが存在する意味ありますか？（社会人は働いています）（一部

抜粋） 

⚫ 子どもも大事だが、その前に結婚なので、婚活に力を入れて欲しい。（一部抜粋） 

⚫ 明石市などの子ども施策等人口増加の成功例を研究し、行政に生かす。（一部抜粋） 

⚫ 市外の人でも周南市に勤務があれば保育園に入れるようにする。・保育園に入園しないと職

場へ戻るのがどんどん遅れるので入園の枠を増やす。（一部抜粋） 

⚫ 子育ての支援が足りないように思う。保育園をもう少し増やしてほしい。室内で子どもと親が

遊べるところをもっと増やしてほしい。習い事が出来る所を増やしてほしい。習い事が地区で

どのようなものがあるか一覧にしてほしい。病児保育を預かりを 7 時から預かってほしい。小

児科をもっと増やしてほしい。３才からの無償化の保育も都会のように給食費等も無償化して

ほしい。結局払うお金が多いです。夜間や休日の子どもの体調不良にもっと対応してくれる

病院を増やしてほしい。そして今は休日などに行っても「明日かかりつけに行ってください」と

言われ、結局仕事を休まないといけない。（一部抜粋） 

⚫ 一番市民税を納めてくれる共稼ぎ世帯が下松市に流入しています。周南市の子育てに対す

る支援が下松に劣っているからです。周南市は医療費等所得の縛りがあります。下松は 18

歳まで無料、保育料も無料です。近市なので働く世代が下松市に流出しています。年寄りの

町になっていませんか。大学へお金を使うのは賛成しません。看護は山口県内 9 校以上あり

ます。徳山看護があるのに周南大学に必要でしょうか。大学教育をする施設があるのかと思

ってしまいます。今からどれくらいのお金が大学へ流れてしまうのか心配です。子どもの支援

をもっと充実させて下さい。共稼ぎなしには生活できない状況です。病児保育の充実も図っ

ていって欲しいと思います。下松に若者が流れるのを止めてください。 

⚫ 大阪から越してきました。妻が働こうとしていますが、保育園の空きがなく働くことができませ

ん。1 歳児クラスさんが激戦区だと友人の間で話題になっています。何とかなれば大変有難

いです。 

⚫ 子育てしながら働ける環境をもっと増やしてほしい。・もう子どもの体調不良で有給もなくなり

欠勤を毎回している。いい制度はないですか？（一部抜粋） 

⚫ 人口を増やすこと。・子育て世代の税金・保険料・水道代無料・無償化。（一部抜粋） 

生涯学習 ⚫ 図書は古い本が多く、支出を増やす。やまびこ号は人員を１人削減できる。（一部抜粋） 

⚫ 生涯学習、生きがいの持てる高齢期を過ごすために、小さな単位で身近なサークル活動が

できる場所は必要。教える側のボランティアだけに頼らず、少しでもいいので謝金が出るシス

テムがほしい。（一部抜粋） 
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⚫ 駅の図書館によく行くが、飲食店が少なく不便です。（一部抜粋） 

⚫ 周南大学とかではあるのか。生涯学習や学び直しの教室や講座をもっと増やして、宣伝し

て。どこで何やっているかわからない。（一部抜粋） 

⚫ 図書館が充実しているのは好きな所。（一部抜粋） 

文化・芸術 ⚫ 歴史（文化）的要素が少ないので魅力が無い市である。地域の方言なども面白いです。 

⚫ 市民館跡地への文化小ホール建設について、市民館閉館後、市民の願いだったと思いま

す。是非、実現して頂きたいと思います。 

⚫ 街全体に”文化”が感じられない。（一部抜粋） 

⚫ 登録有形文化財の案内板を設置してください。イ）松室大橋 ロ）川崎観音。歴史謎解き探

検。今回小学生向けの歴史謎解き探検を実施されました。シニア向けの謎解き探検をお願

いします。認知症の予防になると思います。生涯学習課の方、頑張ってください。アンケート

の対象になれて光栄です。無記名ということで名前が書けないのが残念です。私の提案がど

うなったか知りたいです。（一部抜粋） 

⚫ 市の職員は適正人事か？といつも感じる。市役所受付に 2 名いつもおしゃべり、老人や若い

方々を案内されたり、配置はされないのか？いつも入口は見た目が悪い。美術館が勿体な

い。活用してください。子ども連れ、家族が行きたくなるような場所にしなくては。私も一度行

った事はありますが、それ以降ありません。小学生や中学生、学校の生徒さんを招待したりど

うでしょう。文化会館は問題あり（一部抜粋） 

⚫ 孫が帰省した時など、子ども達が喜んで遊べる場が欲しい。例）広島市のように私立交通科

学館など。自転車公園はとても良いので、老朽化を一新してほしい。旧市内中心ではなく

各々の地区に充実した施設が欲しい。（一部抜粋) 

⚫ 美術館や文化会館など施設はあるのだから、もっと魅力的な展示や興行を増やしてほしい。

（子どもと一緒に行きたいと思うものが少ない様に感じる）（一部抜粋） 

⚫ 子ども達の学びの機会を減らさないようにして欲しい。科学館やプラネタリウムといった施設

がほしい。隣県などに現状わざわざ出向くが、研究教室や星空観察などのプログラムに参加

できない。各学校校舎も親世代から変わっておらず、環境としては最悪レベルだと感じる。

（一部抜粋) 

⚫ 周南市美術館の展示内容が足を運ぶほどではない。もう少し歴史的なものや内容の濃いも

のにして欲しい。（わざわざ県外まで行っている為）写真や絵を壁にかけているだけじゃダメ。

（一部抜粋） 

⚫ 今、下松市の米泉湖のハイキングコースを利用している。これからの高齢社会、健康寿命を

伸ばすためにも、ウォーキング、ハイキング、登山が気軽にできるように整備してほしい。マッ

プを作成し、小さな名所史跡巡りをコースに入れても可。これからの高齢社会に向けて若者

も一緒に。健康、人にやさしい生活しやすい環境を整備してほしい。そして、そこからコミュニ

ティにつながる場も設置して欲しいと思います。須々万にも、杉ヶ峠防空砲台、戦争遺跡など

知られてない史跡、沼城咳の碑などたくさんあります。若い人にも受け継いでいく手段になら

ないでしょうか？（一部抜粋） 

スポーツ ⚫ 緑地公園テニスコート等大会の為の施設となっている健康作り推進のためもっと安価で市民

に開放すべきである。大会が無い時は閑散としている。 

⚫ 周南緑地（スポーツ施設）を新しくする中で、スケボーパークも作ってほしい。（戸田の旧ナフ

コの所とか、戸田駅からも近く、住宅地も少し離れているため）スケボー人気にあやかって。

車でも電車でも利用しやすい？・遠石緑地？うす暗く気味が悪い。道路との堺の植木が（雑

草）汚い。ジメジメした感じがある。あの公園の存在を周知できているのか。死角になってお

り、通るのも怖さがある。プールやジム、開設早め希望（下松恋路のプールが使えないため）

（一部抜粋） 

⚫ スポーツ人口の増加が見込める野球場やキリンビバレッジ等でのプロ野球公式戦、プロバス

ケ B リーグ公式戦の観戦機会を増やして欲しい。 

⚫ 駅前図書館の大画面をもっと活用してほしいと思います。スポーツのある時は、流すなど、よ

ろしくお願い致します。これから、バスケットボールやラグビーのワールドカップもありますの

で、みんなで応援して賑やかにしていただきたいと思います。（一部抜粋） 

⚫ サッカー場を人工芝か天然の芝にしてほしい 

⚫ 屋内で遊べる施設をもっと増やしてほしい（子どもだけでなく大人もスポーツの一環で遊べる

ようなもの）（一部抜粋） 

⚫ 中学の部活動廃止後は、学校や運動場、スポーツ用具を放課後に利用できるよう開放して

ほしい。（一部抜粋） 
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人権尊重 ⚫ LGBTについて。保護者に説明なく公的認定資格もない事象 LGBTが親の見えないところで

包括的性教育を行う危険性を危惧しています。生徒に同性の性行為の教育がアメリカで実

際行われています。子どもが性転換手術を希望したら親は止めることができず差別主義者と

見られます。カナダの高校生がトランスジェンダー女性が女子トイレに入る事を抗議し警察に

逮捕されました。性に目覚める前から思春期の性に揺れる心と身体の悩みは自然な形で見

守られ受け入れていくものだと思います。トランスジェンダー女性が女子スポーツに加わる事

が怖いです。海外では女子更衣室で下半身を露出している事例もあります。また、女性の選

手が競技で勝てなくなってきています。他、競技中にケガを負わされた女性もいます。女性

が安心して競技に取り組め更衣室を利用でき、女性のフリをして女子トイレを利用したり女装

をしている事件も起こっています。従来通り女性のみが利用し安心して女子トイレを利用した

いです。川口市のクルド人問題について。埼玉県川口市民は基準を超えたトラックの積荷な

どの危険運転、解体資材置き場での違法伐採や違法建築による迷惑行為、女性への強引

なナンパやクルド人同士の殺傷沙汰、川口市医療センターでクルド人同士の戦闘事件があ

り医療センターに行けないことがある中生活しています。川口市内同様の外国人問題が起こ

った場合、周南市政はどのような対応をし市民を守るのでしょうか？外国人を優遇し元々住

んでいる日本人に我慢を強いるような対応はせず犯罪・問題を起こした外国人には即時逮

捕、強制送還をする等、毅然とした対応をしていただきたいです。（一部抜粋） 

⚫ 女性の議員が増えるような環境整備を考えて欲しい。（一部抜粋） 

地域コミュニティ ⚫ 地域で高齢化が進み、空き家が増え自治会の運営も難しくなっています。（一部抜粋） 

⚫ 周南市に希望を持っていないので記入しても・・・体育振興会や自治会を無くしてほしい。そ

ういう団体への補助会廃止して無くしてほしい。早く人生を終えたい。 

⚫ コミュニティの活動内容がよくわからない。（一部抜粋） 

⚫ 人口減少のなか「ハコ物」作りより住民が流出しないで移住者が来てくれるようなまちづくりと

してください。（一部抜粋） 

⚫ 少子化が進む学校施設の空き教室を利用し、広い世代が行き来出来るスペースがあるとよ

い。小中高いずれも、教室は空きつつある（特別支援学校は別。教室が足らない）（一部抜

粋） 

⚫ 地区住民が地区行政にかかわり過ぎる所が多く、良い感じがしない。地区の発展に役立って

ない。高齢者が多くなっているとか条件が変化してるから（協議会とか連合会とか）（一部抜

粋） 

防災 ⚫ 防災無線の声（音）が小さい。大雨・風の時によく聞こえない。災害時は大きすぎるくらいが良

い。（一部抜粋） 

⚫ 防災について避難指示レベル４が出てもその時の状況、状態で避難できない。特に高齢者

は度々していたらこれくらいなら大丈夫と判断が軽くなる傾向があると思う。がけ崩れ防止工

事も規模が大きくなると工事費も高くなり、受益者負担金も高額となるので要望しないであろ

う。 

⚫ 風水害対策のため、河川敷の整備と改善。（一部抜粋） 

⚫ 地球温暖化のせいか、様々な災害のスケールが大きくなっている様です。今後も安全で安

心して住み続けることが出来る町になる良い。災害に強い町にして欲しいので、色々な環境

整備をお願いします。（一部抜粋） 

⚫ 防災の放送は流れているがうまく聞こえない。→充実を！(一部抜粋） 

⚫ 地域の河のセキの上流の土壌の除去で深くする。 

⚫ 私有地（遊休地）や、私有地に接する水路をもう少し管理して頂きたい。個人で年間に何回も

除草作業をしています。水路もたびたび氾濫しています。（一部抜粋） 

⚫ ハザードマップも欲しいです。（一部抜粋） 

⚫ 家から、避難所に行く道が危険過ぎて怖い。（一部抜粋） 

ハザードマップの更新と各戸への配付を実行して下さい。（一部抜粋） 

⚫ 大雨や台風の時の避難所に犬や猫などペット同伴可の場所を市内の 1か所でもいいので作

って欲しい。（一部抜粋） 

⚫ 災害時には施設に移動した所で、窮屈で却ってストレスを感じるのでは？人口に対して設備

がない。（一部抜粋） 

消防・救急 ⚫ 救急、消防が光市から来るとききましたが、もっと近くから最短で来ていただける手はないでし

ょうか。これから年を重ねて行く中で最も不安な点です。（一部抜粋） 

⚫ 救急車の有料化。（一部抜粋） 
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⚫ 救急車の音→深夜、早朝は住宅モードにしていただきたいです。（一部抜粋） 

生活の安全性 ⚫ 野犬、猫を捕獲し処分するのではなく、里親探しまで命を繋げて欲しいです。周南市緑地公

園の近くに住んでいるため野良の猫がたくさん来ます。子猫や病気の猫８匹を保護し避妊・

去勢手術をしたり病気の治療をしたりしておりますが、生活を切り詰め何とかやりくりしている

状況です。民間の保護施設もボランティアで命の保護に懸命に取り組まれておりますが、そう

いった所にもっと手を差し伸べていただけたらと願うばかりです。（一部抜粋） 

⚫ 野犬をどうにかしてください 

⚫ 野犬問題で全国放送されて市民はどういう気持ちだったのか知りたい。市長がしている野犬

問題の取組実施していることは何か犬に対してすごく非道な事をしているのに何とも思って

いないのかと思う。（かわいそうとか。何とか共存の道はないのかとか）もっと民間の犬猫を助

けている人達と手を取り合って意見を聞いたり、やれる所は助成するとか思わないのか？た

だ餌をやるなとかそういう低レベルな事だけで命を粗末にしているとしか思えず、この地球は

人間だけで成り立っているのではなく、他の動物達生物、様々なもの達によって生かし、生か

されているのだという事を心に止めておいて頂きたい。他の県の市町村に色々と聞いたり野

犬という言葉を使いたくないけど、そういう野犬問題を解決したりしている所に聞きに行ってで

きる取組を市長が提案していただきたい。それが人にも動物たちにもやさしい町づくりにつな

がると信じています。 

⚫ 野犬問題。（一部抜粋） 

⚫ 野犬と野良猫が依然として多いので、対策して欲しい。 

⚫ 野犬が多いので対策が必要 

⚫ 古川跨線橋、架け替え工事は 10 年かかると聞いててますが、これにより、近くの交差点は

朝・夕のラッシュ時は非常に混みます。1 年程度の工事ならわかりますが、10 年かかると言う

のに何の手立てもしてません。※ラッシュ時、産業道路東側より新南陽駅方面に右折する際

は信号が全赤になった時、無理矢理 2 台程度が右折できる感じで事故のもと！せめて、時

差式が矢印信号にするが･･･役所の人達は自分たちが利用しない道路は関心が無いのでし

ょうか･･･ 

⚫ とにかく野犬が多い。市役所に電話しても何の解決にならない。早急に策を（城ケ丘、キリン

ビバレッジ）（一部抜粋） 

⚫ 野犬も多いですが、地域の野良猫が年々増えて困っています。保護してほしい。（一部抜

粋） 

⚫ 野犬の問題（一部抜粋） 

⚫ 死亡事故が多発しているのに、規約があると言って信号をつけてくれないので、地域住民皆

迷惑している。人命第一に税金を使用してほしい。 

⚫ ・野犬対策をしっかりして下さい。沢山の人が集まる周南市唯一の場所なのに危険です。（一

部抜粋） 

⚫ 野犬は殺すから、エサやりは増える、いたちごっこ。きちんと保護すべき。市で生まれた犬や

猫をきちんと育てるべき。動物園を抱えていながら殺処分は恥ずかしい。（一部抜粋） 

⚫ 久米の派出所が無くなったが、公助を少なくして、自助で、民間のセキュリティー会社と契約

しろという事なのでしょうか。 

⚫ 移民・難民の受け入れは絶対に反対です。安心して暮らせる地域づくりのためには治安が良

いことが不可欠です。同情だけで外国人を受け入れていては、日本人の生活が危機的にな

ります。市民のためを思うなら、移民難民は受け入れるべきではありません。 

⚫ （周南市の野良犬猫問題について）私たちは最後の砦として犬たちを助けています。現在防

府市のまあくんハウスで行き場のない犬猫達を保護していますがシェルターはパンク状態で

す。やむを得ず周南市にシェルターを作るために 8 月からグランドファンディングをしていま

す。シェルター運営維持していくうえで必要と考えているふるさと納税をメニューに加えてい

ただきたいです。ふるさと納税は行政のお金は使いません。支援者からの寄付です。周南市

熊毛のまあくんの家のふるさと納税ができますよう心からお願い申し上げます。一般社団法

人まあくんの家として運営していきます。 

⚫ 犬の殺処分には色々な事情があるにせよ心が痛みますが、犬や猫の命も、少しは救う為に

無料一時保護施設や譲渡会など頻繁に行い、各獣医はボランティアで避妊手術を無料で積

極的に地域の為に貢献して欲しいと思います。是非殺処分だけに力を入れるのでは無く、や

さしい町づくりならみなさんで税金の使い道を検討してすこしでも命を助ける為にも考えて欲

しいと願っています。※（個人でも猫の保護や避妊手術も随分してきました。）（一部抜粋） 
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⚫ 野犬をどうにかしてほしい。（子ども達の登下校が心配な時があります。子ども達に実害が出

た時に、やっと動くんでしょうが）（一部抜粋） 

⚫ 私立大学の学生が自転車に乗っているのをよく見かけるが、ヘルメットをかぶっているのを見

た事が無い。非常に危ないし、運転も乱暴である。指導をよろしく。 

⚫ 野犬対策の継続の強化（一部抜粋） 

⚫ 野犬の保護 （一部抜粋） 

⚫ 野犬の殺処分じゃなく保護活動に力をいれて欲しい。・犬が嫌いだからという理由で、収容

期間 1週間は短いと思います。（一部抜粋） 

⚫ 野良犬（猫）の駆除（全国ワースト１位）同じような調査が来るが、活かされているか疑問です。

（一部抜粋） 

⚫ あと野犬や野猫がすごく多くて公園に犬を連れて行きずらいのでもっと対策をしてほしい。

（一部抜粋） 

⚫ 野良犬をなんとかして欲しい。数が異常。（一部抜粋） 

⚫ 山陽新幹線の下の大きい道路が通行量が大変増えています。小学校の通学路でもある。久

徳橋の場所は 4 方向からの交差点になっているし、事故も時々見かけるし、自分自身も最新

の注意を払う場所でもあります。小学生、中学生、もちろん市民の歩行者にはとても危うい場

所です。押しボタン式の信号機を是非つけて欲しいと希望します。（一部抜粋） 

⚫ 中央図書館の北側にある施設に独身の頃、料理教室などに通わせていただきました。現在

廃墟になっており、夜犬の散歩で通ると街灯もついておらずとても怖い感じです。岐山通りの

イチョウの木がアスファルトを上下させておりこけそうになる方を何人も見ました。実際自分も

つまずいて危ない思いもしました。早急に廃墟の建物を解体してきれいな街になってほしい

です。（一部抜粋） 

⚫ 自転車のヘルメット対策として 1 人 5 千円でも 3 千円でもいいが、商品券を配付してほしい

（ヘルメット限定にする）（一部抜粋） 

⚫ 最近野良犬が出現、家の敷地内に潜んでいたことがあり、とても怖かったです。街や道路、

いたるところで野良犬を見ることに違和感を感じます ・（一部抜粋） 

⚫ 熊と野良犬対策を強化してほしい。（一部抜粋） 

⚫ 海沿いのコンビナート会社は有害な物質を出していると内部の人に聞いた 

地域福祉 ⚫ 防府市では高齢者障害者が行政等に対しての手続きをサポートして頂くことが出来るそう

で、窓口まで無理していくことなく済むそうです。周南市も、老人、障害者本人がいかなくても

済むようにしてください。健康な現役の人にはなんでもない事が、老人、不自由な身体になっ

てしまうと、そちらへ出向く事すら大変な事です。ご理解してください。いずれ我が身になりま

すよ。 

⚫ 現在、民生委員をしております。前任者の方が長くやっていらっしゃり高齢になるということで

お引き受けしましたが、余りの仕事量にびっくりしております。70才以上のおひとり暮らしの方

33世帯、７５才以上の二人世帯の方 20世帯、自分の自治会を含め 4自治会。見守り対象者

の方が多いのと広い範囲、しかも車でいくことは困難なところが多く、高低差もかなりありま

す。一か月に１回程度の訪問をと思いますが、お約束して行くと色々気を使われて接待され

る方もあるのでこちらの都合で伺うと当然留守のことも多く、何度か訪問するようになります。

「出来る範囲でいいよ」と言われますが「孤独死」を無くそうということが大切なようで。今のまま

では次の人にお願いするのは難しいと悩んでおります。・70 歳以上→75 歳に引き上げる（ま

だ元気に働く人もおられます。）・担当地区の見直し（見守り対象の方の人数を考える）をお

願いしたいです。高齢者の方々との交流は大変楽しく有意義に思っておりますが、自分の時

間も大事にしたいと考えます。 

⚫ 採算の合わない育児、高齢、障害者そのほか少数の社会的弱者の為の福祉事業は、行政

が積極的に手を出すべき。（一部抜粋） 

⚫ 箱物だけに目を向けず、そこを利用してきた人々をみてほしい。身体が不自由になれば遠く

まで出かけて行くことは難しい。施設よりも、コミュニティタクシーなどで声をかけあって集まれ

るなら、立派な建物でなくてもよい。（一部抜粋） 

⚫ 生活保護の人が家賃の高い有料老人ホームに入れるのはおかしいと思う。税金の無駄遣

い。生活保護の抜け穴が多すぎる。（一部抜粋） 

⚫ 高齢者、障害者施設を充実して頂きたい。（一部抜粋） 

高齢者福祉 ⚫ 夜間の老人の認知症の人達等の対応等をして欲しい。子どもばかり優遇ではなくこれからの

時代、高齢者への支援をどんどん増やして欲しい 
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⚫ 保育所と老人施設を一緒にするなどそれぞれも立場や生きがいのあるまちづくりを希みま

す。（一部抜粋） 

⚫ 高齢施設に入れたくてもお金などでうまくいかない。家族関係などで困っているのだから親

身に相談やアドバイスが欲しい。話しがわかる人や詳しい人が対応すべき。（一部抜粋） 

⚫ 地域ごとに高齢者が集まれる（来やすく）サロンみたいな居場所があるといい。又、それには

お世話をする人を積極的に活用して推し進めて欲しい。 

⚫ 年金生活者特に非課税世帯に対する支援、物価高騰支援対策の市独自の対策を強く求め

ます。（一部抜粋） 

⚫ 今後高齢者が増加すると思う。もちろん少子化対策も重要だが、同じくらい高齢者対策の充

実を望む。（高齢者など住みやすい、やさしい社会）本人の意識改革がもっとも重要である

が、生まれ育った所でない者は、地域になじみにくい。知った人がおらず、参加するのに勇

気が必要。引きこもりがちになる。難しいが引きこもり対策 

⚫ 高齢者の健康づくり活動を参加しやすく、場所内容などをわかりやすくしてほしい。（一部抜

粋） 

⚫ 高齢者の買い物が不便で、バスの便も少なく。子どもに頼ることが多く、困る。 タクシーを利

用する事も多く、助成券はとても有難いです。 

⚫ 高齢者を安心して暮らせるまちづくり。（一部抜粋） 

⚫ 高齢者にバスの 100 円引きチケットの配付があったようだが。そもそもバスの走っていない山

間部（鹿野など）では利用できない。都市部の者だけの恩恵は意味がない。全市民がもっと

ある程度等しくサービスを受けられるよう考えるべきである。 

⚫ 高齢者対策について、老人ホーム、介護施設の充実。手術、入院等時の保証人問題（独居

老人）市でも取り組むべき。独居老人の生活見守り、民生委員だけでなく、市職員がする。市

の生活安全課の活動状況が我々に伝わってこない。 

⚫ 高齢者が楽に買い物ができる様な移動手段を考えて頂きたい。（免許返納）以上 

⚫ 高齢者及び社会的弱者に寄り添ったまちづくりをして欲しい。例えば、公共交通小型バスの

充実とかを考えて欲しい。（低料金なら有料で構わない） 

⚫ 下松市が住み良い市と言われています。周南市は見習うところがあるんじゃないでしょうか？

皆が周南市に住みたくなるように光熱費等の見直しが必要だと思います。いちばん身近なと

ころから考えてみてください。駅を美化するとか公共施設の充実とかはその後でも良いと思い

ます。特に女性の独居高齢者への支援が必要だと思います。男性は年金の支給が高いが

女性はあまりにも低すぎると思います。全国初の女性支援をしてみてはいかがでしょうか。 

⚫ １番の要望は、高齢者施設。特に特養の施設があまりにも少なく自分の家にも義母（88才）が

いるがなかなか入所できない。施設に入所申請出してもう 4 年近くなるが今だに５３番目とか

ら６６番目と言ってなかなか入所できない。もう少し特養の施設を作って欲しい。（一部抜粋） 

⚫ 若い世代の方の幸福を第一に考えていただき、高齢者は人として尊厳がキープできて、自

立した生活が出来るようにサポートして欲しい。（一部抜粋） 

⚫ これから１０数年後には高齢者と認知症の患者が増加すると思われ、旧施設を利用して、高

齢者及び認知症者の作業所を連立してはいかがか。（一部抜粋） 

⚫ 老人施設が今は簡単には入れない。どこも高い。子どもがいても老人施設にすぐ入る。どこ

の家も低所得の人が安く入れる用な施設を作ってほしい。 

⚫ バス、タクシー運賃助成券とても助かります。櫛ヶ浜地区にスーパーが無くなり近くのスーパ

ーへ行くには、道が狭く、深い溝もあり、車の交通量も多く、自転車で行くのがためらわれま

す。それで遠石のゆめタウンを利用します。助成券を頂くようになって行きはバス、帰りはタク

シーを利用してます。・私たち高齢者の為の政策もとてもありがたいのですが、将来の周南市

を背負う子ども達、若者の為に、大切なお金を使って欲しいです。夢を持つ志を子ども、若

者にいろんなチャンスをあげて下さる周南市であって欲しいです。（一部抜粋） 

⚫ 中須にも老人ホームが欲しいです。（一部抜粋） 

⚫ 60才以上の保険料無料化。（一部抜粋） 

⚫ 高齢者の医療費の自己負担を増やし。無駄な通院を減らすべき。（一部抜粋） 

⚫ 高齢化社会にむけて、元気な高齢者か日々楽しそうに生活できてない姿を目にします。以前

は太華荘のような元気な方が通える施設があったと話されます。デイサービスを利用するのも

身近に見守り手続きができる人がいないと利用できず。定期便などのバスで楽しく通える場

所があると良い。（一部抜粋） 

障がい者福祉 ⚫ 精神保健、精神障害者福祉にもっと力を入れてください。置き去りにされていると思います。 
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⚫ 障害児と関わる仕事をしている中で、老人に対しては福祉車両などが充実していて施設への

送迎なども確保されているのに、支援学校に行くのにはバスしかなく、福祉車両を必要とする

児は、保護者の送迎が必要とのこと。老人を介護する人には手厚いサービスや支援があるの

に、障害児を育てる親や患児に対しては、保護者に対する負担が大きすぎると思う。義務教

育と言いながら小中学校でバリアフリー化しているところはなく、車イスを使用したり、重度の

障害児を受け入れる事をそもそも考えていないのに、それに対する支援も、送迎問題やオン

ライン授業で済ませ、家庭での負担を増やすだけだったり、障害児が外に出ていく機会を奪

っているとしか思えないものばかりです。これからの世をになっていく子ども達への援助体制

をもっとして欲しい。急遽受け入れる施設の改善でなく、長期的に幅広い地域でも活用でき

るような送迎システム等考えていただきたいです。 

⚫ 軽い中度の障害児へのサービスは手厚いと思うが、もっともっと重い障害を持つ子どもの支

援を考え見直してほしい。重い障害本当に支援を必要としている家庭に全く届いていませ

ん。 

⚫ 身体障害者用のくつについて、ちゃんとしたサイズを計測してください。私の甥っ子の小学生

がくつについて「サイズが合わなくていたい」とクレームを聞きました。その対応が雑だったそ

うです。甥っ子の通学している小学校の教員の対応です。（一部抜粋） 

⚫ 障害者の雇用を増やして欲しいです。 

⚫ ミライロ IDの早期導入を。（一部抜粋） 

健康づくり ⚫ 下松のようにウォーキング出来る運動コースなどがあれば嬉しいです。（一部抜粋） 

⚫ 若い人から高齢者まで健康に取り組んだら何かポイントが貯まって、何かと交換できる（一部

抜粋） 

地域医療 ⚫ 病気入院施設の充実 

⚫ 小児救急での対応（夜間や休日）最近ではコロナ、インフルエンザの検査をせずに、解熱剤

での対応を求めること。夜間休日等の医療機関に書かれない時こそ柔軟な対応をして欲し

い。他の市では、検査も行っており、安心して医療が受けれている。何かあってからではおそ

い。 

⚫ 高齢化が進状況で、市民病院の医師や地域の診療所の医師も高齢化している。整形外科

は高齢化によって必要度が増える無駄に箱（建物・設備）だけを拡張させて、利用者がいな

いといった状態にならないように病院の拡充をしてほしい。ハードよりソフト（人が足りない、い

ない）が問題と考えています。（一部抜粋） 

⚫ 市民病院の診療科が少ない。例：耳鼻咽喉科など 

⚫ 市民病院の医療体制を充実してほしい。（一部抜粋） 

⚫ 市民病院（新南陽）についてですが、かかりつけの病院から紹介状を聞かれ、受診し、CT を

とったのですが、結局、手におえないと、徳山中央病院を紹介されました。そして、CT 画像

（市民病院でとったもの）も、このとり方で役に立たないと言われ、新たにとることになりました。

過去にリュウマチと誤診されたこともあります。私にとって、何のために存在しているのが不信

でいっぱいです。周りの方も、市民病院はダメだとの意見があります。存在するのならば、意

味のあるものにしていただきたいと切に願います。 

⚫ コロナワクチン接種の時（2021・夏）日頃、かかっている医院が下松市で、集団での会場が遠

かったので面倒くさかった。結局２回しかうってないけど 3 回目の時、体調不良だから受けな

いと言ったらなんとなくつっけんどんな返しに腹が立った。 

⚫ 漢方薬局の値段をもう少し安くして、あるいは使いやすいようにして病院にかかる人を分散さ

せる。（一部抜粋） 

⚫ 旧新南陽に産婦人科がなくなり子どもを産むとか検診に困っています。 

⚫ いつも疑問に思っているのですが、なぜ医療関係は日祝祭日が休みなのでしょうか？休日

診療にいってもその病気の担当医師がいなければ意味がないと思うのですが、この意見は

おかしいですか？そういった所を踏まえてまちづくりを進めていただきたいと思います。 

⚫ 市立病院が市立病院としての機能を十分発揮できるような体制にして欲しい。徳山中央病院

が高度急性期医療を担うのであれば、その負担軽減のための一次二次を協力していく必要

がある。高齢化少子化は避けられないと思います。高齢者を守り、人が集まる人が離れて行

かない街づくりが求められていると思います。 

⚫ 市内の病院が減ってきているので、通院しにくい。増やしてほしい。（一部抜粋） 

⚫ 2023.9からのコロナワクチンについて、YouTubeで和泉市長はじめ議会が中心になって次の

ワクチン接種について、勉強を取り組んでおられますが、周南市長は看護師資格を持った医

療従事者さんだったと聞いています。（和泉市長さんは）今回の一連のワクチンについて、日
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本は外国の文献を元にして、積極的にワクチン接種を進めていき、いまや、ワクチン後遺症、

又は死亡（特に若い人）がとても多い、日本は今日のコロナワクチンに対してのエビデンスが

全くないと言われています。ワクチンは日本だけやって接種すればする程感染者が多くなり、

又女性特有の癌がとても増えていると言われ市民の命を守るため、奮闘されています。藤井

市長、議会はこのことについて勉強していき、本当にワクチンが必要か考えてください。 

⚫ 病院等医療体制強化で、医師（名医と言われる人）を常駐や、介護者の給料アップ。（一部

抜粋） 

⚫ 市民病院の診療科目の増設と専門医の配置。現状は内科中心である、問診、検査、投薬の

みであり、手術等はしていない。これからの医療体制として、救急指定病院として救急患者を

受け入れるべきである。（一部抜粋） 

⚫ どの病院もインターネットで予約したり順番が見れるようにしてほしい。（一部抜粋） 

⚫ 問７について ドラッグストアの所在に偏りがあると思う。ゆめタウン徳山から徳山駅間にスー

パーやドラッグストアが欲しい。問 11にも関係するが、病院等の医療機関の口コミ、評価が低

く、医療機関への受診に不安を感じています。口コミやネットでの情報が全てではないと思う

が、地元民でもなければ知り合いもいない状況ではネットから情報を得るしかない。医療機関

の紹介などの特集記事を広報に入れてみてはいかがでしょうか。（一部抜粋） 

⚫ 市も病院も待ち時間が長い。（一部抜粋） 

⚫ コロナワクチン被害者用の病院も用意すべき。打たせるだけ打たせて知らぬ顔は国と同じ。

大阪、泉大津に勉強して下さい。市単位で誠意ある対応されてます。市内の超過死亡者数

も把握しているでしょうから、ワクチン 3 回目以降の死者の数、よく考えてください。きちんとグ

ラフにして市民に示して接種の案内するなら一緒に示すべき。情報弱者を紙面でフォローす

べき。市民が減れば市政どころではない。（一部抜粋） 

農林水産業 ⚫ 農道などの整備をやってほしい 

⚫ 農林業に力を入れてほしい。米が安い肥料や農薬が高いので農業もこれからの不安があ

る。農業（米作り）5 年から 10 年で米を作る人もいなくなると思います。どうするか考えてほし

い。 

⚫ 食糧自給率向上への施策が希薄である。（一部抜粋） 

⚫ 中山間地域に住んでいる者としては、やはり過疎化が一番気になります。このまま人口が減

っていけばスーパーもなくなり、病院や金融機関も閉鎖され･･･とマイナスイメージがつきまと

います。第一次産業（当地では主に農林業）をもう少し活性化できないか、その為に少しでも

若い人に魅力的なアプローチができないものでしょうか？高齢化が進み、管理できなくなっ

た農地などが次々ソーラーパネルで埋め尽くされていきます。業者は「草を刈らなくてもすみ

ますよ」などと甘い言葉で土地を手に入れるのでしょうが、防草シートをしても２年目には草ぼ

うぼうになっています。あとの管理もされているとは思えません。（まぁ、ソーラーなどは、国が

もっと規制をかけるなり、状態を把握して対策をとるべきでしょうけど）大都市ばかりが栄えて

も、この国の自給率の低下を思うと、いざという時には大変な事になりますよね。耕作放棄地

だらけで、有害獣が、荒らし放題なのを見るのは、ここで生まれ育ったものとしては悲しいで

すね。まぁアンケートの項目を見ても、問題山積みで気が遠くなりそうですが、年寄りの虚言

ですが、少しでも周南市が住みよい市になりますように。 

⚫ 市街地の活性化は必要だと思いますが、山林が荒れて持ち主の方々も、高齢者の方がほと

んどで手入れできないとお聞きします。昔に比べると随分竹林が増えたと感じます。何か再

利用出来る事業があれば竹も何かの役に立つのになと思います。 

⚫ コロナ禍で、近くの山へのハイキングなど自然を求めて外出できる場所を探すようになりまし

た。その時、山道等の整理が出来ず歩きにくい所が多いのに驚きました。山の整理には、人

材、人手不足が問題と聞きました。自然豊かな周南市をもっと活用できるようになればと願っ

ています。 

⚫ 近年、山が荒れるので、林業や農業にも力を入れて頂きたいと思います。異常気象で、災害

も年々増えていますし、これから先、食糧難にもなりつつあります。人が生きていくうえで、と

ても重要で必要な農業。燃料費も高騰し、木材（外国産）等も高騰しています。折角、自然豊

かな山があるので、県内産の木材にももっと力を入れて頂いて、山を整えらば、災害も少しは

減り、熊も人里に出る事が減るのではないかと思います。 

⚫ 50 年生の杉の原木が山の立木で 1000 円とか、切出し運搬賃に払うとタダに毛が生えた程

度。当市には広大な森林があり、生産者も利用者もうるおう有効利用な道すじはないものでし

ょうか。  
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⚫ 農業人口の減少により田んぼの耕作放棄による荒地の拡大で環境が益々悪くなっている。こ

のような土地を今後どの様に対策していくか市全体で検討していく必要がある。（一部抜粋） 

⚫ ・休耕田の市側からの管理・市道が必要（一部抜粋） 

地域ブランド ⚫ 食に対して（名物がない）ハモ、タコ、フグ、鹿野豚などを使った「周南丼」などなどの名称を

つけた料理を市内の店舗と会合を持って行政としてバックアップなどをして周南名物食を。

（一部抜粋） 

⚫ 港があるのに、もっと美味しい魚が食べられる街にしてほしい。・湯野温泉をもう少し何とかな

らない？ 

⚫ 「道の駅」内容をもっと充実させてください。設立当初と比べて、かなりレベルが下がってい

る。（一部抜粋） 

⚫ 道の駅で食べる所を増やしてほしい。地元の食材を使ったレストラン等作ってほしい。（一部

抜粋） 

⚫ B級グルメがあったらいいと思う（高級なフグ以外に）（一部抜粋） 

商工業 ⚫ 道の駅ソレーネの充実、拡張（足湯の設備、ミニ動物園、24 時間営業の復活、子ども遊具、

駐車場の拡張） ・湯野、戸田、夜市地区に商業施設の誘致 （一部抜粋） 

⚫ 企業誘致の推進 

⚫ 周南市は比較的地震の少ない地域なので、空いている土地などを活用して企業誘致に力を

入れて欲しい。そうすれば雇用も生まれ若い人が増えると思う。（一部抜粋） 

⚫ サブカルチャーの店を増やしてほしい。（一部抜粋） 

⚫ 飲食店を増やしてほしい。（駐車場も）（スーパーなど、小さい商店） 

⚫ 街中、ほとんど店がない（居酒屋ばっかり）昔みたいに、ニチイ、トポス、サティなどのデパート

があって、手頃な安さの服屋さんや、雑貨屋さんなどが並んでたら、民間も人口が増えていく

のでは？（一部抜粋） 

⚫ 旧湯野荘を地元の人が安く入浴できる施設にして欲しい。ソレーネ周南の施設をもっと充実

させて欲しい。（飲食施設等）（一部抜粋） 

⚫ 下松に商業施設が集まっており徳山でお買物しなくなった。買いたいものがない。売ってい

ない。（一部抜粋） 

⚫ 商店街アーケード街に期間限定でもいいから有名なお店に入ってもらう。（一部抜粋） 

⚫ 雇用が増えるように、企業の誘致、企業への援助をして頂きたい（一部抜粋） 

雇用 ⚫ やはり会社での男女差が大きいことです。周りで、子育てと仕事を両立している人が少なくて

いずれ自分も出産した後が不安です。女性の働きやすい環境づくりも大事かなと思いまし

た。（一部抜粋） 

⚫ 周南の町が以前のように活気が戻ってくれば良いなと常々思っています。合併により良くなっ

た面も多々あったと思いますが、今一つ発展し経済が潤うまでにはなっていない様に感じま

す。荒れた広い田畑を見たりするたびにもう少し利用出来る事があるのではないかと考えて

います。インターネットで仕事が出来る時代に合わせて都会からの企業誘致等恵まれた自然

を活かしてリゾートワーキングが出来る施設があればいいなと思っています。（一部抜粋） 

⚫ 雇用の確保、定住対策、若者が住みたいまちづくり。（一部抜粋） 

⚫ 若者の雇用の場が少ない。（一部抜粋） 

⚫ 半導体関係の企業誘致をもっとしてほしい。雇用創出。（一部抜粋） 

⚫ 近くに帝人の跡地があります。早く、将来に期待の持てる会社を誘致して欲しいです。そうす

れば若い人たちの雇用も生まれ、人の流出も無くなるのではないでしょうか。私たちの若い頃

のように周南市が元気な活気ある市になって欲しいです。（一部抜粋） 

⚫ 周南市だけ 88000円の壁がないようにする。周南市だけ 88000円壁がないから時給 3000円

から（一部抜粋） 

⚫ 教員、市役所職員、介護職員、看護師の人数を増やして労働時間と量を軽くする。（一部抜

粋） 

⚫ 保育や介護など、利用者へのサービス向上は良いことだがその分職員の負担軽減や給料の

見直し、待遇改善を同時に行っていくべき。（一部抜粋） 

観光 ⚫ 動物園を早く完成させてほしい。（いつになったらできるの？）動物園。 （一部抜粋） 

⚫ 観光資源に乏しい周南市は、一次産業に力を入れた方が良いと思いう。集客を狙うなら、文

化的イベントをより一層大きくするなどテコ入れが必要。（一部抜粋） 
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⚫ 周南市には泉質の良い温泉があります。特に湯野温泉を大々的にアピールして観光客を増

やすべきかと思います。現在、湯野苑や芳山園がリニューアル中のようですが、市と共同で

アピールすべきと思います。同時に、周南市民に利用メリットを付けて欲しい 

⚫ 山口県は国鉄時代車両がたくさんある。新型車両は必要ないでの、旧国鉄型車輛を日本全

国から集めて、山口県全体を盛り上げる一つの起爆剤にしてほしい。集客力の見込めるイベ

ントをやれば活性化につながると思います。鉄道ファンは喜ぶと思います。（一部抜粋） 

⚫ 観光に力を入れるべき、得意「太葦山」の利用推進 

⚫ 観光施設をもっと考えてほしい。（水族館等） 

⚫ 海に恵まれているのに釣りの大会等に協賛などして全国的にも良い環境であることをアピー

ルする。（駐車場や魚影の濃さ宿泊環境等） 

⚫ 2017 年に北海道の旭川に行きました。旭山動物園と犬そりの 3 泊 4 日の旅でした。旭山動

物園は開園前なのに行列が出来るほどでした。（半分以上は中国、台湾の方でした）ホテル

は駅横の「イオン」のホテルで 1～2F 商店街で、3F が食事処、4～5F がホテルで 6F～が P

でした。1 泊朝食付きで 5000 円で安かったけど大浴場もあって居心地が良かったです。徳

山駅西側にそういう施設を誘致して来てもらったらどうでしょう？徳山にも動物園があります

し、観光に力を入れてもらいたいです。旭川とは言いませんが成功しているところを視察され

るのはどうですか？市に寄付した家族の家を取り壊したということで確認に行ったことがありま

す。ただ更地にしただけで駐車場として貸したらどうですか？と提案したところ、儲ける気は

無いです。と言われました。そういう土地がたくさんあると思います。有効活用してはどうです

か？市民はお客様です。職員様も役人→商売人になってもらいたいです。 

⚫ 動物園のイベントの時は文化会館の駐車場を開放するのに文化会館のイベントで動物園の

駐車場は絶対に使用させないのは全く納得できない。動物園の駐車場も全部とは言わない

が、JAの所にある駐車場は開放してもいいんじゃないかと思う。 

⚫ 動物園、動物を考えた方が良い。見た目の良い建物よりも見て楽しくある動物が優先。以前

の動物園の時の方が楽しめた。（古い建物でも）ハイエナ、リカオン、ホッキョクグマ、キリン、

アザラシやアシカ、マレーグマなどがいた時の方が良かった。動物を考えたら良くなると思う。

（一部抜粋） 

⚫ 合併してから中心部ばかりに予算が使われ他地区への平等感がなく何のメリットも無い。不

公平を感じる。（一部抜粋） 

⚫ 働きたくなる街＝観光 （一部抜粋） 

⚫ 観光資源もないのに観光振興する意味はない。（一部抜粋） 

道路・交通 ⚫ 最近の道路状況について ☆アスファルトが剥がれ穴が開いたり凸凹が多く、修理も簡易的

で直ぐ再発の繰り返し、路肩の雑草も生え放題で見苦しい。昔はこんな事はなかったのに。

（一部抜粋） 

⚫ 私はバイクに乗り、あっちこっちと仕事に行きます。東山の道路が 1番悪い。表面が剥げて飛

び散ります。穴も開いてるし、通るのが怖いです早くなんとかして欲しい。今年度に補修する

と聞いてたんですけど、どうなってるんですか？ 

⚫ 利用者が少ないから廃止。も分かりますが、それだとますます過疎化が進むと思います。徳

山駅前だけに限らず、点・点と拠点を作りそれをつなげるように公共交通機関を充実して周

南市は駅前に限らずどこに住んでも住みやすいとなればいいな。同じ税金等など払っている

ので。財源確保も難しいとは思うのですが、無駄とまでは言わないにしろ、見直せるところは

沢山あるのではないか。いろいろな角度から見てもらえばいい。誰もが言えそうなことを書き

ましたが、周南市なんだかんだ好きなのでいい市になれば嬉しい。微力ながらできる事はし

たい。支援してもらっている身でもあるので恩返しではないが役に立てればと思っています。 

⚫ 毎日の作業ご苦労様です。須々万等人口減り、空家の多くなる一方、活性にどうしたら良い

のか？話は、極端ではありますが山口→徳地→須々万→中須→玖珂町→岩屋 通路を作り

大きな発展が望めるのではないかな？交通網は重要な発展かと、大きな金も要りますが？ど

うか須々万発展の為、思案お願いします。 

⚫ 八代から下松市に行く道路、特に大迫から、大藤谷温見に通じる道は未だに離合のできな

い細い道があり、工事が止まったままで、何年も放置されている。こういうところを早く改善して

欲しい。 

⚫ ・新幹線口の送迎専用スペースが全く足りていない。反面、タクシースペースは広いのに、タ

クシーは全然止まっておらず、他県から降車した来訪者が困ってる姿をよく見るので、タクシ

ースペースは在来線口の方に集中させ新幹線口側は送迎用一般車両の待機場所を増やし

て欲しい。（一部抜粋） 
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⚫ バスが 1 時間に 1 本になったり、日曜日は 2 時間に 1 本になったりで不便。乗る人も少ない

ので増便は難しいとは思いますが、徳山駅、昔よりはシャッター通りは無くなりましたが、まだ

シャッターがしまっている所が多い。新南陽、下松が駐車場無料なのに徳山は有料が多いの

で、どうしても無料の所へいくと思います。どんどんマンションや新築が立っていますが、空き

家が多い（特に田舎へ行くと）建物が古くなって壊れたら危険、両隣県、広島、福岡へ新幹線

で行く人が多いので、山口県で降りる人が少ない。両隣に魅力があって行くので徳山で降り

ていただく遊ぶ所や人が集まる施設を作ってほしい。 

⚫ 交通手段について、主要道路については防長バスが走行しているがその他の路線について

は近い将来乗客の減少・乗務員の減少は免れない状況。民間との連携でコミュニティバス・

タクシー等の移動手段を検討する必要がある。バス停のみならず各自治体の支所等利用し

高齢者の移動手段の助けにならないだろうか。（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅図書館、駐車場が満車になる場合が多いので、駅の送迎用に地下駐車場も１時間無

料にしてほしい欲しい。 

⚫ 道路の点検、整備（横断歩道の白線が消えかかった箇所など）安全・安心な暮らしのために

必要なことと思います。 

⚫ 道路のアスファルトの剝がれている危険な所は直て欲しい。田舎の道でも買物に行ったり利

用するのでお願いします。ありがとうございます。これからも市民としてよろしくお願いします。 

⚫ 道路整備、鉄道の踏切をなくし立体交差を進める。 

⚫ 道路（歩行者）は大変、路面が悪く。 

⚫ 金剛山から 2号線にでるまでの道がもう１本ほしい。（一部抜粋） 

⚫ せっかく、港をもっている街なのに港側が全くない。若い人が集まるような魅力あるエリアにし

ていただきたい。 

⚫ 北部から徳山駅へのバス料金がとても高いので車を運転しないお年寄りや通学生などが気

の毒なのですが、どうにもならないのでしょうかね。（一部抜粋） 

⚫ 中央駐車場が怖くてまだ使ったことがない安全なものにして欲しい。 

⚫ 職員の皆様へ、いつもありがとうございます。周南に越してきて 10 年以上たちましたが、お陰

様で楽しく生活が出来ております。ただ市街地には、バスの時間や電車の本数などの問題で

ご老人の方が大変そうにしていらっしゃいます。どうか、買い物しやすい街にもう少しだけ変

えていただけると助かります。でも今のままでも周南市大好きです。 

⚫ 昭和通りの信号のない横断歩道が緑のラインでカラー化されてとても見えやすくなったので、

他の横断歩道にも広げるとともに市報でアピールして欲しいです。歩行者優先を守らずに高

齢者や子どもを待たせるドライバーが多いので。 

⚫ 商店街を利用するにも無料駐車場がなさすぎる。（一部抜粋） 

⚫ 年配者が多く、交通手段に困る。（一部抜粋） 

⚫ 周南地区に住んでいます（秋月）車なしでは、なかなか歩いていけないので、毎日、車を利

用していますが、周南市には、駐車場が少なく有料です。集合できる場所も少ないです。な

ぜか？下松方面に行ってしまいます。（一部抜粋） 

⚫ 周南市は県内でも 1～２を争うくらいの税収があるはずなのに、市民生活で利点を感じるよう

な制度や施設が随分と少ないなと感じる。駅前や役所などの事務庁舎のみとてもキレイにな

っているが、市民館やプールは何も、何十年たっても利用できず、下松市などに借りる事が

多い。とくに旧徳山市エリアは不便な事が多い。駅前エリアの発展の為には、まず無料もしく

は一定のレシートで 3 時間くらいは無料の駐車場がないとお買い物の買い回りや長時間滞

在は期待できない。（一部抜粋） 

⚫ 周南市の市内の市道は、古い設備になっている。リフォームが必要と思われる。 

⚫ 周南市と言え、旧市・町での温度差がある様に思います。周南市＝旧徳山市のイメージが強

いです。各地区の行く末がスムーズに、楽に足を運べるような交通機関の充実が高齢化がさ

らに進む中、必要かと思います。 

⚫ 市の公共施設の建物ばかり立派になっても無料の駐車場は無い。（一部抜粋） 

⚫ 市内車道のラインが薄くなっている所が多い。旧 2号線等あぶないので引いて欲しい。 

⚫ 市内各所の横断歩道の路面表示をはじめ一時停止線、センターライン等、全ての表示が消

えかかっている為、非常に運転に支障が出て、事故、違反が起きる可能性大！財政等の問

題もあると思いますが速やかに実行をお願いします。 

⚫ 市道のでこぼこがひどい。道路工事をやってもらってもでこぼこ。ちゃんとした予算でしっかり

直してほしい。 

⚫ 市道の整備、清掃 
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⚫ 鹿野は交通が不便（特にタクシー一軒しかなく来てもらえません。）急な用事の時本当に困っ

ています。予約なしでいつでも来て下さる人（数人）作ってくださると助かるのですが、昭和→

平成→令和と悪くなる一方です。高齢者は特に困ります。対策をお願い致します。 

⚫ 産業道路の渋滞緩和対策の実施 

⚫ 山間部から徳山や下松への通学が大変不便です。最終便が速すぎてかなり負担。下松の中

心部までのバスがあれば良いなと思っています。（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅の近くの駐車場も無料にしてほしいです。商店街も少しずつ活気を取り戻していると

思いますが、駐車場料金が高いので、あきらめる事も多いです。（一部抜粋） 

⚫ 国道 2 号線下松から呼坂に向かう歩道、岩徳線と交わる所の歩道があまりにも狭く事故も多

い。中学校、高校の子ども達の為に広く出来ないか。地図の説明あり 

⚫ 国道 2 号線（桜木～楠木あたり）毎日毎日大渋滞しています。前にでていた高架道路をつけ

てほしい。広島西バイパスのように･･･それかすぐに無理なら、浄水場の横からキリンビバレッ

ジ駐車場を抜けて、山口合同ガスの交差点まで、通行できるよう、車止めを撤去してほしい。

分散されるので、少しは流れがスムーズになると思います。 

⚫ 国道２号（周陽付近）を中心に、交差道路も含めて四六時中渋滞しているのは、大きなロスに

なっていると思う。道路整備だけでなく、車を減らす工夫（パーク＆ライドや行事等の開催場

所の見直しなど）を考えてほしい。公共施設、スポーツ施設などの利用者が地域の偏り無く利

用しやすいよう、各施設の交通アクセスを工夫し、無駄な送迎で時間のロスが発生しないよう

にしてほしい。 

⚫ 古河架道橋の工事の着工をお願いします。 

⚫ ・駅前ロータリー（駅北側）に一時停車できる台数が、コーンの設置により少なく、必要な時に

とめられずとても困っている。友人も皆そう言っている。立体駐車場も土日は満車。収納台数

の拡充をなるべく急いでほしい。（一部抜粋） 

⚫ 交通のインフラの充実、住み心地の良い周南市を。老人、障害者、子育てに優しさを実感出

来る町を。 

⚫ 交通）・徳山西 IC と徳山東 IC の間にインターチェンジがあれば利便性向上になるかも。JR

駅）・櫛ケ浜、新南陽、福川、へた、各駅の駐車場整備。・各駅の再活用。例えば、駅自体を

病院やスーパーマーケット、温泉施設にする等。・岩国→新山口駅間の快速列車の設定、便

の増発。・湯野温泉の活用、戸田駅→湯野温泉のシャトルバス（電気式バス）（一部抜粋） 

⚫ 工場の景観が悪い。道路計画が遅すぎる。 

⚫ 国、県とも関連するが、朝、晩にあるいは日中に渋滞する国道 2 号線対策。久保、桜木周辺

や今宿まで日常的な住宅対策は必要。公共のバス停は渋滞で時間どおりに来ない。本数も

少なくますます利用者減。（一部抜粋） 

⚫ 徳山の駐車場無料化（一部抜粋） 

⚫ 旧市内（大字徳山）で車が入れない道の整備は緊急と思います。何故後回しにしているのか

理解できません。文化会館の西側、緊急車両は侵入できません。 

⚫ 岐山地区の道路網の整備を図っていただきたい。 

⚫ 買い物場所を作って欲しいです。公共交通を増やしてほしいです。 

⚫ 永源山公園前の交差点の道路の白線がかなり薄くなっているので引き直して頂きたいです。

日々の業務でお忙しい中このような機会を頂きありがとうございます。1 件 1 件対応するのは

大変かと思います。無理ない範囲でどうかご対応ください。よろしくお願いいたします。 

⚫ 移動手段がない地域や家庭に、移動できる手段を作り、外出機会が持てるようにする。 

⚫ 一の井手の向西会館の前の道路が穴が多くてガタガタで車で走りづらいです。（一部抜粋） 

⚫ 雨の後、道路のアスファルトに穴が開いていて、車のタイヤが引っかかる所があるので、直し

てほしい。無料の駐車場がある商業施設を増やしてほしい。特に、徳山駅周辺駐車場が有

料だと、立ち寄りにくい。高齢で免許返納したら、病院の通院に困る。乗り合いタクシーを出

してほしい。（一部抜粋） 

⚫ 足腰が悪いので長時間立っているのが辛いのでバス停にベンチを置いてほしい。 

⚫ 予算不足であるのでしょうか。道路のいたみ横断歩道の表示の明確化（塗装の再塗装）（一

部抜粋） 

⚫ 街に無料駐車場（２～３時間）があればゆっくり買物、食事ができますが、いちいち有料駐車

場に入れなくてはダメなのでついつい無料駐車できるスーパー的な所へ行ってしまいます。

銀南街周辺に気軽に止められる所があれば良いのですが。（一部抜粋） 

⚫ 市道で止まれと書いてある白線がかなりのところで消えているので白線を引き直して欲しいで

す。（一部抜粋） 
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⚫ バス、電車の便の時間帯が少ないので増やしてくれませんか？（一部抜粋） 

⚫ ソフトバンク徳山東の横からセブンイレブン徳山東店の間の道路が狭くて危険（久米田中）こ

こ数年で交通量が多く増えていて子どもの通学で危険、車の離合が難しいので拡張整備し

てほしい。中国電気保安協会周南営業所前の川の立ち上がりコンクリートの箇所は狭くて離

合できない。コーポラス 21前の岩徳線久米田踏切は狭くて離合できない。（一部抜粋） 

⚫ 鉄道、バス船などの交通機関に対して、例えば上り「のぞみ」1 番電車が徳山駅停車がなくな

り決定してからの JR に申し入れても遅い（要望を出したようだが）それでは次の案を考えた

か？「ひかり 580 号」を広島駅着を 5 分早めてもらって「のぞみ」に間に合うよう働きかけたか

（もう少しアンテナを高くしてください）（一部抜粋） 

⚫ ”のぞみ”の減便についても JR が集客が見込めないことの表れですよね？なんとかして欲し

いです。〇特に下松市や防府市と大きな違いはないのですが、土地代やガソリン代が高い

のはなぜですか？駅前の件といい、このままでは下松市、防府市の方が住みやすいのでは

と思ってしまいます。（一部抜粋） 

⚫ 交通の便、タクシーは午後 5 時以降は営業しておらず、夜中に発病したらと不安になる。（一

部抜粋） 

⚫ JR との関係になりますが、岩徳線の時間（新幹線との連結）を検討してほしい。（一部抜粋） 

⚫ 大迫田共同墓地の車道整備 ゴミの設置箱が車の通行を妨げ危険です。 ・一方通行の看

板の意味が理解できずどちらからも行き来可能な状態に（一人一人の読み方が異なる為）

（一部抜粋） 

⚫ 見通しの悪い場所での信号機を設置してほしい。（富田川沿いのおとわ橋の東側、菊川小

近くの JA前の T 字路。下上の向上橋を西へ行った先の T字路。）子どもは道路で遊ばせな

い。（一部抜粋） 

⚫ バスや電車などの利便性が悪すぎる。年々本数が減っていき、利用しようと思う所が本数が

無さすぎて、１つ先の駅やバス停まで歩かなければいけない。それによってどんどん利用す

る回数が減って来てるので負の循環。（一部抜粋） 

⚫ 道路の塗装が薄い所が多く危ない（一部抜粋） 

⚫ 徳山の町中の駐車料金が、他市町村に比べて、かなり高いと思う。それが発展を妨げている

のでは？どうしても他市の無料のショッピングモールに流れています。新山口に比べても高

すぎます。（一部抜粋） 

⚫ 道路脇の草木の剪定、除草。・道路の路面が悪く、穴が開いているところが多い。・道路の白

線が消えているところが多く危険（横断歩道は特に危険）（一部抜粋） 

⚫ 道路標示（センターライン停止線、横断歩道など）の消えている箇所の解消。（一部抜粋） 

⚫ バスや電車など利用したいと思うが本数やバス停がどんどん減っている。・中心市街地（駅前

図書館）は駐車料金がかかるのがネックで敬遠してしまう。（一部抜粋） 

⚫ 新幹線の停まる本数を増やすなど、公共交通機関を充実させてほしい。（一部抜粋） 

⚫ 新幹線のぞみを増やしてほしい（以前より減った）（一部抜粋） 

⚫ 駅周辺の開発については、駐車場が少ないので、行く人が少ない無料の駐車場等、検討さ

れては無駄な市の建物、土地が多々みられますよね。市役所も、時間帯無料の駐車場にし

てみたらどうですか。（一部抜粋） 

⚫ 自転車道路の整備。（一部抜粋） 

⚫ 隣県福岡に新幹線で出かけても最終便が 21 時台に乗らないと帰ってこれない。徳山駅に止

まる本数を増やしてほしい（夜間も）徳山駅周辺にもう少し利用しやすい無料駐車場がほし

い。駅横の立体は入る車と出る車が駐車場内で混んでいる。出てきても一旦有楽町方面に

向かわざるを得ない。ロータリー下まで行きたくない。無料の駅前はいつもいっぱい。日によ

って小さいつい立てがあり、止められない。もっと行きやすければ駅周辺も栄える。人口が違

うから仕方ないけれど、博多とか行って、勉強して欲しい。何が栄えている要素なのか。とに

かく若い人に任せてあげて。（一部抜粋） 

⚫ 参観地区の道路補修管理（一部抜粋） 

⚫ 交通の便が悪く、高専が進学先に選びにくいです。安心して通える工夫をして欲しいです。

バスの便数に電車との連携など。（一部抜粋） 

⚫ 道路渋滞がすごすぎる。（一部抜粋） 

⚫ ゆめタウン徳山前の交通状況を改善頂きたいです。（信号多い長い、歩行者信号無視（短い

横断歩道）・商業施設の誘致を積極的にして頂きたい。（他市まで行かないといけない場所

有り）（一部抜粋） 
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⚫ 福川駅に南口があったら良い。高齢化に伴い、ふれあいセンター側から駅を利用する場合。

高架橋を通るが大変である。南側の人口が多い。・周南市全域のバスの利用料の検討。高

齢者は一律 100円にしては。現、山口市が実施中。（一部抜粋） 

⚫ 駐車場を借りていますが草がぼうぼうです。年に何回かは草刈りしてほしいです。（一部抜

粋） 

⚫ 周陽の遊歩道を整備して欲しい 

⚫ 産業道路のバス停とくに鉄鋼団地の所が草が伸びて降りられません。あの通りの歩道でも草

が長くなって歩かれません。どうにかなりませんか。 

⚫ 東川公園の歩道に段差があり手押し車だと通りにくいガタガタする。2.昭和通りの雑草が邪

魔になり車の事故になる。 

⚫ 西緑地公園の整備（暗いので）御福間の催し。四熊の道路が狭い。 

⚫ 南陽工の入口から西に進む右側の崖に、たくさんの木や草が茂っている。私は、よく自転車

で通りますが、垂れた草々の中をくぐって通るのは苦痛･･･地主は管理すべきと思う。市から

も注意は必要。道が 1/3 は草や砂などでうまり、あるべき幅がなく前から自転車が来てもよけ

る場所がない。崖がすべてでなく。とにかく大きくなった気は市の土木課でも注意して欲し

い。 

⚫ 徳山港フェリーターミナル周辺をもっと活性化させてほしい。気軽に立ち寄ってお茶が飲める

ようなおしゃれなカフェを作ったり、駅から歩いても行ける道の駅があったら良いと思う。市内

にいくつも公園があるがあまり整備されていない。草かりもあまり行き届かない様な公園もあり

遊具も古い者が多いような気がします。歩道も草が伸び放題になっている所もあり、歩くのに

歩きずらいです。 

⚫ 田舎に住んでいる為、商店もなく、交通費も不便で今後、生活に不安を感じています。 

⚫ R2 線は本当にバスの本数が少なくて全く利用する事が出来ません。コミュニティバスを考慮

していただきたい。（一部抜粋） 

⚫ 徳山東 ICの間にインターチェンジがあれば利便性向上になるかも。JR駅）櫛ケ浜、新南陽、

福川、へた各駅の駐車場 

都市環境 ⚫ 子どもとよく公園に行くのですが、駐車場がなかったり、公園に遊具が無かったりする公園が

多くみられます。可能ならば公園全体とは言いませんが一つ二つ程の遊具や座るベンチな

ども欲しい気もします。 

⚫ 学校に行くのにバスを使用しています。一般のバスを使用するので、朝は早く、帰りはなかな

か良い時間にバスが無かったりします。小規模の学校専用の小さいバス（マイクロバス）など

運行してもらえると助かります。（一部抜粋） 

⚫ 利用の為に徳山駅前通りを歩いて見ると、車道の白線が薄く消えている場所が有りわかりづ

らいと思いました。後は歩道がガタガタで歩行人は歩きづらいと思います。そういった点にも、

目を向け頂きたいといつも感じています。後は車道の植木をむやみに伐採しないで、残して

ほしい限りです。住みやすい整備だけじゃなく緑を残す環境にも務めてほしい限りです。（一

部抜粋） 

⚫ ペットと過ごせる 場所（公園等）を増やしてほしい 

⚫ 高齢者の住みやすい、生活しやすい環境（安全面）（徳山駅にエレベーターがあるといい）エ

スカレーターは少し危険なこともある（一部抜粋） 

⚫ 地域の公園の雑草は管理されている所とされていないところの差が大きい。（一部抜粋） 

⚫ 最近、公園の整備（草が沢山育っている）又グリーンベルトの木が先日根から切り倒されてい

た。桜馬場通り、昔はとてもきれいに車で通ていても癒されていたのに、特に力が入っていな

いのでは。花壇の花の苗も今年から自治会に苗の支給もなくなったとか。公共大学にお金が

回ってしまったのかもわからないが、樹木、花も大事なのでは。市長さんも女性だったらそう

思われるのではないですか。淋しいです。 

⚫ 最近、空き家が多く見受けられます。そのため治安の悪化、自然災害（台風、地震等）での崩

壊の原因と成ります。その要因は、１．家の売却が出来ない（古くて）2.更地にすると、固定資

産税が上がる。2．固定資産税が上がる。3．解体費が高い 4.その他（相続トラブル等） 対

策として ②更地にしての固定資産税を下げる。③解体費の一部補助。これらを行えば、今

後、増えるであろう空き家減少に役立つのでは、ないでしょうか。以上の検討をよろしくお願

いします。 

⚫ 今年は暑かったので空き地、空家の草が大変、どうにかならないものか？ 

⚫ 高齢になり県道方面の草刈が出来ず困っています。境界杭までは刈って欲しいです。県道

が出来て以来父の代から私まで何十年も刈っています。地域の美化の為に頑張りましたがも
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う限界なのでよろしくお願いします。草刈りは現場に置いて貰っても良いです。何度も滑り落

ち右手の甲は傷だらけになっています。 

⚫ 公園の整備が自治会任せになっていて草刈りを数か月に 1 回しかしてもらえないので、草だ

らけ、子どもが遊べない。自治体がよく動く地区はきれいなど、市内で差がひどい）・フレンド

パークの遊具はローラー滑り台の遊具の木の板など底が抜けそうで劣化がひどい。下松に

比べて周南に遊具のメンテナンスをする気が無いんだろうとママの間では共通認識化してき

ている。公園の遊具が劣化していたら修理、又は入れ替えなどもう少しきちんとしてほしい。

今は”子どもまん中”ではないと思う。（一部抜粋） 

⚫ 公園はもう少し、ユニバーサルデザインに力を入れてほしい。子どもを連れて遊びに行くとこ

ろが少ない。周南市に住んでいてよかったと思える。魅力がないのでそう思える町づくりをし

て欲しい。 

⚫ 公園の管理のための財源拡充をお願いする。1.大きくなった樹木の木枝の剪定 2.公園遊

具設備の整備･更新の拡充 3.施設防護柵の更新 金網（フェンス）が古くなって穴が開いて

いるところが多々ある。市民の安全を守るためにも適正な更新を希望する。 

⚫ 公園の整備をもっとして欲しいです。 

⚫ 結婚を機に周南市に住み始めて 2 年しかたっていないですが、正直住みづらいです。遊ぶ

ところもないし美味しいご飯屋さんも少ないので、週末は周南市にはいない状況です。周南

市に愛着が湧かないいち市民の声として参考にしていただければ幸いです。まず第一印象

街並みが汚い、暗いと思いました。（2 号線の脇道、動物園のあたり）実際、私の友人が周南

市に遊びに来てくれた時、車の中で「この町汚くない？」と言われました。ずっと周南市に住

んでいると分からないかも知れませんが、地下道を歩いたことがありますが、よくこんなところ

を通学路にしているなと思います。子どもには、危なさそうで暗いし、使わせたくないです。入

口を動物とかにするなら、もっときれいにして欲しいです。家を建てようと思えば土地がない。

平地の土地があれば需要はあるから便利な立地でもないのでに価格が高い。（富田で坪 20

万には驚きました。何もないのに）私たちは周南市で土地を探して 1 年半が立ちますが未だ

にないです。色んなことを踏まえて、周南市に住むことはやめようという結論になりました。周

南市では働いでお金を貯めて、福岡に家を建てることが目標になりました。これから、まちづ

くりをされていいまちになることを願っております。大学生の時、大野城市と熊本市に住んで

おりましたがとても住みやすかったです。ここまで周南市には魅力がないとは思わなかったの

で下松市が人気になるのも仕方ないと思います。（一部抜粋） 

⚫ 周陽地区に（大型）スーパーが欲しい（知り合いの方の声多数です。） ・食料品店 ・レジャ

ー施設が無いと楽しめない。（一部抜粋） 

⚫ 久保、桜木周辺や今宿まで日常的な住宅対策は必要。公共のバス停は渋滞で時間どおりに

来ない。本数も少なくますます利用者減。（一部抜粋） 

⚫ 国、県、市、町、村等の道路には、たくさんの雑草が生えています。周南市以外の方がこの

街を見てどう思うでしょうか？何年か前までは少しはよく切り取られていたように思います。住

みよい町のひとつではないでしょうか。 

⚫ 各地区の公園の整備をよろしくお願い致します。 

⚫ 街路樹や道路沿いの雑草が伸び放題です。信号が見えづらい場所もありますし、雑草だら

けで歩道も歩きづらいです。昔はとてもきれいな自慢の街並みだったのにとても残念です。

（一部抜粋） 

⚫ 周南に住み始めて 4年程経ちますが、スーパーなど食品店が多いので助かっておりますが、

飲食店が少なくありきたりな物、同じようなタイプの物が多いので飽きてしまいました。車移動

しないと行けない場所ばかりで電車を使うにしても 1 時間に 1 本で大変不便です。自宅周辺

は夜になると街灯がほとんどなく運転中にライトをしていても暗くてわかりにくい為困っており

ます。色々と頑張って工夫しようとしているお気持ちは分かりますが、３，４年経っても特に代

り映えのしない自然と食材が美味しいだけで何か変わっているような気がしないです。（一部

抜粋） 

⚫ 街路樹の剪定が場所によっては木が可哀そうなほど剪定してあり、見た目も感じのよいもの

ではありません。私だけ感じているのでしょうか？ 

⚫ おそらく親がなくなれば一人暮らしになるかと思います。特に市に思う事は今のところこれと

いってないのですが、今後、最低限の保証人がいる形が必要になった場合の事を考えてい

ます。また、自分のすんでいる家の事も今後どのように活用または処分する事が地域の為に

なるのか考えているところです。 
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⚫ 田舎では、特に民間の空家、空地対策が急務となっています。地域での対応が必要ですが

なにせ若い人の手が少ないために対応できない所が多々あります。なにか良い方法はない

でしょうか？ 

⚫ 小さな公園などで、草むらのようになっているのを見ると残念に思います。（一部抜粋） 

⚫ 新しい何かを作る必要は全くなく。好きに植えている街路樹の管理をきちんとしてほしい。す

でに大木になり、秋冬の落ち葉掃除が大変です。若い頃はなんとも思わなかったが体力的

にしんどいと思う日も多くなりました。 

⚫ 空き家を 3 年以上放置していたら無料で例えば不動産事業に払い下げし、有効利用化を図

る。法律の整備を行う。 

⚫ 空家や空き地の除草がされていないので防犯上危険。行政からのお願いが個々の指導また

は罰則をしてほしい。 

⚫ 空家の問題解決 

⚫ 空き家の登録を実施し、市が間に入り賃貸形式にするのは難しいでしょうね～。 

⚫ 空き家対策について項目が無いのはなぜ？（一部抜粋） 

⚫ アーケード支柱が掲示板のように使用され、剥がれた後も、美観を損ねています。歩道の自

転車駐車を改善していただきたい。 

⚫ 墓地の清掃（いつも枯葉が多い）④緑地公園の草刈り（害虫の除去）（一部抜粋） 

⚫ 周南緑地公園、東緑地の維持管理が悪い。いつも草ぼうぼう。見える所、使う所を優先草刈

りしてください。（一部抜粋） 

⚫ シャッター街や空き店舗の再利用を考える。（屋台村や小売店舗の集結化を目指す）２．負

の遺産を再利用する。山間部、島しょ地区の再開発利用（里山の風景等を見出す）（一部抜

粋） 

⚫ ペット（犬）飼育人口が増えていますが、公共施設でも、立入禁止場所が多い為、不便さを感

じます。せめて、公園はペット可にして欲しと思います。（一部抜粋） 

⚫ 若者（１０代後半～２０代）向けのイベントや遊べるような場所、買い物できそうな施設が少な

い。行きたいと思えるような所、買物できそうな施設が少ない。行きたいと思えるような所が全

然ないので住んでて楽しくない。１度都会に上京してみて、周南市ってほんと何もないと思い

ました。もっと若者にとって楽しいイベントや施設ができれば周南市から離れる人は減ると思う

けどこのままだと私含めみんな出ていくと思う。・犬を飼う人が増えてペットと暮らす方が多い

ので周南市にもっとドックランが出来てほしい。結局全然なくて他市や他県に行ってます。

（一部抜粋） 

⚫ 空き家を市営住宅にすればいいと思います。（一部抜粋） 

⚫ 風車のまわりの木がのびて風車が見えにくい。（一部抜粋） 

⚫ 公園の遊具の管理や設置（地域によって遊具の設置台数に差がある）（一部抜粋） 

⚫ 周南市は、道路等に季節ごとの木が植えられてきれいだが緑地管理が出来ていない。雑

草、ゴミが目につく。 ・徳山に買物に行った時、気軽に利用できるトイレがない（徳山駅と 18

番外のトイレくらい）（一部抜粋） 

⚫ 駅前に皆が憩える公園ができたらいいと思う。（一部抜粋） 

⚫ 子育て高齢世代のことは話題になるが若者にも楽しく居心地良い周南でないといけないと思

う。 

⚫ 同じようなスーパーばかりでなく、他の市や県の人を呼び込めるような施設や大型スーパー

の誘致をする。・徳山駅周辺にスーパーを。（一部抜粋） 

⚫ 排他的な街なので、新しいお店など定着しにくい（一部抜粋） 

⚫ 子どもが遊ぶ禁止事項を見直してほしい。ボールはダメだなど言われると、中高学年の小学

生は遊びが限られてしまう。ケガ、事故も心配は分かりますが、もっとおおらかにしてほしい。

（一部抜粋） 

⚫ 身近で利用する公園が汚い。市内でも人気のある公園は遊具が充実しているが、身近な公

園の遊具は古くてとても子どもが安全に遊べるとは思えません。公園である限り市がきちんと

整備する必要がある。（一部抜粋） 

⚫ 公園など子ども連れが雨天や夏の暑い日でも行けるように工夫をするべき、今までのままで

はなく、新しく考えていく必要があると思う。室内遊戯場や屋根のある所（駅のデッキは屋根

がないのかとてももったいないと思う）など、少額であれば利用料をとっても良いのでは。・中

心地や北部でもカフェやパン屋など若い人が行きたくなるお店が増えているが、どうしても駐

車場の問題が出てくる。特に中心地は有料駐車場を使うところは選択肢から外れやすくな

る。（一部抜粋） 
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⚫ たくさん公園があるけど草がのびていたり整備されていない。せっかく作っても維持にもお金

はかかるので、新しい物を作る時はよく考えて作って欲しい。今ある公園もボランティアなどの

協力もしてもらっていつもキレイにして欲しい。（一部抜粋） 

⚫ 駅周辺が、空き店舗か居酒屋ばかりで、全く魅力がない。・市内の街路樹が全般的に大きく

なりすぎており、台風時などに折れたりして、災害にならないか心配。また、街灯なども隠れて

しまい。夜道が暗く、歩行の邪魔になっている為、伐採するか、街灯を増やすかして欲しい。

（一部抜粋） 

⚫ 明石市の例について、研修会を。参考にして周南市が人口増、住みやすい住みたい町にし

ていきましょう。 

⚫ 夜市の位置やショッピングセンターの跡地を整備してほしい。（2 号線なのに見た目が悪い）

（一部抜粋） 

⚫ 若者が集い住みたいと思うまちづくりが必須ではないだろうか。働く場であったり、子育てしや

すい環境であったり、若者が遊べる施設であったりなど、行政側がお膳立てすることが不可

欠であるのではないか。そうすることが、周南市の人口流出に歯止めがかかり未来が拓けると

信じている。若者が魅力を感じるまちづくりを望む。 

⚫ 若者が住みやすい市にして欲しい。 

⚫ より住みやすい周南市になるよう今後も宜しくお願いします。 

⚫ 夜市に住んでいるが、近くに飲食店が無く、買物も不便さを感じている。近隣に空地があるが

そのような土地を利用して商業の振興に力を入れていただきたい。そうすることで地域の活

性化も図られると思う。 

⚫ 皆が住みたくなる街にして欲しい。特別感が無い。 

⚫ デパートダイエーとニチイとまつしたつくってほしい 

⚫ 年金生活者が安心して生活できるよう行政を正しくしてほしい。（一部抜粋） 

⚫ 住み良い周南市を望んでいます。 

⚫ 関わる事が出来る施設（イベントなどを含む）生活環境の充実 

⚫ 夏の暑さが近年辛くなっているので、商業施設や公共施設の外部に。（建物周辺に）ミストが

出られているご老人の方が涼しくなれるかなと思います。 

⚫ 自家用車が、なければ、日常の買い物、病院、通勤などに大きな支障がでる住環境は、将来

を考えた時、非常に不安です。なんとか、まちづくりで、改善策を講じてほしい。 

⚫ 若い人達が遊べたり、買物をするところが少ないので、そういう施設などがもっとあれば若い

人達が集まってくるかもしれないです。 

⚫ 緑地公園内に（旧自動車学校）スーパーを誘致し周南市の第２の拠点（ふれあい）を作る 

⚫ ちょっとした買い物は、（洋服、子ども、孫など）広島に行きます。休みの日に時間がつぶれて

せっかくなら周南でお金を落としたいです。 

⚫ 気品のある街づくりはわかるが、若い人が遊べる様な環境がない。品格ばかりを重視すると

つまらない街にもなる気もする。若者が流失しない様に活力あるまちづくりを期待したい。（一

部抜粋） 

⚫ もっと社会も積極的に取り組み、活性化のあるまちづくりをして欲しい。何か特徴のあるものを

作り、人の集まる場所を導入して欲しい。今のままでは人口が減り続けてしまい、まちづくりに

はなっていない。 

⚫ 例えばですが、ゆめタウンなどせっかく出来たのに中のテナントが中途半端すぎる。ドラック

ストアが同じ所にかたまりすぎている。とにかく新しく出来ているのは良いが全てお店が高齢

者が利用するようなお店ばかりで新しく出来る意味がない。もっと若者向けの服屋とかデパー

トとか作らないと結局盛り上がるのは最初だけになって若者はみんな都会へ出ていくので意

味ない。もう少し駅の近くのお店マンションなど出来る所）が若者向けだと期待している。 

⚫ 周南市は若い人達が楽しめる所が少ないと思います。商業施設、娯楽施設、せっかくの工場

夜景を利用した場所づくりがもう少し必要と思います。全体的に固いイメージの街だと思いま

す。 

⚫ 市内に在住ですが要望としては若者の娯楽施設なし休日は行く所なし市外に遊びに行きま

す。（一部抜粋） 

⚫ 子どもが安心・安全を確保して楽しく遊べる施設を充実させてほしいと思う。周南市は人々が

集まる場所（買物等も含め）若い世代が行きたいと感じる魅力ある場所がない。だから、若い

世代が県外へ出てしまうと思う。若い世代から高齢者まで移動手段に困らず利用できる施設

が増えると良いなと思います。 
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⚫ 昔のトポス（ディスカウントストア）などの建設。それに伴い利用者（金額問わずが望ましい）に

は無料駐車券を配付する。結果、時間を気にせず、必要なものを買い物できる。早急に対応

が必要と思う。旧徳山市の人は結構下松市に買い物に行っている。結果、周南市が活性化

しない。 

⚫ ウクライナ人の移民を受け入れ空家の提供（一部抜粋） 

⚫ 若者が定住しやすいまちづくり。 ・商業施設 ・就職（一部抜粋） 

⚫ 若人が都会から移住してすみたい周南市にしてほしい。（周南市の人口を増やす。）（一部

抜粋） 

⚫ かつてのような人の賑わいにならないが、住んでいる市民が中心都市部へ買物やレジャー

やイベントに参加できる環境。高齢者対策、山口県全体だが高齢が進み、空家が増加地域

のコミュニティの連携が最重要である。（一部抜粋） 

⚫ 若者がもっと楽しめる街にしてほしい。（一部抜粋） 

⚫ アスレチックや体験型など大人も子どもも遊べる。大きな公園があったらいいなと思います。

バスケットゴールが備えてある公園など 

⚫ みんなが行けるようなスーパー、レストラン等（一部抜粋） 

⚫ 空家、空き部屋を格安で借りられやすくする。あるいは買いやすくする。無償で譲る。（一部

抜粋） 

⚫ 大神地区は、子どもが広々と遊べるような広場がないので整備してほしい。（一部抜粋） 

都市拠点・ 

市街地活性化 

⚫ 若者が多く利用するような商業施設、複合施設を駅の近くに 

⚫ 昔は徳山駅周辺、銀座通り、銀南街、中央街と賑わっていました。休日は歩行者天国で両脇

には露天商が出ていて楽しみでした。今では商店（飲み屋）は別、午後 6 時で終了、8 時頃

は静かで、人通りも少なく、寂しい町になりました。徳山駅は駅に見えますか、私には見えま

せん。ます駅に図書館は必要ないのではないか。仕事帰りに疲れているのに本を見たり読む

人がいますか。早く帰るか飲み屋に行くか、夕飯の準備の買物だと思いますがいかがです

か。私が思うには、建て替え時に地下街を作り大きなショッピングモールを作ります。まずは

電車で帰ってくる人達を取り込むのが必要ではないですか。今更建て替えるのは無理でしょ

うから部分的に改造は出来ると思います。ここが徳山駅ですよと大きな看板その下にデジタ

ル時計が必要です。図書館は廃業してスーパーマーケット、2 階は行ったことないのですが、

ショッピングモールと考えています。市街地にショッピングモール、スーパーマーケットがあり

ます。駐車地は無料です。まず、駐車場ば無料にすべきです。但しスーパーマーケット、ショ

ッピングモールができた場合利用される方は無料にする。少しでも人が集まってくれればと思

い私の理想です。（一部抜粋） 

⚫ 立派な駅前図書館が出来て華やかな反面駐車場が少なくて今一つ利用する気になりませ

ん。まだまだ開発の余地が沢山あると思います。市民皆で本気で周南がよくなる事について

話し合って欲しいものです。（一部抜粋） 

⚫ 駅や庁舎など市民には経済効果が出るものではなく職員の質も低すぎるように感じます。都

市部のやり方を地方に持ってきても生活スタイルにマッチしていないため、市民は不便しか

感じていないので定着率はどんどん低くなっていくのではないかと思います。とても住みにく

い町になりました。駅の駐停車の場所についてはルールを守らない人がいるためスペースが

減少したのでしょうがすべての人が公共交通機関を使えるわけではなく、まだまだ車社会で

す。送迎する立場も考慮して頂きたいです。市民が住みやすいまちにするには地域性は大

切だと思います。 

⚫ 昔の徳山駅の方が良かった。駅の近くに買物するところがない。（一部抜粋） 

⚫ 人の集まるまちづくりをお願いします。山口県には無い有名な店を作るとか。コストコ、アウト

レッドなど県外に行かないと無いもの、高速 IC の近くがいいかな？駅前開発とは別に考えて

はどうでしょうか。 

⚫ 駅の自転車置き場が狭すぎる。新南陽に拠点がある（市民交流施設）での旧徳山は不便。

（一部抜粋） 

⚫ 人が集まる商業施設。駅だけ立派で街に楽しく買物できる商業施設がないので（アウトレット

モールやドン・キホーテなど）誘致して欲しいです。 

⚫ 人・お店・緑 程よく住みやすい周南市が大好きです。近年はドラックストアがあちこちに増え

ているような気がしているのですが、スーパーや飲食店等、様々なお店が増えてさらに活性

化していくと嬉しいです。これからも周南市で楽しく暮らし続けたいですか。 

⚫ 徳山周辺一帯に人の流れる動線を作りたい。その為に港町の活性化「理想はベイサイドプレ

イス」又、美術館・文化会館・動物園などの点在している施設への人の流れを作る為歩いて
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楽しめるコースが欲しい。このような施設は子どもから高齢者までの幅広い年齢層が対象とな

る。子どもたちの明るい未来が見通せる周南市にして欲しい。（一部抜粋） 

⚫ 徳山市と合併して 20 年になり熊毛地区は何か良い事ってありましたか？結局は徳山中心部

ばかりにお金をつぎ込み周南中心部から離れた地区は放置されて旧徳山市だけが良いと思

いをしている様に思います。このまちづくりはどこ周辺の事でしょうか？市民としては同じ周南

市民なので格差を感じさせない事が重要だと思います。 

⚫ 徳山市駅周辺には公共施設の様な場所が少ないので例えば、路線バス、発着案内、観光、

名所案内、女性、老人に寄り添った、公衆トイレ、交番とか、一体となった複合施設があれば

安心、安全な場所として多くの人に活用してもらい、周南市の表玄関として、山口県の起点

になれば幸いです。 

⚫ 徳山駅や周南市役所など、新しくなったことで景観も良く大変交換が持てます。利用する機

会も増えました。しかし、まだ人の流れは駅周辺は少ないように感じます。今年度は、イベント

開催も多く、利用させていただいたのでこのようなイベントを今後も続けていきたいと思いま

す。（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅南側に核となる施設を誘致し活性化させると周南市の発展が望める 

⚫ 徳山駅前図書館は一時期全国で流行した指定管理者として運営するものだが、あまり代り映

えしない、特色がなく魅力がない。中途半端なものでなく、例えば子ども図書館のような、特

化した施設が必要だと考える。周南市として強みになるものを求める。 

⚫ 徳山駅はとてもキレイですてきだと思います。その周辺には行きたいと思えるところがありませ

ん。そこをもう少しどうにかした方がいいのではないでしょうか 

⚫ 徳山駅のまわりの開発も大事ですが、市政にはもっと中山間地帯の現状を見てもらいたいと

思います。道路など対向車が来たら避ける所が無い所が多々あります。もっと現状を把握し

てもらいたいと思います。現状とそこに住む人の声をしっかり聞いて動かないとこの和田地区

もますます人口減少が続きます。このようなアンケートを他の中山間部地帯の全家庭に配付

して、もっと市政が手を付けないと同じことになります。これからの周南市は市街と中山間地

帯の共存で市民の声をもっと聞くべきです。 

⚫ 徳山駅の市中心部への資金投入と（鹿野、熊毛、大津島）の周辺地域の活性化して、アンバ

ランスが多い。（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅周辺は飲食店があるくらいで、買物が出来るお店が無いので、大型ショッピングセン

ターや市外に客が逃げている。飲食を利用したら無料になる駐車場があればいいと思う。 

⚫ 徳山駅周辺のみの開発に偏っていると思います。周南市と言われながら、新南陽、鹿野、八

代、熊毛地域は何ら変化もなく、都市計画税って何の為と思っています。周南市に住むメリッ

トがわかりません。（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅周辺の住みよい町づくり、（車の利用がなくても、買物（商業施設）ができると便利にな

ると思います。）（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅周辺に下松モールの様な商業施設を作り、山口県ナンバーワンのまちづくりをお願

いします。 

⚫ 徳山駅周辺、若者が買い物できる店など活性化してほしい。年配の方が（車を運転されない

方々）買物できるような所がつぶれていくので、歩きでも買い物できる場所を増やしてほし

い。 

⚫ 徳山駅から徒歩圏内の映画館を造ってほしい 

⚫ 徳山駅がもっと賑やかになるような開発があるといいですね。駅の再開発前に下松に先手を

打たれていると思います。（ゆめタウンにスリーコインズ、東急ハンズの出店など）下松市に負

けずに頑張って欲しい！下松は本当にかしこいと思います。今年の夏祭りは人手がとても多

く、とても賑やかであのくらい良いイベントをすれば人は集まるし、出店をとにかくどこにでもあ

る店を入れるのではなく。スタバのように人が集まるような期待のある店が入るといいなと思い

ます。（一部抜粋） 

⚫ 中心市街地の活性化を期待します。靴屋が無いのが不便 

⚫ 中心市街地の活性化をお願いします。昔の賑わいを、周南市に生まれ生きたことがほこりに

思えるように願います。 

⚫ 中央の活性化が必要と思います。徳山駅はきれいになってとてもいいですが、駅周囲の商

店街を良くしていくともっと中央に人が集まると思います。車が運転できる方は郊外の商業施

設でいいかと思いますが、高齢の方は、公共機関で移動されるので駅近くに商業施設が充

実するといいと思います。 

⚫ 1970年代～80年代の勢いのある徳山市にして欲しい。 
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⚫ 食べる場所も買物施設も、観光資源もない魅力のない街に成り下がってしまった。人を招い

ても連れて行く所がない。（一部抜粋） 

⚫ 他県から周南市に U ターンをして、思ったことは服を買うお店が無いと思ったことです。周南

駅前に図書館のようにきれいな建物ではないかなと思います。やはり買物となるとなかなか足

を運ぶまでの場所ではないかなと思います。近くに、服、日用品、食、エンタメ（映画館）など

を 1か所にまとめた商業施設が１つでもあれば駅まで行く理由になるかなと思います（一部抜

粋） 

⚫ 税金が高額な割には、無駄な使い方をしているのでは？駅前を整備しても普段の目的がな

ければ行かない。なぜ旧徳山市が下松へ流れたのかを考えて欲しい。駅周辺に郊外店舗に

あるような駐車場付きの施設。新幹線の停車本数を増やすのも大切だと思うが利便性、新山

口の方がメリットがある。駅に人が流れないと意味がない。表向きの町づくりでは意味がない。

バス・鉄道、なぜ利用者が限られているのか？それは不便だから。バスに関しては防長よりは

市が受ける方がいいのでは？（一部抜粋） 

⚫ 人口密度の低い所を同じように考えたら、山間部ではすべての施設がなくなる。買い物客が

下松に流れる。周南市内の活気がいまいちない（市内に買い物に出たい気持ちにならない）

国会議員を含め観光気分の視察ではなく本気でまちづくりに成功した市町村を勉強されて

はどうか。（もう何十年も市内の活気は下がり気味です。） 

⚫ 昭和の頃のような活気を取り戻してほしい 

⚫ 今は、寂れていて利用しようとも思わない。もっと市政が周南を発展させてもらいたい。町が

発展、栄えてないと人は集まらない。子どもたちは出ていくばかりです。昔は商店街も若者も

いっぱいでした。（一部抜粋） 

⚫ 周南市の現状として、工業地帯のベッドタウンという印象を抱いています。観光資源も乏しく、

市としてのアピールポイントも正直思いつかない為、若者の流出等は避けられないと思いま

す。東京ではよく「駅の付近に大規模な商業施設を誘致する構造」を見ます。新幹線が停車

する駅を保有している以上、人が集まる事は可能かと思います。もちろん工夫次第ですが。

サラリーマンが集まりがちな居酒屋まみれの商店街では、若者は集まりません。私は近い将

来、奈良へ移住します。 

⚫ 周南市政の町づくりに対する考え方や実行性には非常に強力的であり、又、実行力があると

思う。特に徳山駅周辺の活性化は良いです。 

⚫ 周囲の人たちと会話をすると、買物は広島や福岡に行くことが多く、市内に娯楽施設が少な

い為、休日は市外や県外への外出が多いと感じています。娯楽施設の充実、それに合わせ

た公共交通機関の整備が財政の健全化につながると考えます。（一部抜粋） 

⚫ 中止市街地に行っても魅力がなく残念。駐車場代が高く、ゆっくり買物、食事ができない。

（一部抜粋） 

⚫ 市の中心部を重点とせずその他地域をもっと財政支援し、生活環境がさびれる事のないよう

考えていただきたい。 

⚫ 市街地のまわりの地区の活性化 

⚫ 戸田地区、湯野地区、夜市地区に大型スーパーがないので、誘致してほしい。（一部抜粋） 

⚫ 現在は市内の中心部の駅前開発が重点的に行われています。周南市の顔として今後の繁

栄につながると思います。しかし、この先継続的、活気ある市を目指すには老若男女がいつ

でも楽しく過ごせる商業施設等の誘致を望みます。 

⚫ 車を使わなくていい社会、郊外型が多すぎる 

⚫ 車社会なのに、ガソリンが高値なのがとても苦しいです。日用品を買える場所が遠いので困

ることが多い。徳山周辺のアーケードがもっと活性化するともっと人が集まり良いと思うし、自

分も利用したいなと思います。 

⚫ 旧徳山市の活性化を望みます。 

⚫ 旧徳山市以外にも目を向けてほしい。 

⚫ 大型商業施設がゆめタウンしかない。企業誘致も大事だが、もっと魅力あるスーパーがあれ

ば山口市や、下松市へ買物に行かなくて済む。商品券等のバラまきより有効な方法を考えて

欲しい。 

⚫ 30 年前の様な商店街に戻ってほしいです。学生の頃は毎日のように行っていて、マクドナル

ドなどのファーストフード店や買い物が楽しかった思い出があります。 

⚫ 昔の産業祭などのアーケードの活性化（一部抜粋） 
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⚫ 徳山駅にお土産、カフェ、ランチ、考えた方がよい。いつまでたっても下松に勝てませんよ。

人口の UP 率。徳山駅裏も開拓しませんと、大分から（竹田津）も、山口に訪れたくなる町づく

り、県外～新幹線～直行ホテルではなく考えなくてはなりませんね。（一部抜粋） 

⚫ イケアやコストコなどの人気施設を誘致して集客を図るのはどうか。（土地は広いものがある

のに遊ばせておくのはもったいない）（一部抜粋） 

⚫ 「近鉄」のような商業の中心となる店の進出促進（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅前をなんとかして欲しい。土日の駅前をみてもイベントがない日は人通りもありませ

ん。いくら駅前に立派な建物を作っても駅前一帯を何とかした方がいいと思います。（一部抜

粋） 

⚫ 周南市は新幹線利用もでき、又、駅前図書館は（スタバ、文具など含め）どこよりも良く自慢で

きる所だと思う。☆商業（駅前通り）など下松市のように活性化を望む。（一部抜粋） 

⚫ 若者がもっと楽しめる街にして欲しい。プリクラ、マック、ミスド（できれば駅近） ・ショッピング

モールを作って欲しい。パルコ、大きいところ ・夜も楽しめる所。ラウンドワン系 

⚫ 徳山地区の開発が目立つ、山間部や周辺にも力をいれて欲しい（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅内にレストラン２～３店舗作れないか。（一部抜粋） 

⚫ 中心市街地にデパート、スーパーがあるとよい。 

⚫ 徒歩圏内に食料品店がなく、運転のできない世代の方が不便な場所が多く感じられる。（一

部抜粋） 

⚫ 住んでいてお得と思ったことがない。何もかも高い気がする。・駅前も期待していても肩すか

しだし。駐車料金をとっても（払っても）行きたいお店があるといいですが。 

⚫ 駅周辺のシャッター街を見ると淋しくは感じるがここに費用を支出しても復活は難しいと思う。

駅直結の大型モール等は難しいのか？（一部抜粋） 

⚫ 街のあかり（店の閉店）が早すぎる （一部抜粋） 

⚫ 国道 315 号線沿いに「道の駅」を新設してほしい。 ・長穂の温泉設備を再調査して、上記と

合わせた形で展開するべく検討して欲しい。 ・須々万に、食事処が少なく不便なため、上記

の点を検討してほしい。 

⚫ 合併直後、所さんのテレビ番組で合併に失敗した市代表として周南市が放送された（当時東

京に居て全国放送）ことがありましたが、今その通りの結果に変わり残念（旧新南陽地域は徳

山市と合併することにより不利益な事が増してきた）・郵便局は徳山が中央となり新南陽郵便

局は単なるポスト化してしまった。旧新南陽市での郵便物の配付に時間がかかり過ぎている

（旧新南陽内での郵便は徳山へ集める必要があるのか）・何もかも（行政、警察、消防、病院

など）中心を徳山へおくのはいかがなものか。徳山以外の市民にとっては不合理であり、住

みにくい町へ変わるのではないだろうか。（一部抜粋） 

⚫ 駅周辺が居酒屋とか飲み屋ばかりのイメージ。昔と違って。・服とか買おうと思う場所がない

ので他県に行く。周りにもそういう人が多い。 

⚫ サッカースタジアムを作って欲しいです。レノファ山口を応援していますが、山口市までいく

のは遠く、予算の問題で難しいかもしれませんが、周南市にスタジアムがあれば良いと良く話

が出ています。何とかして周南市を活性化して欲しいと思います。（一部抜粋） 

⚫ 駅前商店街に出来れば、スーパーを作っていただきたいです。SHOP モールもあると嬉しい

です。駐車場代が無料になるといいですね。 

⚫ アウトレットやこの辺にない商業施設を建ててほしい。・徳山港があるので下関のカモンワー

フのようなものを作って欲しい。（一部抜粋） 

⚫ コストコが欲しい（イオンタウン等ばかりいらない）・とにかく田舎すぎる。休みの日、行く所が

無い。（一部抜粋） 

上下水道 ⚫ 他市町の話を聞き、周南市の上下水道は充分と思う。（一部抜粋） 

⚫ 私達が住んでいる地区は市街化区域でありながら、新しく造成し入居して来る人達は下水を

用水路に流しています。浄化槽は設置しているようですが、コロナの様なひどい感染病があ

るのに行政は最初に開発行為を許す前に下水は下水道より低地であればポンプ upしてでも

下水道へ流す様な指導すべきではないですか。建築許可、造成許可を出す前にそこの所を

しっかり検査をお願いします。未だ私たちの地区には井戸水を飲む人が沢山います。用水

路は下水道ではありません。 

⚫ 周南市は上下水道料が高すぎる。（一部抜粋） 

⚫ 水道料金が割高（一部抜粋） 

⚫ 水道代が高すぎる。（一部抜粋） 

⚫ 水道代が非常に高いと感じます。（一部抜粋） 
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⚫ 水道代が近隣の市と比べて高いように感じる。（一部抜粋） 

⚫ 上下水道料金が高いので、負担を減らして欲しい。（一部抜粋） 

⚫ 水道料金が下水道料金とのダブルになっていて高すぎる。東京、神奈川、三重などと比べて

も高い。下水道料金を水道料金と同額に集金されるのは疑問である。（一部抜粋） 

脱炭素・循環型社会 ⚫ ペガサスの職員の態度が悪く、捨てる気持ちが遠のく、不法投棄につながる。粗大ゴミの回

収が不便、設定金額が高い。（一部抜粋） 

⚫ 同じ周南市に居住していてなぜ、熊毛、鹿野地区のゴミ袋には名前を記入しなくてはいけな

いのでしょうか？広報にて回答いただければ幸いです。 

⚫ 太陽光パネル、山林開発のメガソーラーに反対です。景観を損ねるだけでなく森林を伐採す

ることにより保水力がなくなり災害を誘発し、実際岩国の上海電力のメガソーラー周辺で深刻

な土壌汚染が発生、水田からヒ素、鉛など有害物質が検出、農家は稲作が出来ていません。

太陽光パネルなどの再生可能エネルギーを利用し続ける事により再エネ課金が雪だるま方

式に電気代がこれからも上がって行きます。市民生活はどんどん苦しくなり、企業も経営が苦

しくなり電気代が安い地域に工場を移転する可能性もあります。そうなると人口はさらに減り

過疎化が増加します。又、ソーラーパネルの 8 割は中国製でありウイグル人強制労働で作ら

れています。よって環境破壊だけでなく人権の観点からみてもソーラーパネルを利用すべき

ではありません。（一部抜粋） 

⚫ 鹿野の最終処分場は北部 7地域も使用出来ると助かるという意見もある。（一部抜粋） 

⚫ 周南市として、上関原発及び中間貯蔵施設建設反対の表明。（一部抜粋） 

⚫ 社会から SDGS 脱炭素のみになぜこだわるのか疑問。それだけやると言えは OK の様な風

潮。上関等、脱、原発を宣言して欲しい。無毒化できない核廃棄物質が出続けるのは、現時

点で安全に対応できない。（一部抜粋） 

⚫ 上関の核貯蔵施設に反対してください 

⚫ 庭の木を剪定した枝のゴミの出し方について。・以前は、50㎝くらいに揃えてひもでくくりつけ

てもゴミ収集でとってくれていたのに最近はビニールの燃えるゴミ袋に入れないと、取ってく

れない事に困っています。まして、ビニール袋から出て枝の切り口が破れてしまったり、又、

収集する職場の方のケガにも繋がります。せめて、段ボール箱とかに詰めて出す方法を考え

て下さい。（一部抜粋） 

⚫ ゴミ分別方法の冊子の新しいのが欲しいです。（一部抜粋） 

環境保全 ⚫ 道路にゴミが多すぎる。旧徳山市の 2号線、旧 2号線が非常に汚れている最悪です。きれい

なまちづくりを市民と一緒に目指してほしい（ボランティアを望んで居る人もいます）周南市は

美しいと思えるような町づくりを望みます 

⚫ 地域ごとに個人が搬入できるゴミステーションをつくり、ゴミの削減を図る。ゴミ袋の値上げ。

（一部抜粋） 

⚫ 公園や道路、水路に捨てられているゴミの問題。（一部抜粋） 

⚫ 市内の道路の中央分離帯のゴミと雑草が目立ちます。所によっては車の往来の妨げになっ

ている場所もあります。作業の難しい所と思いますが、周南市はきれいな市とは、言えないな

～と思います。（一部抜粋） 

⚫ ゴミのポイ捨てなどが増えてモラルが低下してきている。学校教育から話をしてほしい。道路

ゴミの多い所はカメラ設置してほしい。 

⚫ 海沿いのコンビナート会社は有害な物質を出していると内部の人に聞いた。検査の時のみち

ゃんとしていると。空気が汚く、子どもの喘息が悪化するのでなんとかして欲しい。（一部抜

粋） 

⚫ 環境美化の推進を。・県道（旧国道２号線）の分離帯がある所にゴミのポイ捨てが多い。歩道

で、タバコ（歩き）を吸わない指導を。車からのポイ捨ても多い。街路樹 市役所付近の枝を

張っている期は早めに剪定をしておくと良い。安全面から。 

⚫ 車からゴミを捨てる人が多い。（一部抜粋） 

⚫ 春夏秋冬四季人々に貢献している。桜並木コンクリートを少し掘り返して根元に息をさせて上

げたい。自然の力を大切に 

⚫ 新幹線から出て駅前のイチョウやヒマラヤスギ、クスの木等・緑の続く道路（文化会館までか

な？）歩道は「グリーンロード」です。全国の町でもこれなど大きな並木は無いと思います。ぜ

ひこれからも残して下さい。（本当に素晴らしいパワースポットです。）桜は少し弱ってきてい

ますが、何とか手当をして守ってやってください。お願いします。 

⚫ 市の道路や歩道が荒れている。草木など。児童が通る時にかわいそう。河川周りの整備が悪

く見通しが悪かったり、人目につかないところは、ゴミを捨てたりが多い。（一部抜粋） 
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まちの魅力・ 

まちづくり 

⚫ 私には子どもが２人います。まちづくりは、今生活しているものの視点で考えることも重要です

が、将来、子ども達がここに住みたいと思えなければまちを作る意味が半減するような気がし

ます。 どの世代、どの立場でも住み続けたい。帰って来たい。住んでみたいと思いえるよう

な街づくりを期待しています。コスト上民間では運営が難しいもので、困っている人が多いも

のに公費をかけていただけたら嬉しいです。 

⚫ 毎月 100人ほど人口が減る現実を憂えています。 

⚫ 徳山駅、周辺の再開発、大学の公立化など良いと思いますが、今一、周南市をどうしたいの

か具体的に見えてこないです。商工業を強くし、人を集めたいのか、先に移住者を募るの

か、同時進行なのか、もう少しはっきりと発信してほしいです。 それと、しているのかもしれま

せんが、動物園や地元の実業団チームなど地元にある良いものをもう少し、アピールまあた

は盛り上げるのはどうでしょうか。少なくとも、アピールしている様には感じられません。何にせ

よ、誇れる愛着の持てる周南市になるよう願っています。大変とは思いますが頑張ってくださ

い。応援しています。 

⚫ 新幹線ののぞみが停車する駅から、見える景色は日本一だと他県の友人に自慢している。

他県の人からは山口県はわかるけど、周南市は？と聞かれます。徳山駅からみるコンビナー

トの夜景他徳山動物園など･･･とっても便利のいいまちだと思っています。微力ながら、他市

へのライブに行った時は周南を紹介する意味で、地元のおみやげを持参しています。周南

市の発展を心から応援しています。 

⚫ 新幹線があり（停車駅があり）海あり、山あり、もっと「まちづくり」が可能な立地にあると思いま

す。移住される方も増えてきつつあります。県外から沢山の方に遊びに来てもらえる「街」にし

て欲しいですね。健康づくりの為に山登りや花のあふれる（季節毎に）街にするなど、自然を

味方にする事がもっと出来るのではないでしょうか？発言は SNSにお任せできると思います。

起業を希望される方へのフォローもあれば、活性化につながるのではないでしょうか？魅力

あふれる街になることを期待しています。 

⚫ 周ニャン市の復活 

⚫ 周南市は海もあり、山も川も島もあり自然豊かな街です。商業施設も充実しており、大変住み

やすい所です。しかし、人口減少は避けられず、広報誌によると毎月 100 人が減少し続けて

います。私も若い頃、都会に飛び出た口ですが、小さい頃から周南市を PR する映画やドラ

マがあっても良い様に思います。以前、ドラマ「岐阜にイジュウー」というものを見て興味を持

ちましたし、下松市は去年「凪の島」という映画で笠戸島が舞台でした。ふるさと納税の返礼

品で DVDを送るそうです。若い人が、周南市に定着する施策、大学や専門学校で県外に出

ても就職は周南市に戻る方向で行けば、県外の彼氏彼女も共に来県し、人口倍増。私も就

職活動の際、他市の企業を受けた程。周南市の企業に就職すると奨学金の返済免除は良

い制度と感じます。高齢化による多死社会は決して避けられません。若い人を増やす努力に

力を入れる方向にシフトしてはいかがでしょうか？ 

⚫ 周南市の何に愛着を感じるかどうかをアンケートすると良いと思います。（一部抜粋） 

⚫ 気候的にはとても住みやすいと思いますが、なぜ人口が増えないのでしょうか。PR 不足だと

思います。 

⚫ 生まれも育ちも周南市です。ここ数年仕事の都合で岡山県にいました。その間帰りたいとも

懐かしいとも思わなかったし、離れて初めて知る故郷の魅力的なものも感じませんでした。同

僚に山口のどこから来たのか聞かれても「周南」を知っている人がいない。防府市ならわか

る。徳山のへん？など知名度の低さに笑ってしまうことはあっても腹は立ちませんでした。兄

弟が家族を連れて帰省しても連れていく観光地もない。お土産に持たせる特産品もない。こ

の「なんにもない」は致命的ですが、なんにもないのになぜか行きたくなる周防大島みたいな

方向性にしてはどうかと思ったりもします。これから先の若い方達が懐かしく、帰りたくなる自

慢のふるさと「周南市」になるれよう願っています。 

⚫ 徳山駅周辺を、若い人のデートスポットにして欲しい。はいからっと横町の観覧車を移設して

徳山のランドマークにしてみるのはどうでしょうか。向上や徳山駅のライトアップ、海、港など

みなとみらいや神戸のようになれるポテンシャルがあると思います。他県からも集客でき、新

幹線の発着数も増えると思います。萌えサミットを無くさないで欲しい。若い人を増やしたい

ならサブカルチャーは今後も大切にして欲しい。市とのかかわりが中途半端なので市を挙げ

てもっと盛り上げてほしい。駅の 2F デッキの場所でのイベントは、PR が全然伝わって来ない

ため、何をしているかいつもわからないので、せっかくやるのにもったいない。出演者にも市

民にもメリットがない。しっかりPRをしてほしい。晴海埠頭でフェスの開催してほしいです。（一

部抜粋） 
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⚫ 住民税が高額なのに対し、魅力が皆無な街になってしまった。（一部抜粋） 

⚫ 長く周南に住んでいますが、何が魅力なのか、何を推しているのかわかりません。一つ一つ

魅力的なものがあるのかもしれませんがバラバラ感があってピンとこないです。（一部抜粋） 

⚫ ”〇〇の街”周南市 全国、世界から認知される〇〇が必要。食や文化、スポーツで認めら

れ、人々が集まって来る街。幸いにも周南市には新幹線の駅があり、港もある。毎週末には

波のように人が押し寄せるそんな街。例えばフィギュア、老若男女、幅広い世代で支持されて

いる。ニッチであるが根強い。滋賀県長浜市にある海洋堂フィギュアミュージアムは集客施設

として街の顔となっている。フィギュアの聖地として日本が世界に誇れる”周南メッセ”を期待

する 

⚫ 周南市は「新幹線」「徳山港」「高速道路」と交通の面では、利便性が高い。もう少しこのあたり

をアピールして観光面や住みやすさを向上できたらと思う。（一部抜粋） 

行政運営 ⚫ 階層をなくしてフラットな組織にする。（実働部隊は必要）各施設の費用（人件費含む）の算

出、公表（一部抜粋） 

⚫ 昔、福祉の件で伺ったところ、大声でどなられてみじめな気分になった事がありますが、今は

とても親切に対応して頂いて有難いです。 

⚫ まちづくりは人づくりと言われます。心のこもった市政運営をお願いします。Youtube を見ます

と、広島県安芸高田市の市長と市議会議員の答弁が連日報道されています。両者ともよりよ

いまちづくりをしたいとの考えで行動されていますが、市の運営に支障をきたしています。こ

のような事例を他山の石として、まちづくりを進めて頂きたい。これからも、市の施策を市民の

1人として、十分チェックしていきたいと思います。 

⚫ 実夫が亡くなった際の手続きでイオンタウンに行った時の窓口女性のけだるい、やる気のな

い態度が忘れられない。「隗より始めよ」職員の教育からやり直してください。新幹線、港、大

学、資源はあります。創意工夫して若者の集う街を作ってください。下松、防府、宇部･･･首長

の顔が見えています。もっとリーダーシップを取って引っ張ってもいいのでは？（一部抜粋） 

⚫ 住みやすいまちづくりも重要ですが、まず基本的な職員の資質の向上から務めてほしいで

す。 

⚫ まちづくりをしていると書いておりますが、何をどういう風にしているのかよくわかりません。公

共施設に行っても態度の悪い、対応が適切ではない方が多く、周南に引っ越して不愉快な

気持ちになる事が増えました。自宅周辺は夜になると街灯がほとんどなく運転中にライトをし

ていても暗くてわかりにくい為困っております。色々と頑張って工夫しようとしているお気持ち

は分かりますが、３，４年経っても特に代り映えのしない自然と食材が美味しいだけで何か変

わっているような気がしないです。（一部抜粋） 

⚫ 周南市まちづくりに昔のような徳山周辺で楽しめるまちづくり希望。今は下松になってしま

い、徳山駅周辺のみだけでまちづくりになっていて家族で楽しめる施設なし。具体的にどの

ようにするかビジョンを見たい。 

⚫ 周南公立大は長期にわたり多額の出費が必要です。市報で支出の詳細を知らせてほしい。

（一部抜粋） 

⚫ 市役所本庁の立体駐車場の設置。（一部抜粋） 

⚫ 市役所の方の対応が悪くてびっくりしたことがある。国民健康保険返却時に職員の方が固定

概念でこういう人が多いからこうだときめつけられ、否を認めても説明のみで謝罪の言葉な

し、市民の人をお客様と呼ぶのに一般企業であればあり得ない対応で、利害が無いとこれ程

までに態度が悪く驚いた。私達の血税でこの人達が生活しているのかと思うと怒りさえ覚え

る。他市へ流出するのもわかる気がした。窓口へ行ってもすぐに誰か来ない。対応するのが

面倒なのか押し付け合いをするのか一般企業を経験して欲しい。お客さんが逃げる。きちん

と教育して欲しい。制度を理解していない職員の方がいる。しかし、そんな人ばかりではなく

心地よく対応して下さる。詳しく丁寧な方もいらっしゃる。水道料金を安くして欲しい。下松市

とすごい差。（一部抜粋） 

⚫ 事務庁舎（市役所）へ届け出に必要な課へそれぞれ書類を提出しなければいけない。ひと

つの窓口で１回の届け出の提出で手続き完了というようにしてほしい。同じような書類を何回

も書かされて、市役所の中の課と課の繋がりを密にしてほしい。下松や光市に比べると住み

にくく税金が高い。税金の支払いに対して、支払いが遅れるものなら催促がすぐかかり、給付

金等、市役所からの入金になれば、何日もかかり、取るものは早く、支払うまでしつこい。今の

市長さんになって公共乗り物のバスの便が、少なくなり、不便であります。市民の税金を大学

等へは使わないでほしい。公立にして、街を若者で活性化しているのでしょうか？コーヒーを

沸かした匂いが窓口でする時がある。普通の会社ではありえないと思います。 
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⚫ 市民の声が通らない。議員の資質の向上 

⚫ 市の職員が外に出ていき市民の声を聞くこと。市議会議員がもっと市民の声を聞くこと。 

⚫ 市の広報誌が立派すぎだと思います。もっと紙の素材の質をおとす。2～3 か月に 1 回の発

刊にするなどしてよいのではないでしょうか。予算の縮小や広報誌の配付の自治会役員の負

担の軽減につながるのではないでしょうか。今後、デジタルか（希望者のみ）も視野に入れて

頂きたいです。 

⚫ 市の抱えている悩みなどをコンペ形式で提示して頂きたいです。少しでも市を良くしたい思

いを表現する場が欲しいと考えます。高専には元市役所の先生などもいらっしゃるので良い

勉強の機会にもなると思います。早めの検討と老人ではなく若者を重要視した取組をよろしく

お願いします。 

⚫ 市会議員の人数が多すぎます。給与が多すぎます。選挙の時だけペコペコ頭下げ活動して

ません。人口減少し魅力ない街です。どうにか活性化明るい町にしてください。市長へ（一部

抜粋） 

⚫ 市町村の合併後 20 年になりますが、周南市全体の将来の姿を市民に提示する時期と思い

ます。 

⚫ 市政の職員資質の向上をお願いします。仕事が多忙とは思うが住民の立場にたって対応を

希望します。 

⚫ 市政がハッキリ見えないです。何にしても、下松や光にまけているように見えます。もっともっ

と活発な活動を期待します。 

⚫ 市職員の質の向上 

⚫ 市が行っている計画や取組等、市民からはほとんど見えません。自分から情報を取りにいか

なければ知ることができません。普通に生活していると完了後にようやく知ることになります。

早い段階からの発信が多いといいかと思われます。難しいところですがどうぞよろしくお願い

します。 

⚫ 広報にかかる費用がもったいないと思います。熟読されている方がいらっしゃるのでしょう

か？ 

⚫ 行政において受けられるサービス（税、施設利用）等市民に可能な事項について幅広く広報

活動をして欲しい。 

⚫ ・大学などに大切な税金を使わないでください。もっともっと市民の目線で税金を使ってくだ

さい。・市役所も駅も立派すぎて無駄。（一部抜粋） 

⚫ ①古川跨線橋、積算入力ミスで仮契約を解除し、提案を見送るトラブル②市文化振興財団

職員による着服発覚。直近で①②のトラブルが立て続きに起こっている。2 件とも、市管理者

能力に欠けているのではないか。担当者だけに任せるのでなく、課全体で（特に上の者は細

部まで確認を）取り組む。市では数年に１～２不正発覚があり、業務怠慢である。不正報道が

知られるたびに、市民は「またか」の落胆をする。※外注化対応を見直すことも必要では。 

⚫ 周南市は合併により広範囲となり、中心部と農村部において、市政の地域格差（例インフラ

等）が大きいと感じている。もっと地域住民の声を聞く場を設け、市政に反映する体制を構築

する必要がある。（一部抜粋） 

⚫ 市の職員は適正人事か？といつも感じる。市役所受付に 2 名いつもおしゃべり、老人や若い

方々を案内されたり、配置はされないのか？いつも入口は見た目が悪い。（一部抜粋） 

⚫ アンケートに関して ・あれもこれもやります。と税金で無駄なことをやめてほしい。本当に必

要なものなのか？費用対効果をしっかりと検討して実施してほしい。２職員の数が多すぎる。

税金の無駄遣い ・櫛ヶ浜支所にいつ行っても職員しかいない。名札を隠している。対応が

悪い。人数が多い。・交通教育センター、利用者もいないのに職員が何のデスクワーク？自

転車の管理しろ。キリンビバレッジ事務所に何人いるのですか。多すぎる。（一部抜粋） 

⚫ 市議会議員の高齢化だ。前の選挙で少しは若返ったが、未だに高齢の議員が多すぎる。もう

少し若い人（20 代～50 代）に市議会の議員の立候補をしやすいようにしてはどうか。福田え

りこ県議みたいに若い議員を増やす必要がある。自分は 52 才だが市議会議員の立候補し

たいと思った事が何回もあった。ハードルが高すぎだし、選挙の落選した時の供託金が高す

ぎるのも若い人が立候補しない原因でもある。こうやってアンケートを送ってくれたのなら送っ

た人に１回でも市の人との話あう会議などに参加させるべきでもある。（一部抜粋） 

⚫ 「市民の声を聞く課」があるが、座間市のように「相談・支援」に注力し、弱者に寄り添った行

政の方がよいと思う。（一部抜粋） 

⚫ 新南陽図書館の職員がうるさい。女性 5 人くらいで客の文句を大声でしゃべっていたり、不

快。あんなに職員の数いらないと思う。（一部抜粋） 
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⚫ 公益財団法人の着服が多発している件 職員名の公表と返済は必須だと思う。（一部抜粋） 

⚫ ふるさと納税を止めて頂きたい。発足当初は、お世話になった故郷に恩返ししたいというもの

でした。しかし、今はどうでしょうか？返礼品を求めてお金を払い、好きな物を手にする居住し

ている市町村に納めるべき税金は流出、市は返礼品を人気あるものにしようと業者を求める。

多くの市民は、居住する市に 1円違わず納税しています。もちろん何のお礼もありません。ふ

るさと納税は暇人、金持ちの「税金を利用した通信販売です。ふるさとでもなく、「納税」でも

ない。もともと寄付とは見返りを求めないもの。恥ずかしくないですか？他市もやっているか

ら？今、勇気を持って、この恥ずべき制度に終止符を打ってください。・各地で独自のイベン

トが開催され、特に山間部においては町おこしとなり人を呼び、又生きがいにもなっていま

す。私も時々お手伝いをします。年に数回の開催中、コーヒーなどの飲み物出すのに大変な

手続きを要し、挙句、営業許可をとれと市は「決まり事」をタテにするしか説明の仕様がない

のでしょう。もう少し頭を柔らかくして、助ける方向で許可できないのでしょうか。紋切り型では

なく、市で市民に寄り添った決まり事を検討してください。以上２つのこと（他にも沢山ありま

す）から考えてもこの市を「大好き」と言えません。 

⚫ 文化振興財団の 1.4 億円の横領事件ですが、悪いことをしたのですから氏名を公表すべき

です。（一部抜粋） 

⚫ 市職員の方々が一生懸命働いてくださっていてとても良いと思います。（一部抜粋） 

⚫ 市の職員、仕事ができない人をそのまま在籍させるのはなぜなものかと･･･。一般の会社では

ありえないですよ。（一部抜粋） 

⚫ 中心街ばかり目を向けるのではなく、隅々まで意見を聞ける体制をお願いします。・地域の住

民の自主的活動を支援して頂ける様お願いします。 

⚫ 市民重視のまちづくりをお願いします。公務員としての意識を持って業務に務めてほしい。

横領とが出来ない様に「みえる化」等で、改善して下さい。（一部抜粋） 

⚫ 市民アンケート調査について、無作為で 4,000 人選出したとありますがどのように選出された

のでしょうか？この種の調査は年齢、性別、居住地、健常者、障害者等を考慮して作為的に

選出すべきではないかと思いますが。このアンケート調査を周南市職員全員に行ってはいか

がですか。行政のあらゆる部署で実務をされている方々ですので内容に詳しく一般市民より

良い結果が出るのではないでしょうか。設問に対する回答について、さらに深く設問すべきで

は。例）問 18 公共施設の利用について、利用なかったとの答えの理由等。市職員による提

案制度の制定は？市職員は各地域から勤務されていると思いますのであらゆる情報を得ら

れると思います。 

⚫ 若い人の意見を聞いて欲しい。（一部抜粋） 

⚫ 行政の対応がまだまだです。相手の立場になって考えてほしいです（個人差あり） 

⚫ 施設運営における大きな着服事件があり、一生懸命働いている職員もしらけてしまいますし、

市民も、そのようなお金が見逃されてしまう体制に財政運営ができるの？と思います。周南市

が一体となれる行財政運営を期待します。（一部抜粋） 

⚫ コロナ過の時でも、他の市に比べて、市民への補助がない（一部抜粋） 

⚫ インフラ（特に水道事業）は公共のものとして、絶対に民間に明け渡してはならない。（一部抜

粋） 

⚫ 少子化、高齢化どちらも人口が減少する街では解決の糸が無いと思う。 

⚫ このようなアンケート実施して、実際に実現して下さるのでしょうか。期待しています。 

⚫ 調査だけで終わらず実行してほしい。 

⚫ 番号札を導入したせいで自分の業務に関係ない市民には全く気に留めない職員ばかりで冷

たいなと感じました。手が空いていて職員同士で雑談しているのに長時間待っている市民に

ひと声もかけないのは淋しいことです。待つのは仕方ないと覚悟しているのでいいのですが、

お待たせしてますね、どんな用件ですか等、声をかけてもらうだけで、放置させているいらだ

ちも軽くなると思うのですが、そいう場面での情報収集から業務改善につながらないでしょう

か？学び、交流プラザの効率的な利用法を考えてください。今、空いている部屋を借りられ

ないのは無駄だと思いませんか？22 時まで借りているのに職員の都合で早く退出を促され

るのはどう思いますか？ 

⚫ 職員の質を向上し、人員の削減。市民の税金を有効に使ってほしい。（一部抜粋） 

財政運営 ⚫ 利用者が少ない収入の割合が低い公共施設であっても、その場所をとても必要とされている

方がいらっしゃるなら存続して欲しい。弱い立場の人を大切にする市政であって欲しい。（一

部抜粋） 
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⚫ 和田市民センターが（旧）和田中校舎にて暫定利用となった。和田に住む者として、校舎が

廃屋にならず嬉しいが、2 階が使用できなくなっている。2 階には空き教室が何部屋かあり、

利用料を取って市民や企業に開放すれば柔軟な使い方になるのではないか。あるものををト

コトン有効に活用することを更に進めてほしい。 

⚫ より一層効率的な市政運営や市民サービスの向上を図る為、行財政改革に積極的に取り組

んでいるとあるが、具体的に何をしているのか良く伝わってこない。 

⚫ 文化会館など不明金。もっとしっかりしてほしい。（一部抜粋） 

⚫ 政策のデジタル化と機械化による人員削除、コンパクトシティ。横領の件（最高責任者である

市長、美術館長がお金を返納すべき）高齢者優遇政策から若年層中心とする政策に大転換

すべき。（税金の無駄遣い）市役所の受付は一人で十分。市会議員の削減。やった事を広報

にのせて下さい。（一部抜粋） 

⚫ 戸田市民センターの更新（一部抜粋） 

⚫ 文化会館の経理不正が取り上げられあきれています。私は近所に住んでおり、いつも会館を

見ますが、屋根を直したり、少し見栄えが良くなったらいいなぁと思っています。有名なアー

ティストやクラッシックの演奏者を招き、それなりの収益も上がるだろうになぜこうゆうことにお

金を使わないんだろうとあきれてもいます。 

⚫ ニュースで庁舎前の駐車場の所に、市民会館を再び建てるというのを見て、大変驚いた。絶

対に必要無いと思う。色んな所にホールみたいなものはあるのだから必要無いと思う。税金を

もっと有効に利用したください。他市は市民に還元したりしているのに、周南市は全く何もな

い。残念です。 

⚫ 何のためにその施設が必要なのか、省けるもの、ことはないのか。シンプルにすることで財政を

見直すことにつながればよいと思う。もちろん必要な所には、しっかり使う。素人考えですが。 

⚫ 問 20 について 利用者が少ない施設は、単に必要とされていないのか、周辺住民が少ない

のか、根本原因をしっかりと確認する必要があると思います。高齢者も多く、車で自由に移動

が可能であれば、統合や複合化しても問題ありませんが、公共交通機関利用者には、安易

に施設がなくなると困ることが大いにあると思う。（一部抜粋） 

⚫ 問 20について、広く市民に利用させてほしい 

⚫ てっとりばやくコストを下げられる所は人員削減とお考えと思いますが、市役所の窓口や地域

の公民館などには十分な人員を配置していただきたいと思います。新しい庁舎になって何度

も 1F窓口を利用しましたが 

⚫ 地域の有志の方々が、色々なイベントなど考えて活動されてはいるが、出席者はいつも一緒

で 1部の人たちの交流の場となってはいるようだが否定的な考えを持っている方も多い。今、

施設の統廃合を考えなくてはいけない現状で、市の税金の無駄遣いではないだろうか。お世

話をしている方の中には、市民センターを私物化している方もおられるようである。子育て支

援センターについても、ほとんど参加者がいないのに、3名くらいの支援員の方が来られてい

る。もっとまとまって支援センターを開かれたほうがいいと思います。だれも参加者がいないの

に支援員予約を取るべきと思います。 

⚫ 住みたい町で「周南市」といわれる様になる税金等の使い方を考えた運営をしてもらいたい。 

⚫ 新南陽の学び交流プラザの体育館内に冷房装置をお願いします。 

⚫ 所得税の申告の不正をきちんと調べて不正をなくし市民の声をきちんと聞いて欲しい（10 年

以上前から不正がある） 

⚫ 職員の資質向上を願う。施設等の職員数は適正か疑問。暇そうにしている職員をみかける。

税金の無駄遣いだと思う。（一部抜粋） 

⚫ 日頃から市政の計画運営にご苦労のことと思います。全員が満足できる。”まちづくり”は難し

いものと思いますので、やはり、若者が定住しやすいことを優先し、今後２０年、３０年後を見

据えていければと思います。他の地方団体のいいところは取り入れることも必要と思っており

ます。今後の市政の奮闘に期待しております。 

⚫ 将来、市の発展に繋がる事に資源を集中し、中途半端に色々な分野に財源を投入しないで

ほしい。 

⚫ 小中学校の統廃合をすすめ、その空きスペースを公共施設として利用する。公共施設をショ

ッピングセンター内に移設する。（戸城市の例） 

⚫ 周南ソレーネ道の駅はがっかりでした。湯野温泉から近いので、温泉とまではいかなくても足

湯ぐらいはあると思っていました。市議会議員が視察して回って何だこれって感じで、私の友

達やその他意見でたくさん残念の言葉を聞きました。発祥の地、阿武の駅なんか、朝９の開

店から皆さん並んでいるのを見て、これこそ道の駅と思いました。必要以上に市役所も大きす
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ぎ、税金の無駄遣いになりません。特に老人には難しい。受付から券をもらい、行った際での

交付はなく違う番号での受け取り、慣れるまで大変だったと思います。もっとそんなお金があ

るなら市民に還元するともっと良き市役所になるのでは。 

⚫ 色々な施設を減らしたり、市立の幼稚園を一般運営としていったりと、市の仕事を減らしたいの

だなと感じるが、その分市民は不満や不便を感じている。一つ一つの施設が立派すぎて何億と

使うよりも、より簡素なもので数多く、また改修をこまめにしてもらった方が良い。（一部抜粋） 

⚫ 周南市として、財政改革に取り組んでいかれるとのことですが市民へ送付する物、封筒詰め

等、職員が時間外対応、休日出勤で行われているようなことを聞いています。外部へ委託す

るとか対応策をすれば、人件費の大きな削減改善を期待します。 

⚫ 周南公立大学への財政支出が市の財政を今後圧迫しないか心配 

⚫ 周南公立大学の閉学を希望。周南市の大企業に全く採用されておらず、大学の存在意義が

理解できない。高専に転換して第２の徳山高専としたほうがまだ周南市の大企業にマッチし

ている。 

⚫ 周南公立大学に力を入れるのは悪いことではないが、あまりにも税金を投入しすぎる。旧新

南陽時代は、道路の整備もよく除草も良く出来ていた。バランス良く税金を使用して頂きた

い。 

⚫ 従前の考えにとらわれず、斬新なアイデアを活用し、周南市、ここに在りと全国に誇れる市を

構築して欲しい。 

⚫ 市民税を多くとる割には一般市民にあまり変えて来ない 

⚫ 平和大橋下の駐輪場の不要な自転車を撤去してほしいです。利用できないです。駅前だけ

キレイにするのはおかしいです。 

⚫ 市民センターに見識のある人材の配置、特に所長の研修、活動報告に対して意見を述べる

場等の充実。もっとやる気をみせてほしい。 

⚫ 文化会館があるのに文化ホールは必要ないと思う。（一部抜粋） 

⚫ 指定企業の変更（期間を決める）市長の考えを市民の思いとあっているか確認。議員の低年

齢化（年寄りが多い） 

⚫ 施設の統合・廃止等に伴い、少人数にしろ利用していた人たちにとっては、とても不便な物と

なります。手段の検討もしていただきたい。免許返納の高齢者も利用できる方法があればと

思う。 

⚫ 施設その他始めから完成させるのではなく、使用又は利用しながら変更、改良していって

は？（ユニバーサルデザイン）始めから完成させるとその時に作成した（又は関わった）人の

満足に過ぎない。運営しながら利用者の意見を聞いてみたら。 

⚫ 再配置計画をもとに施設の統廃合を進めていくことは大変良いことと思います。建物、道路、

管などは老朽化が進み、維持していく費用を工面していくことは大変な事と思います。そうし

た中、新たな箱物をつくる様な話も聞くことがあります。現状を維持することも危うい中で新し

い物を作るのは良くないかと感じます。私はお金をかけて人を集めることや人口が増加するこ

とは望んでいません。今の生活が維持できる様、粛々と行政を行って欲しいと思います。 

⚫ 今後デジタル技術が活用されれば高齢者でよくわからない人の為、親切丁寧な対応を希望

します。 

⚫ この近年の物価高により、少しでも安いスーパーを求めて買いに行きますが、年金者にとっ

ては生活し難い。何もかも近年デジタル化されてくるので苦手な高齢者にとって追いついて

いけなく困ることが多い。 

⚫ こどもは次世代の為に大切であることはわかりますが、現実的に今の周南市においては高齢

化が進み、将来的にもそのような流れと思います。高齢者施設や関係サービスの充実は他

市に比べて必要とされるのではないでしょうか。公共施設の見直しにおいて、市民の人口と

利用度、人件費を出して整備を進めていく必要があるのではないでしょうか。今こそ大きな改

革を。（一部抜粋） 

⚫ 市の予算内容･･･無駄遣いが多いように思われる。（一部抜粋） 

⚫ 高齢者にやさしいデジタルサービスでないといけない。多くのデジタルサービスの画面で言

える事は、最初の画面が不親切、導入画面がわかりづらいのでやらない。 

⚫ 公立の動物保護施設と特定政党に忖度しない市政運用による町作り。 

⚫ 公立大学生のレベルは高いですか？公共施設はネットでつないで、管理職を減らす。（一部

抜粋） 

⚫ 公民館や文化会館に、エレベーター、エスカレーター等、どちらかをつけて下さることを希望

します。特に文化会館は客席側２階３階へは無いのが残念です。音響はとても良いのです
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が、自分が足が不自由になり、特に感じます。文化会館にエレベーターは正面玄関右側に

ありますが、左側客席側にはありません。客席がわに通じる道路をどうにか作り、その入口に

チケット切り入口をつけると大きな工事をしなくても済みますが、如何でしょうか。 

⚫ 公共施設を良く利用させていただいていて色んな勉強の場に参加しています。施設が減る

事よりまたより活用したくなる場が増えると良いなと思います。いつも施設が学びの場であるこ

とに感謝しています。 

⚫ 公共施設をたくさん作ってもそれをきちんと管理できるようしないとダメだと思います。草刈り、

清掃をして行かないと、利用者は少なくなり錆びれて行ってしまうので、無駄になってしまうか

もしれないと思います。 

⚫ 公共施設は割と充実していると思っています。だからといって生活し易いとか楽しいとかの実

感がない。（一部抜粋） 

⚫ 公共施設の駐車場が狭く施設を利用しずらく、一般施設が迷惑受けている。また、駐車違反

もあるようだ。 

⚫ 現在は車が有るから、買物や病院、金融機関の利用に困ってはいないが、運転免許証返納

等で移動が困難となれば、その日から周南市内の生活は一変し、不便な町になると思う。そ

れは周南市の公共交通機関の必要な環境だからだ。問 20を例にとれば、近くの公共施設が

なくなれば、別の場所へ→そこへの移動手段は？身体の不自由な方や、子ども達はどうして

行くの？これを逆にすれば、移動手段の充実→不必要な公共施設の見直し（利用率も上昇

し、財政負担も減少）まずは、公共交通の充実を図る。・限られた財政の内で大変でしょうが、

よりよい周南市を作って下さることを期待しています。 

⚫ 下松市より税金が高い。なぜ周南市は税金が他市より高いのか？税金とりずぎ 

⚫ 教育、文化、スポーツ、保育、福祉、保健、観光は民間の力を借りて効率的な費用で整備し

ていただきたい。 

⚫ 厳しい財政状況のという中、１億 4000万円の着服 10年間もわからなかったのか、監査はどう

なっているのか？すみませんでは許されない。取り戻してほしい。今後 2 度とこういうことがあ

ってはならない。人事も考えて欲しい（長期やってはならない異動）このことが一番重要だと

思います。責任取って欲しい。 

⚫ お金を取り扱う施設に置いて監視体制が十分でないように思う。 

⚫ （お願い）公共の施設にいろんな名前をつけるのはやめてほしいです。熊毛の総合支所の前

で迷っているおばあさんに「ゆめプラザ」はどこか聞かれましたよ。（一部抜粋） 

⚫ 要らないお金使いすぎ 

⚫ 今のデジタル化について行かないといけないのかも知れませんが、若い人と住んでいない

為、スマホもまだ上手に使えずコロナワクチンも後回しにされました。こういう私のような方がま

だまだいらしゃると思いますので、置いてけぼりにしないで欲しい。まだまだ元気なのです

が、これからが心配です。 

⚫ 今宿幼稚園の跡地を有効利用してほしい。 

⚫ 今ある施設をなぜ利用者が少ないのか、利用を増やすにはどうしたらよいか、公共交通にし

ても同じです。それを考えて、でも難しく、老朽化も進んでいるという事であれば廃止するなど

周囲の状況なども考えて行かなければならないと思います。（一部抜粋） 

⚫ 重複した交通、施設、サービスなどの絞り込み。２本当に困っている人への補助、監視の徹

底。（一部抜粋） 

⚫ 周南市はキャッシュレス決済を推奨していますが、「ソレーネ周南」はペイペイのみでクレジッ

トも D払いも出来ません。対応してください。（一部抜粋） 

⚫ 市議会議員数の削減。デジタル化の更なる推進（一部抜粋） 

⚫ 下松、光との合併（何度も話し合う）。他の市では、商品券配付等しているが周南市はない

（一部抜粋） 

⚫ 旧新南陽市に支所を建設してください。学び交流プラザの体育館にクーラーを設置してくだ

さい。 

⚫ アンケートについては、目的が抽象的でわかりにくい。人口が減少する中で、将来的な要素

は各項目で「重要」があたり前である（人はいつか年をとる）。施設の指定管理は、大小に関

わらず監査をしっかりやって欲しい。（一部抜粋） 

⚫ ふるさと納税へ力を入れて収入アップ促進。（一部抜粋） 

⚫ 各種文化団体の長老支配。周南文化協会事務局、加盟団体のメンバーの高齢化による活

動の閉塞感、文化振興財団の横領発生時の文化会館館長が会長に居座る文化協会は問

題ばかり。横領発生時の監督責任は問われないのか？文化活動を支援する職員の無能。
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学び交流プラザの会計年度任用職員は、学び交流プラザのサポーターに対し、活動を潰す

行為を行い、サポーターから反発を招いています。70を過ぎた老人にデジタルサポーターの

支援は不可能でしたが。私も 70 歳代ですが少しはデジタルを理解。デジタルに対応してい

る若年、中年層に旧熊依然の文化行政で対応しようとしている現状こそ変えるべきです。平

成と令和を間違えて市議会で質問する議員がいる周南市。小ホールの建設で収益は？と問

う議員のいる周南市。何をどうすれば良いのか、市民全員で考えるときです。山口県内の他

の市の文化協会は、教育委員会の管轄です。周南市だけが独立した組織です。この体制も

活動を停滞させている要因です。なぜ独立組織にしたのか不思議です。自分たちの都合優

先で、文化協会会員の事など無視ですね。人事が停滞し組織の活性化は望めませんし、デ

ジタル社会への対応も現状では不可能です。文化協会の HP も更新されていません。 

⚫ 中学の部活動廃止に伴い、家庭の負担が増える。補助をして欲しい。共働き家庭は送迎が

難しいので、バス代やタクシー代の助成があると良い。（一部抜粋） 

⚫ 目先の経費の増大を考えず。将来のビジョンを持って取り組んでほしい。福川のみなみ会館

の移転はなぞである。・キリンの室内プールも 25ｍではなくて、むりしても、50mのプールがい

いと思う。 

⚫ まちづくりを考えると、人件費も考えないといけません。公共施設の確保、子育ての事を考え

たら住みやすく利用しやすい施設をつくってほしい。 

⚫ 働いているので、市がどんなサービスをしているか分からない。広報を見ても具体的でなく。

さっと目を通すだけで私には必要ない。デジタル化にするなら、市なり、公共の場にでもいつ

いつでもすぐに教えてもらえる場所をもうけてほしい。年寄りにはわからない。（一部抜粋） 

⚫ 周南公共大学にお金を掛け過ぎだと思う。他にお金をかける要素たくさんある。税金の使い

道に納得いかないので見直してほしい。（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅周辺の活性化ばかり取り組んで、熊毛町や鹿野町などの山間部は何も変わらない。

高い地方税を払って山間部が活性化しなければ意味ない。市長の公約が目に見えてこな

い。議会と市長側は仲良しこよしなのか？議会の質問に対しても執行部の回答は簡潔すぎ

る。周南公立大設立若い者を呼び込むことは理解できるが高齢者には何をしてくれた？何も

変わっていない。更に悪くなっている気がする。市議で一般質問しない議員が多いのではな

いか？ただ座っているだけの議員なら誰でも勤まる。市長、市議は今一度市民の為の行政を

考えるべきである。フェニックス（粗大ごみ回収場）職員の態度が悪すぎる。横柄な態度を取

る。いったい何様のつもりだ。即改善を望む。 

⚫ 永源山公園内の美術館、維持費がかかっているのでは？（一部抜粋） 

⚫ 市民センター・道路・橋にお金を掛け過ぎている。学校がぼろぼろの箇所が多い。子どもが

可哀そう。（一部抜粋） 

⚫ 市営共同墓地の充実 

⚫ 高齢者はネットでの情報を見ることもできず、スマホやパソコンでの手続きはできません。高

齢化社会にデジタル化は疑問です。（一部抜粋） 

⚫ プレミア商品券が欲しいな 

⚫ 先月のお食事券のことですが、平日並んで購入は働いている人は無理だし、この暑い中どう

かと思う。平等にいきわたるようにしてほしい。（一部抜粋） 

⚫ いくら良い施設が出来ても、興味があっても出かけられない。年に何回かは移動出来て色々

な物が見られるとよい。夜景ばかりでなく美術や動物園、図書館等、ツアーしてみたいもの

だ。それも元気なうちに。（一部抜粋） 

⚫ 魅力ある街＝話題性 ・住みたくなる街＝子育て、福祉、医療。働きたくなる街＝観光。明る

く笑顔の多い街＝人々の交流。無駄を省き、大胆に投資もする。子どもに笑顔あるれる街

へ。子どもに笑顔があれば大人も老人も笑顔になります。 

⚫ 関わる事が出来る施設（イベントなどを含む）（一部抜粋） 

⚫ 年齢によって回答の仕方が違うのに全年齢で同一の質問をしている。アンケートのやり方が

まずい。関心のある項目が違う。周南公立大学こそ不必要だった。（一部抜粋） 

⚫ 役所の手続きをパソコンや自動入力でもっと簡素化させる。（一部抜粋） 

⚫ 市のグランドや公園の管理が出来てません。イベントや大会を開催したくても難しく、やむを

得ず、他市の施設を利用しています。市民の為の施設です。近隣の方を招くものためらいま

す。近隣の市の施設の管理状況も参考にしてはどうでしょう。（一部抜粋） 
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２．結婚・出産・子育てに関する意識調査 

カテゴリー 文章 

生活支援・経済

支援 

⚫ 若い世代や子育て世代の支援にもっと本気で取り組まないと、今の市長のぬるいやり方では

周南市の未来は明るくないと思いますよ。 

⚫ 夫婦の両親またはどちらかが、周南公立大学を卒業しており、結婚後に周南市で住むのであ

れば、手当(祝儀)を厚めに出すようにすれば人口増にもつながるのではないでしょうか。進学

を機に、市外県外から周南市に来た若者をそのまま取り込む。私も、進学を機に四国から来

ましたが、かなり周南市に魅力を感じています。良い就職先があれば、大学卒業後も周南市

で住み続け、結婚もしたいと考えています。 

⚫ 保育料や医療費の無償化など周南市の取り組みは今後も子育て世代には助かる場面が多

いと思います。まず、ありがとうございます。 

⚫ 高齢者や低所得者ばかり気にかけていますが、それ以外の家庭に支援がないのは残念で

す。また、自然災害などが少ない事を除けば住みやすい土地柄なのに若者が県外に出て行

ってしまうのは、魅力ある場所の少なさ、人々の心のゆとりのなさ、思いやりの欠如、新しい物

への排他的雰囲気は嘆かわしい限りです。 

⚫ 出産と子育てに関してはお金がかかる事が多い為、行政からの支援が必要だと考える。子育

てにおいて、子供の定義は 18 歳までと考えると、高校 3 年生の年齢までの医療補助や学費

の補助が必要だと考える。また、今後部活動についての変化があると思う。これについて、行

政はどの様に支援していくのか…これもまた、お金のかかる事である。保護者と生徒の自由

にどうぞ。なんて、事はない様にしてもらいたい。子供の支援に力を入れるのならば、子育て

世代のリアルな声を聞くべきであると考える。 

⚫ 結婚・出産・子育てをしたいと思っていた人も、今の税金制度や社会の仕組みから結婚に不

安がつもり、結局独り暮らしの方が楽だと結論が出ると思う。 

⚫ 市外の人が子育てをするために転入してくるような、近隣自治体以上の子育て支援(上記の

充実の他、子育て世代引っ越し費用補助や家具プレゼントなどがあったら面白いかも) 

⚫ 2歳までの保育料負担が大きいので、無償化や軽減に取り組んで欲しい。 

⚫ 第 3子以降の保育料の無料化は大変有難かったです。物価があがり、食費もかかるので、大

変助かっています。ありがとうございます。今後も子育て政策、少子化対策をよろしくお願いし

ます。 

⚫ 核家族で子育てはとにかくしんどいです。金銭面の事もあり、私も週 6 日のフルタイム勤務で

2 歳 3 歳の子供をほぼ自分が見ています。税金も高いですし、子供に必要な服やオムツ、ミ

ルクなど軽減税率になってくれれば助かります。休日に出かける所もお金がかかるところが多

いので、特に夏場は公園などいけなかったのでしんどかったです。 

⚫ 散々ネット等でも議論されていますが、個人の考えを付けて意見します。【1.安定した雇用や

収入減の確保 2.自治体の結婚や出産への資金援助(税金や学費の免除、無償化)3.共働き

を前提とした保育、学童サービスの充実化。】この 3 点が必要不可欠だと思います。物価と税

金は上がるが給与は上がらず、仮に給与が上がっても可処分所得は殆ど増えない。女性の

社会進出もあるかと思いますが、結局未婚または子育て世代に圧倒的にお金がないことが未

婚率増加と少子化を招いていると思います。これをなんとかすればまだ現状を打開出来ると

思います。通勤等や金銭面の制約がなければ子育て世代は、支援制度が充実した市町村

へ移住するのは明白です。人口増加により周南市が真に発展する為の施策を実施頂けるこ

とを期待しております(下松に負けますよ？) 

⚫ コロナ以降、本当に経済的にもお給料的にも物価的にも、何もかもが余計に苦しくなった。毎

月どうやって暮らそうかのレベルは初めて。給料だけでは追いつかないのに、子供は欲しい

思いや、出来ても喜ぶ前に経済的不安を感じる世の中だと思う。ただただ支援して欲しいと

言うわけではなく、もっと頑張りたいと言う意思を応援してもらいたい。その為の支援は、国か

らたくさんして貰いたい。子供を増やしたいなら、産みやすい世の中にして欲しいです。 

⚫ 出産育児資金、共働き必須はきつい。病気の時の頼る先が無さすぎる。とにかくお金、時間

がない。 

⚫ 少子化の中で、なかなか子育て世代へ市の予算を割くのは難しいと思いますが、将来を担う

子供達の為によろしくお願いします。保育料の第 2 子以降の負担軽減や、医療費無償化な

どは大変助かっております。今後も全国の市町村の先進的な取り組みに基づいた拡充を頂

けると、子育て世代としては安心です。 

⚫ 他市にあって周南市にない支援制度が、今後改善されて減っていけば嬉しい。 
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⚫ 所得制限などの面倒な制約なく、すべての子供や親を対象に育児支援策を出すべき。周南

市立徳山駅前図書館のように、他の自治体にあるものを一部真似するくらいなら、明石市の

政策を完全に真似してしまえばいい。それほどハッキリとした政策を早く実行してほしい。有

力な地元企業が 2つもあるのにできない理由がない。 

⚫ 現在、食品を始め値上がりが止まらない。それなのに、給料は増えない・手当は増えない・増

税は増える、という負の連鎖になっている。国全体が動かないので、難しい部分もあると思う

が、市としてもアクションが遅いと感じる。子育てを行っている家庭は悲鳴を上げている人も多

くいると思う。何の為に税金を納めているのか。苦しい時ほど、その真意を試されていると感じ

て頂きたいと思う。思うだけでは誰でも出来るので、結果を求めて動いて欲しいなと感じます。 

⚫ オムツ代の支援や、生活にかかるお金の支援が少しでもあるととても助かります。 

⚫ 多額の奨学金を返済するまで無理。 

⚫ 減税の検討。 

⚫ 同居でも離婚した母子家庭には母子手当を出してほしい。税金も払っているので、子育ては

平等にお金がかかるものです。以上 

⚫ ミルク缶やオムツなどの共通券の配付があれば助かります。 

⚫ お金面の支援が欲しい。 

⚫ 出産費用の支援金・子育て支援金を充実させてほしい 

⚫ 子供を産めという方針ですが子育てにはお金がとてもかかります。子供手当で子供は育ちま

せん。産んだ時の費用など増やしてもらっても全く意味がないですし、過去に産んだ人に対

して手当などは全くなく、差をつけられた気がしてなりません。 

⚫ 育休中の振込が遅くて困った。 

⚫ 物価が高すぎる。ガソリン、電気代等、それなのに給料は上がらないので将来に不安がありま

す。 

⚫ 子供が大きくなるにつれて勉強道具や習い事、制服代、学費など色々なものにお金がかかっ

てきて負担に感じています。日常でも家計のやりくりしたり副業したりしてちょっとでも収入を

増やす努力をして子供たちにも色々な経験や体験をさせてあげたいと思っています。全員が

私みたいな考えではないと思いますが、そういう部分がかなり負担に感じているので何かしら

の支援を検討していただけると幸いです。よろしくお願いいたします。 

⚫ 子供の数が増えるほどお金がかかるので、3人以上の多子世帯にはもう少し支援してほしい。 

⚫ ネット界隈で言われてるような１人産めば 1,000 万円といったような異次元の政策を打ち出す

と人が集まると想う。 

⚫ 子供育てるのにお金がかかりすぎている。 

⚫ 子の年齢関係なく保育料の無償化が良い。また、自治体独自の子供手当があっても良い。 

⚫ 配偶者が育休となると収入が減ってしまうので費用等のサポート充実。 

⚫ 妊娠祝い金 50,000 円、出産祝い金 50,000 円は、本来赤ちゃんのために使うはずですが、

日々の生活に消えてしまいます。悪阻や職場から理解を得られず退職などで働きたくても働

けない状況になり、正直足りません。 

⚫ 周南市も結婚や児童手当をさらに充実させれば、他の市と差別化を計れる。人が増えれば

街は潤う。 

⚫ 出産・子育て費用をもう少し充実して欲しいです。オムツ等の消耗品のサービス等もあったら

良いと思います。 

⚫ 結婚・出産以前に、社会保険料や税金などが高過ぎる。何年経っても手取りが増えない。1

人で住むより 2 人で住む方が生活費が下がるので、金銭的な面でいうと結婚は出来ても、出

産・育児となるとハードルが高い。出産一時金があっても、完全には賄えないという話を聞い

たので、子供を増やしたいならもう少し支援の資金を増やすべき。 

⚫ 子供がいる身としては、医療費控除や幼稚園の保育料控除はとても助かっております。あり

がとうございます！ 

⚫ 結婚、育児にかかる経済的な支援がいる。 

⚫ 安心して暮らせるよう、費用負担の軽減をよろしくお願いします。 

⚫ 子供への支援は大変ありがたく思っています。 

⚫ 最近、お金がかかりすぎる。いつもお金が無い。子供手当も使わないと、子供の服、靴、学校

に必要な小物も買えない。心が惨めになる。いつもお金に余裕がなく、いつも鬱。未来が見

えない。子供手当まで生活に回さないといけない自分をいつも責めている。子供にも申し訳

ないといつも思っている。 

⚫ 経済的な支援が全てにおいて必要であると思います。 
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⚫ 義務教育中の公立学校で全員が必要な教材費、給食費、制服などは全家庭に公費での補

助をいただけると家庭の負担が減り複数の子供を育てやすくなると思います。小学生の親で

すが、毎月の教材費の集金の額は少ないですが、それ以外に家庭で準備して必ず購入しな

いといけないものが多いと感じます。 

⚫ 子供の医療費、教育費を下げてほしい。習い事もさせられない。 

⚫ 給料を上げないと、生活していくのに大変。 

⚫ 給食費の無償化をしてほしい。遠距離通学のバス代が高く補助をしてほしい。 

⚫ 子供手当を増額して欲しい。もしくは、何か物資支援が欲しい。 

⚫ オムツ定期便・・・福岡市などが行っているオムツ定期便を始めて欲しい。これこそ、伴走型の

支援だと思う。産んで 5万円もありがたいが、伴走という感じはしない。 

⚫ もう少し水道代を安くしてほしい。 

⚫ 市政独自の子供給付金をもう少し多くするべき、保育料をもう少し安くするべき。 

⚫ お金の若者離れが解消し、子育てをしやすい社会になれば少子高齢化に歯止めがかかると

思う。 

⚫ 子育てに関してもう少し支援が欲しい。 

⚫ 子育てにかかる金額、自身の老後の貯蓄を考えると、2 人以上子供を持つ自信がないです。

一般会社員の所得が増加する幅と物価の上がり方が釣り合っておらず、ますます子供を、持

ちにくくなっているように感じます。ありきたりな意見ですが。。。 

⚫ 保育料を安くしてほしい。 

⚫ 児童手当が少なすぎて、3人目 4人目を考えられない。 

⚫ 非課税者、1人親世帯にばかり給付金支給があるが、全世帯対象にしてほしい。 

⚫ 2 人目の年が 2 年〜離れると、妻は前年度働いているので育休中にも関わらず 1 人目の保

育料が上がるのはきつい。住民税を払うのも大変。2人目の保育料から無料にして欲しい。学

童や保育料を下げることを希望する。 

⚫ 金銭的、責任的不安が大いにあり。 

⚫ 結婚する予定で、今後子供がほしいし、育てていきたいと考えておりますが、経済的に不安

です。どれだけお金がかかるかわからないし、給料はさして増えてないのに物価は上がるし、

税金も増えるしで不安しかないです。子供手当の所得制限で人によっては今後負担が増え

るとお聞きしてます。所得制限なく全ての子供を持つ人に分け隔てなく支援をくだされば幸い

です。また、そもそも子供を授かれるかもわからないので、不妊治療に対する支援をさらに充

実して下さると嬉しいとおもいます。周南市は中学生まで医療費が無料になるそうですが、お

隣の下松市は来年から高校生まで無料になると伺いました。周南市も同じく無料になると嬉し

いです。子供を望むすべての人が子育てを楽しく、不安なく出来るように市として支援してく

ださるようよろしくお願い申し上げます。 

⚫ 結婚して子供を持った家庭の主人の給料が少しでも増えれば、自分はすぐに働かず、何ヶ

月かの子供を保育園に預けることなく家で子供をゆっくり育てられると思ってしまう。 

⚫ 周南市独自で、高校の完全無償化を強く希望します。国の制度では、子供 1 人 900 万円の

年収なら無償化対象なのに、3 人で年収 1 千万円では子供 3 人とも無償化対象外、これは

不公平では？とよく言われる事ですが、我が家もこれに該当し対象外で絶望的です。自転車

や徒歩圏内に高校がなくなり、各学期ごとに 6 万円前後の定期券も必要になります。3 人分

の学費、3 人分の定期券、子供 3 人産んで 2 人で働いて税金も納めて、高校無償化は対象

外、1 人で 910 万円以下なら無償化。すごく不公平だなと感じます。子供が教育や進学にお

いて選択肢が増え、周南市で良かったと思えるよう年収に関係なく高校無償化になる事を願

います。今回このような意見をお伝え出来る機会があり、今まで思っていた事を書かせて頂き

ました。よろしくお願い致します。 

⚫ 子育ての教育費、支援が少ない。中々、結婚・子供が増えない。そこら辺の整備・見直しが必

要だと思う。市・国からの支援が少ないと、子育てもまともに出来ない。収入が減ると、子供を

産まなくなる。(経済的に問題がある) 

⚫ 年収に関係なく、金銭的支援がより多くあれば良いなと思う。 

⚫ 塾や大学費用が、子供 3人でストップしている理由です。他国のように大学費用がもっと軽減

されると良いなと思っています。 

⚫ 子育てはお金がかかります。小学生の娘がおりますが、給食費など無料になれば他の市と差

別化が計れると思いますし、子育て世帯には本当に助かります。 

⚫ 物価が上がっているのに給料は変わらないので、現金給付して欲しい。※最低時給が上がり

パートやアルバイトは良いが、結局扶養の壁はあるので正社員にしわ寄せが来て、人手不足
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で意味がない) 

⚫ 医療費が、中学 3年生まで無料になったのは助かります。 

⚫ 飲食店のプレミアム商品券より、まずスーパーやドラッグストアで使用できる商品券を販売して

欲しい。 

⚫ 18 歳まで(高校を卒業するまで)医療費の無料、市独自の児童手当の支給(親の所得制限な

し)など、せめてアルバイトが出来たり、就職する年齢になるまでは周南市で子育てがしたいと

思えるような子育て支援をお願い致します。 

⚫ 子育てだけを考えると、支援金などはとても適当だと思いますが、最近の物価高の影響で食

費や光熱費も負担が大きくなっています。金額を上げるという事だけではなく、経済の状況に

応じてどれくらいの支援が必要か見極めてもらえると嬉しいです。また、生活を維持するには

共働きが必須な家庭もあると思います。子供の勉強や触れ合いの機会を見る時間がどうして

も減り、お金をかけ塾に行かせる子と、そうでない子に分かれます。そのお金をどう使うかは

家庭の判断だと思いますが、ただお金を渡すのではなく、「〇〇に使ってもらうにはどこに支

援すれば良いのか」、今後の課題としてご考慮頂ければ幸いです。だた、数々の子育てへの

支援は多子世帯としてとてもありがたいです。ありがとうございます。 

⚫ 結婚したらアパートを借りて、家電製品や家具やその他敷金礼金以外にも、お金がかかる。

経済面で不安。 

⚫ 様々な物価の価格が値上がりする中で、「結婚・出産・子育て」、日々の生活で最低必要な金

額は変化ありません。(食費・ガソリン・等別)もっと世帯収入を増やさなければ、最低限のお金

さえ払えなくなってしまうんじゃないかと不安な毎日です。夫婦で共働きをしていますが、子

供の急病などに対応出来ず、子供に不安な思いをさせてしまったりしています。政府や市区

町村からの支援もとてもありがたいですが、税金を一時的に減らして頂くだけでも支払うお金

が減りますので、とても助かります。まだ、年齢的に私妻共に子供を望める年齢ではあります

が、将来子供が自分の老後にどれだけお金がかかるのか、これからも様々な物の値段が上

がり、どうしようもなくなるのか分からないので、子供をこれ以上望めないという気持ちになりま

した。もう少し、将来が見えていると子供を持ちやすくなると思います。 

⚫ 10 月より中学生以下の医療費負担について、所得制限が解除されるなど市で子育て環境に

ついて取り組んで頂いたり、関東より転入時には各種手続きについて窓口で丁寧に対応して

下さり、支障なく生活を続ける事ができ感謝しています。 

⚫ 経済的余裕が出来ればしたいです。とにかく今はギリギリなので、誰かを育てるなど出来ませ

ん。 

⚫ 仕事と事子育てをする中で、金銭面が 1番気になります。他の市(下松市などは、第 2子の子

の保育料が無料であるのに、周南市はお金がかかる。仕事をしても、保育料でお金が消え、

全く生活が豊かにならない。周南市に住み続けたいと思いません。大学もお金がかかると思

いますが、小さい子にもお金がかかるという事ももう少し考えて欲しいです。 

⚫ 物価高、ガソリン光熱費等々で家計が圧迫される中、賃金が上がらずろくにお金が貯まらな

い状態で、結婚・出産・子育てを考える余裕はあまりないと思う。大学とまではいかないが、高

校生までは周南市民なら誰しも上記 3 つの心配をしなくて良いような制度を整える事が重要

ではないだろうか。周南市に住んでいるが、正直あまりメリットというか良かったなと思える部分

が少ないように感じる。徳山大学にお金をかけるのも良いが、まずは今住んでいる市民とこれ

から住んでくれるであろう子供達へ向けての制度を拡充していく事が先なのではないか。 

⚫ 結婚や出産は年収や貯蓄等の金銭的な問題が解決すれば、何歳でも出来ると思う。実質の

手取りで考えた時に保育料が高いです。しかし、仕事を辞めると生活が成り立ちません。3 歳

までの保育料を払えるように貯蓄するしかなく、どんどん出産が遅くなります。 

⚫ 子供にかかるお金が多い為、子供を産むのに躊躇してしまう。大学や専門学校へ行く費用が

誰でもかからなければ、もう 1 人や 2 人産みたかった。周南市に住んでいた(アパート)友人は

水道や保育料が 2人目から無料の下松市へ引っ越す人が多かった。 

⚫ 本当は 3 人目が欲しいが、経済的に諦めている。また、育児の面でも 3 人目を見れる様な、

持続的なサポートがあれば、(上の子のサポートや希望者への家事サポートや、2人目 3人目

からの児童手当増額延長など)共働き夫婦や子供を持たない世代に取って明るい支援になる

と思う。周南市の保育園が増えていたり、医療支援が手厚いのはとてもありがたく感謝してい

る。 

⚫ 子育て世代はお金がどうしてもかかる為、収入や税金の調整が必要だと思う。3人目を考えた

時に、経済的な問題も出てくる人もいると思う。医療費が無料になっているのは本当にありが

たいです。 
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⚫ 結婚・出産・子育て、周囲のサポートは必要不可欠だと思うが、それ以前に金銭的な面で迷

っている人が多いと思う。教育・子育ての基盤を築くためにも賃上げまたは物価の値下げから

見直すべきではないでしょうか。税金をもっと有効的に使って下さい。 

⚫ 夫婦生活だけでもいっぱいいっぱいなのに、子育てにお金がと思うと産もうとはならない。1人

で精一杯(子供は沢山欲しいが)。 

⚫ 私はひとり親ですが、年収が基準よりも少し上で児童扶養手当はもらえません。その中で、夫

婦が扶養手当を貰っている人がいると小耳に挟んだ事があります。支援も少ない中で、子供

の教育料は当たり前のように払わなければなりません。せめて、ひとり親は(年収が凄く良い人

以外)考えてもらえないでしょうか？支援(子供・学費・道具等)の申請を行っても不採用となり、

必要としていたのに見放された気分になりました。自分が副業でもしないと無理だと思いまし

た。周南市は、子育てに力を入れていると言っていますが、子を持つ親に対してはどこに力

を入れているのでしょうか。一部にだけでは伝わらないと思います。 

⚫ 教育費・給食費の無償化。医療費の大学まで無償化。 

⚫ 現状、経済的な負担が多く結婚するまでの判断に至らない。（一部抜粋） 

⚫ 中学校までは、子供の医療費を無料にして欲しい。児童手当の額を、増やして欲しい。物価

高で、正直生活がきついと感じます。 

⚫ 社会全体が、結婚したいと思える状況ではないと思う。女性にとって、出産・子育ては重荷に

なっているだろうし、今の世の中に夫婦で期待が出来ない。子供がいますが、この後その子

供達が大変な思いをするのではないかと思うと、産んで正解だったのかと思う。金銭で子供達

に我慢をさせたくないが、今の社会は頑張って稼いでも国に持っていかれるので、我慢せざ

るを得ない。共働きなのに、生活がきつい。国の支援は主にひとり親家庭ばかりで、共働きで

子供が多いと損でしかない。この状況で、若い世代の方たちが、結婚・出産・育児に希望は

持てないと思います。 

⚫ シングルになって、子供との生活は楽しくも経済的にはとても苦しく、他の一般家庭に比べ

て、たくさん我慢させている申し訳なさで、生活をしています。コロナ禍の影響がまだあるの

か、何もかもが高くなって将来子供の為に貯金したくても、毎日カツカツで何とか凌いでいる

状況です。「だったら再婚を」と言われる事もありますが、ニュースなどを見てそんな気にもな

れません。ただ、「成人させるまでは何とか頑張らないと」と毎日を過ごしています。今は、「多

様化」の時代、色々な生活スタイルがあります。若い子は、「彼女いるとお金を使わないといけ

ないからいらない」とよく聞きます。みんな、お金に困っているのだと思います。同性婚には反

対です。 

⚫ 児童手当の所得制限で、貰えていないのは、本当に児童の為になっているのか疑問な所で

す。増税もあり、常々税金ばかり払っているように感じますが、高所得者の人権はどこにある

のか。増税ばかりではなく、全ての補助金・助成金に所得制限はなくすべきだと思います。全

ての人が平等に。 

⚫ 経済的に苦しい今の社会状況では、結婚ましてや子育ての余裕などない。 

⚫ 実際に利用されている方に、どのような支援が必要か直接聞いた方が良いのではと思った。

友人など子供がいる家庭は、支援が必要な人は利用料や子供の事で悩んでいる様子だっ

た。どこに相談して良いのか分かり辛いと話していた。 

⚫ 一時的な金銭的支援ではなく、継続した支援をして欲しい。保育園の月額は、所得によって

変わるのではなく、一律にして欲しい。(病欠で病児を利用したら、二重に支払ったり家庭保

育を推奨しているから、平日休みには保育園に預けないのに、月額支払うのはどうなのか) 

⚫ 保育料が高過ぎます。下松市の高校生までの医療費無償化はうらやましいです。 

⚫ 経済的な余裕があれば、子供が 3 人欲しかったです。ただ、昨今の物価上昇や将来の教育

費を考えると、今いる 2 人でも厳しいのが現状かなと思います。子育て支援として、様々な制

度や給付金はありますが、それらを活用しても今後は子供が大きくなるにつれて、家計への

負担は増していくと思います。今は扶養内でパートで働いていますが、仮に扶養から外れて

しまった時の社会保障費用で手取りが減ってしまうのも困ります。子育て世帯だけに重きを置

いた市政運営は不可能だと思いますが、将来の日本を支えていく子供達の為に、出生率が

上がるような包括的なご支援をよろしくお願い致します。(例えば、1 回きりではなくて年齢を決

めて恒久的に年 1回の子育て支援クーポンなど) 

⚫ 保育料が前年度の収入で決まるが、産休前はもちろん高いが、産休に入って収入がなくな

る、もしくは減るのに、(前年度の収入により)高い保育料を払わなければならない。（一部抜

粋） 

⚫ 子供は、高校生になるともっとお金がかかります。2人目を 1人目とし 3番目を 2人目とされ、
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給食費の援助や子供手当(医療費も)が上の子がなくなったり、高校生になっても成人するま

では手当を欲しいです。そして、2 人目は 2 人目でカウントして欲しいです。1 人目扱いにな

り、色々お金がかかります。 

⚫ 保育園を利用しているが、0 歳から 2 歳までも、保育料をタダにして欲しい。3 歳ヵらも給食費

をタダにして欲しい。結局、3 歳からもお金がかかり過ぎる。出産手当金が出るが、そのお金

で収まる人を聞いた事がないし、出産手当金が増えると言ったら産婦人科が値上げをするの

で意味がない。3人目を考える事もあるが、保育料から大学まで無料にならないと我が家では

金銭的に無理だから作れない。子供手当を増やして欲しい。 

⚫ 専門職の為、大学・大学院終了時点で 24歳、仕事に慣れてようやく結婚・出産について考え

られる時には、30歳手前になってしまった。子供を 2人以上望む場合には、「妊娠可能年齢」

のリミットも考えなければならず、2 人目は仕事をしながらの不妊治療が精神的・肉体的・金銭

的にも負担が大きかった。金銭面だけでも現在は助成が受けられる為、本当にありがたい制

度だと思う。市内に病児保育が 3箇所もある為、仕事が急に休めない場合に、とても助かって

います。特に、未満児(0 歳から 2 歳児クラス)は、体調を崩す事が多かった為、何度も利用し

ました。私には、子供医療助成と同じか、それ以上に子育て支援体制のうち、なくてはならな

いサービスです。 

⚫ 結婚したいわけじゃないけど、税金が高すぎるので、税金軽減のために結婚したい程度で

す。税金安くしてほしい。 

⚫ 少子高齢化が進む理由に一番の課題としてお金がかかる事にあると思います。年金も不安

な自分達の年代では、どうしても子供を多く授かるのに躊躇します。そういった事への支援が

あれば色々と助かるのが正直な所です。 

⚫ ①共働き世帯には子育て支援が少ない（ない）。一人親世帯には支援が充実しており、一人

親世帯の方が、お金に余裕がある。②子供は小さい時は医療にお金がかかる。高校生くらい

から学費などにお金がかかる。そのあたりを支援すべき。 

⚫ 大学、短大、専門等に進学した場合の補助。・高校卒業までの医療費減額。・保育園在園時

の第一子、二子の考え方を、上の子が小学生でも、二子を一子目とカウントしないでほし

い。・子育て世帯の時短勤務の補填。（収入減に対して）・第一子、二子でも市よりお祝い金

があると嬉しいと思う。・例えば、中学校卒業までの子を持つ世帯に対して、お米券（補助券

のようなもの）を配付してもらえたら家計は助かるし、米農家への協力にもなる。・未成年の子

を持つ世帯への住民税の減額。 

⚫ 結婚して、パートナーと過ごす毎日は良い。経済的にはトントン、お金は貯まらない。→子づ

くり、子育てが現実的でないという感覚。 

⚫ 保育料 0 歳からの無料・給食費無料・高校からの経済不安など、とにかく経済的に将来が不

安 

⚫ 子供を育てていくには厳しい社会だと思います。経済面の支援などもっと豊かにしてほしいで

す。 

⚫ しいて言えば、何に対しても、値上げばかりで、給料が上がらないという事実。そんな時、子

供の医療費が、かからないのは、すごく助かっております。 

⚫ 私たち（夫婦）の為というよりかは、子供の為に兄弟がほしいなあと、思っています。が、経済

的に厳しく、共働きでないと生活していけません。経済的な支援があればなあ。と常々思いま

す。ですが、こうして意見を伝える機会があり感謝です。子育てしやすい、働きやすい、何より

子供達が住み良い地域になりますように^◡^毎日おつかれさまです^◡^ 

⚫ 県内でも自治体によっては結婚助成金（結婚新生活支援事業）が実施されているそうなので

制度が整うと良いと感じる。宇部市から今年引越し周南市民になりガソリン代が 10 円違うこと

に驚きました。（表示 周南が 185 円、宇部 172 円くらい差がある）日々暮らしていく為にかか

る費用が多いので物価高騰、税金の支払いが負担に感じます。手取り 14 万円で生活してい

るのですが 1 人で好きに生活しているものの貯金や今後のことを考えるとゆとりがある方では

ないので結婚、子育てはもっと余裕のある人がすることなのかなと印象を持っています。また

自分が子育てをしている想像が現時点では出来ずあこがれがあるので少し悲しいです。 

⚫ ・婚姻届、出生届の書類にイラスト追加などを新たにされていますが、お金をかけるところを間

違えていると感じます。もっと子育てに有効なお金のかけ方を考えていただきたいです。・給

食費値上げについて。物価上昇で仕方無いとも感じますが、それでも、その値上げを食い止

めるのが行政の仕事ではないでしょうか？頑張っていただきたいです。 

⚫ 現在の児童手当だけでは、これから子供が成長するにつれてかかるお金も増え、物価も上が

り日々の生活が苦しくなります。何か子育て世代への手当てがなければ、これから結婚出産
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を考える人たちも将来への不安しかないと思うので、もっと明るい未来へと考えられる魅力の

ある未来にしてほしいです。 

⚫ ・宇部市が 9 月から第 2 子の保育料を無料にしてくれているので、周南も宇部市に続いてほ

しい。・母子モが分かりやすく、とても助かります。 

⚫ 夫婦で正社員で働いていますが、死ぬまでのお金の心配が尽きないです。 

⚫ ・老人ばかりにお金をかけないで、平等に支援するようにしてほしいです。・都会では、子供も

一人につき、5 千円支給等とても国民の為に、思ってくれています。周南市でも支給してほし

いです。・色々な物が高くなっています。税金まで、高くとても困ります。 

⚫ 児童クラブに入れなかったため、夏休みは民間学童に預けたのですが、何十倍もお金がか

かりました。児童クラブ申請しても利用を拒否されて民間学童を利用する場合、多少の補助

があっても良いのではと思います。他児童クラブが利用出来ると紹介していただいても、遠く

て出勤時間に間に合いません。 

⚫ 出産や子育てのお金への支援がほしい。子供がほしいのに、給料も上がらず、（パート）生活

費は上がるし、すごく大変です。子供にできれば少しでも、余裕のある生活をさせてあげたい

です。 

⚫ 母子なのに同居してるから児童扶養手当がもらえないのはおかしい。同居してても生活費は

別ですよ。子供にかかるお金が多いのに何故同居してたらもらえないのか。子供にかかるお

金を払うのは私の親ではなく私なのに。普通に考えておかしい。意味が分かりません。改善

すべきでは？ 

⚫ 出産、子育てで悩み立ち止まることが多く困っている。心を病みそうになっており、相談する

場所や機会もなく、経済的に苦しく働かなければならないが、体調を崩したりで子供に悪影

響を与えている気がしてならない。子供を大学にやりたいが経済的な面で不安があり、彼らの

将来が不安になる。貧困が連鎖し生きることさえさせてやれないのでは、と考え、私自身考え

たり悩むことに疲れてしまった。 

⚫ 物価の高騰により、経済的にとても厳しいです。子供たちに果物を買うのも躊躇してしまいま

す。これから先、子供たちが大きくなるとますます大変になるでしょうし、不安ばかりです。子

供は昔から 3人と決めて、産み、幸せですが、今は 2人にしておけば、3人の子供たちにもも

っと贅沢をさせてあげられるのではないか、と考えてしまいます。何とか、子供たちの将来は

良くなっていればと願います。 

⚫ 保育園入園の第一子扱いというのをやめて欲しい。トータルでかかる金額は同じなのに、歳

の差兄妹の場合、保育料が満額かかってしまうのは納得できないし、保育料が高過ぎてパー

トに出たくても出られない。 

⚫ 児童手当の金額等の給付金を物価の上昇の為、増額して欲しい。 

⚫ 無痛分娩に対する補助金やオムツや生理用品等の助成を強化して欲しい。前向きに出産や

子育てを検討していても踏み込めない歯がゆさがある。経済的な面だけでも、手厚く助成が

あるとかなり違うと思います。 

⚫ お金と時間が足りていない。不安しかない。 

⚫ 給料が少ないので、お金を貯めたい。 

⚫ 学生のうちは(大卒まで)医療費無料にして欲しい。(子供が県外に出ても)病室個室費用まで

負担して欲しい。 

⚫ 経済的にかなり余裕がなければ、結婚も出産も子育ても無理。 

⚫ 出産や子育てを充実したと思うのは、お金と時間に余裕があれば思うのだと思います。共働

きをするという事は、経済的に苦しいから夫婦で働くのであって、どちらかが出産や子育ての

為に時短勤務や退職をすると充実しません。周南市に住んでもらい、出産や子育てをしても

らうためには、色々な問題があると思いますが、「子供真ん中宣言」を表明されていますので、

今後の周南市には期待をしています。 

⚫ 出産の時に出る出産育児一時金は焼け石に水。子育てをしていくのにお金がかかるのであ

って、出産の時にだけ大金を支給されても「子供を産もう！」には繋がらない。額をアップしよ

うが、病院側が値上げをしているので意味がない。そこにお金を使うのであれば、所得制限

での医療費無料を見直すべき。18 歳まで医療費負担なし(所得制限なし)ぐらいやらないと、

無駄だと思う。一時的な支援よりも、継続的な支援が必要。 

⚫ 昔に比べて物価も上がり、税金負担も増え、女性には「働け・産め・育てろ」を求めて子供が

増えていくなんて思えない。「産む」「育てる」は体力と気力と時間がかかる。せめて、経済的

な部分の負担を少しでも手助けしてもらえれば助かると思う。子供を産む産まないは個人の

選択・少子化を止めたいなら、産んで育てようと頑張ろうとしている人達に手厚くしてあげれば
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良い。お金(税金)の使い方、バランスを考えて施策をしていくべき。 

⚫ 子育ては、子供の年齢が上がるにつれ、お金もかかることを痛感しております。なのに、子供

の年齢が上がると支援がなくなっていきます。早く高校生の医療費無料を進めて欲しかった

です。子供手当も、高校生も欲しいくらいです。 

⚫ 全てにおいて、経済的な不安や不満が多いと考えます。物品を配る支援は助かるとは思いま

すが、根本の給料が低く物価が高い問題を解決する事が出来れば、結婚や出産に前向きに

考える人が、私を含め、多くいると思います。なので、低減税率をしっかりと考えて行ってはい

かがでしょうか？また、兵庫県の明石市の政策も参考にし、実行に移せば人も集まり経済も発

展し、結婚や出産の向上に繋がると考えます。 

⚫ 双子育児中です。進学となると、ダブルでお金がかかる為、助成金等の制度が欲しい。 

⚫ 保育料が高過ぎて、支払いで 1ヵ月の給料がなくなりマイナスになっています。何の為に働い

ているのか分かりません。もう少し、子育てに支援して下さると大変助かります。もう一人欲しく

ても、今の生活なら不可能です。 

⚫ 子育てに、お金がかかり過ぎる世の中だと思う。 

⚫ 結局は、お金が心の余裕を生んでくれると思います。もっと市民に還元して欲しいです。 

⚫ 増税や物価高等、生活が苦しくなるだけで、未来はないでしょう。 

⚫ 経済的な援助が欲しい。ミルク代やオムツ代など、固定でどうしても必要なものの援助がある

と良いと思う。保育や学校への準備に必要な経費も含め(ランドセル代、教科書代など)、無料

になってくれると助かる。 

⚫ 子供の給食費の負担が大きいので、支払いがなくなれば助かります。 

⚫ 少子化対策として、1番は支援の充実だと思う。 

⚫ 自助をあてにし過ぎず、お金を配るような政策ではなく、困っている人やその他が幅広く安心

して暮らせる政策をして欲しい。 

⚫ 世帯所得が 1,000 万円を超えていても、夫婦 2 人の家と所得が低くても、両親の金銭面を含

めたサポートがある家では、出産や育児の疲弊度は異なると思う。後者の方が子供が多かっ

たり、保育園量も違うので、モヤモヤする事がある。 

⚫ 結婚を機に、周南市に引越しして来て、出産・子育てをしており、住みやすさや子育ての楽し

さを感じております。出産後の、応援給付金や医療費・一時保育料の軽減等、経済的にたく

さん支援して頂き、物価が高騰する中、大変助かっております。家族で幸せに過ごす日々を

支えて頂き、感謝致します。 

保育 ⚫ 保育園と同じ時間帯で幼稚園でも通えるようにして欲しい。幼稚園の教育を受けさせたいが、

仕事があり保育園でないと預けられない。立哨や PTA 活動などは、必ずしも保護者ではなく

ても良いと思います。シルバー人材センター等、地域の方に頼る事は出来ませんか？厚生年

金の増額などにより手取りが減っています。これにより、子育てに充てられるお金がありませ

ん。育児手当等の増加により保証して欲しいです。 

⚫ 働きながら子育てがし易い環境を充実させて欲しいです。例えば、一時預かりを利用しやす

くしたり、病児保育の利用枠の増加、学童保育の利用悪の増加などです。上の子が 1 歳の

頃、一時預かりを利用して働きたいと思いましたが、コロナ禍もあってか、利用が少なく現実

的に予約を取るのが難しかったので、働くのを断念した事があります。また、学童保育も何年

生まで利用出来るのかという不安もあります。（一部抜粋） 

⚫ 全国的に保育園での虐待などが明るみに出る事が増えてきて、子供を預ける事に不安がで

てきます。安心して預ける事が出来るよう、定期的な調査や情報共有の仕組みなどがあれば

と思います。 

⚫ 専業主婦の家庭でも気軽に利用出来る一時保育がもっと充実したら嬉しいです。 

⚫ 周南市は一時保育が取りづらく、下松市の末光幼稚園「ちびっこのへや末光」さんに大変お

世話になりました。気軽に預けられる場所がもっとあれば良いなと思いました。 

⚫ 保育園の持ち物が多い。（希望者には月額のサブスクリプション的な感じで持ち物を園で用

意してもらえると助かる。） 

⚫ 一時預かりのサービスがあると案内されますが、実際には通える範囲の園に問い合わせまし

たが、どの園も満員で預けることができませんでした。 

⚫ 安心して出産・子育てが出来る環境、不安や心配事を気軽に相談出来る環境を整えてもらえ

ると嬉しいです。 

⚫ 保育園の拡充をお願いしたい。希望の保育園に入る事が出来ない事の方が多く、悩んでい

る同僚もいるのでもっと保育園の数や受け入れ可能数を増やす取り組みを行なって頂きた

い。 
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⚫ 保育園の空きが少ない。 

⚫ 現在の保育料制度に不公平さを感じている。第 1子との年齢差があるため保育園入所してい

る第 2 子の保育料(2 歳)は第 1 子として扱われているため全額払うようになっている。3 歳以

上の保育料が無償になったため家庭によっては 3 人保育園に入所させていても保育料は払

わなくていい家庭もある(6 歳 4 歳 1 歳など)。家庭年収に応じて保育料の金額に差があるの

は理解出来るが、3 歳以上が無償となったなら 3 歳未満は全員が支払うべきではないかと思

う。小学生以上にも教育費や保育料(児童クラブ費等)がかかっているため家庭の中で何人の

子供がいるかで考えて欲しいと思う。 

⚫ 保育園に入るのも難しかったので、保育園を増やすか定員を増やして欲しいです。そして休

日も午前中だけでも子供を見てくれれば・・・。少し余裕が出来れば、もう 1人子供を産む事を

考えられそうです。 

⚫ 就業だけでなく、もっと気軽に子供を預けられる施設を充実させて欲しい。(自身の通院など

で子供を見ることが難しい時に、1～3時間くらい子供を気軽に預けられると嬉しい) 

⚫ 0 歳から保育園に入園させたいわけではなくても、4 月でないと入りずらいからと、育休を短縮

さぜるを得ない人が沢山います。4 月に定員いっぱいまで入れるのではなく、4 月と 9 月の 2

回に分けたり、4 月 7 月 10 月 1 月の 4 回に分けたりと、生まれ月による保活の苦労がなくな

ると働きながらでも充実した育児ができ、心のゆとりにつながると思います。お金はもちろんで

すが、心にゆとりがあれば、もう 1人…と考える人も増えるのではと感じています。 

⚫ 保育料が 8万円/月は高額で、共働きをやめたほうがメリットがあるように感じる。 

⚫ 義務教育中の公立の学校の活動や部活動で親の参加や送迎の必要な場合が多くあると、子

育てを負担に感じる原因となっていると思います。今後の中学校での部活動の送迎について

不安に思っています。 

⚫ 学童保育の充実を希望します。学校によって希望者が多く入れないことがあり、子供だけで

の留守番が心配で仕事を辞めてしまう方がいらっしゃるという話を聞いたことがあります。 

⚫ 全国平均と比べて保育料が高い。せめて 3万台になると嬉しい。 

⚫ 急に子供を預ける必要が出た時に預けられる制度を設けて欲しいです。(子育て支援施設内

の時間制の一時保育など)(一部抜粋) 

⚫ 小学校の低学年の学童保育を保育園と同じ利用要件にしてほしかった。(自分を含め、働き

方を変えざるを得ない方の話をよく耳にする) 

⚫ 保育園の年齢問わず無料か、もう少し金額が下がるともっと働きやすいなと思います。 

⚫ 保育士さんの給与面でのサポートや、働き方・時間などもっと良くなれば良いなと思っていま

す。(大変な仕事なので) 

⚫ リフレッシュや通院などで利用出来る一時保育がイオンタウンにしかないので、もっと増えると

親が近くにいない人も、もっと子供が産みやすいのではないか。 

⚫ 育児休暇を取得していたが、保育園入所の決定がギリギリになる為、職場に復帰のタイミング

を中々伝えられずに困った。職場も人員の調整等がある為、もう少し早めに分かれば嬉しい

と思った。 

⚫ 近年、待機児童の存在や不適切保育などの問題を目にします。これらの問題は、将来子育

てをすると考えた時に、少しでも解決されていて欲しいです。仕事との両立も考えると、我が

子を安心して預けられる環境や保育所の充実・支援がどこにでもあるような、温かい社会が理

想的だと思います。 

⚫ 金銭面や保育・学童などの預け先、病児保育が少ないなどで結婚を控える方や、子供が産

めない育てられないなどあると思います。 

⚫ ※一時預かりの充実と拡充・・・第 2 子妊娠中、一時預かりを利用しようとしたが、いっぱいで

待っている間につわりが終わった。各保育園に電話するのも大変だし、良く分からない理由

で断られたので、後に市役所の方に説明し直してもらってやっと納得出来たので、一時預か

りも市役所で入れるか否かの判断・連絡をして欲しい。 

⚫ 慣らし保育制度を導入して欲しい。 

⚫ 現在、4 か月の子供がいます。令和 7 年度に保育所に預けて、現在育休中の仕事に復帰し

たいと希望していますが、保育所に預ける事が、本当に可能なのかかなり不安です。(そもそ

も保育所に入れるのか、仕事との両立は出来るのか)この辺りの不安をぬぐう事が出来れば、

2 人目以降もかなり前向きに考えられます。(理想は 3 人と答えましたが、「4 人でも 5 人でも、

可能なら育てたいよね」というのが夫婦の口癖です。)厳しめです。働きに出ればいいと言わ

れればそれまでですが、子供との時間も大切にしたいし、そういう姿が広まれば、友人たちも

「早く子供が欲しいな」という気になるのかなと、ママ友が欲しいなと思っています。 
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⚫ 保育園について。今の入所申請では、ハローワークの実績などが必要で、働きたいと思って

から実行に移すまでの時間と手間がかかり過ぎている。 

⚫ よくニュース等で保育園に入れなかった等の話を聞くことがある。保育園の数を増やしても、

保育士がいなければ、解決しないと思う。もう少し、保育士についても給料を上げる等の考慮

や仕組みが必要なのではと思う。（力を入れて取り組んでほしい） 

⚫ 保育園の空きがなく（認可も認可外も）、子供まんなか市を名乗るには到底及ばないのではな

いでしょうか。0～2 才児に対しての保育園の数と保育士さんの確保をしっかりと行ってほし

い。就労と保育園の関係性にジレンマがある（働きたい→保育園に預ける 保育園に預ける

→働いてないといけない）。非正規には厳しい…。 

⚫ 近隣市では 2人目の子供の保育料が無料なので、周南市もそうして頂きたい。 

⚫ 児童クラブの人数制限があり、来年度は子供を預ける事が出来ないかもしれないので、児童

クラブの先生を増やして欲しい。 

⚫ 保育士の待遇改善、幼稚園や保育園それぞれ利益が出るようにする。 

⚫ 職業柄、子供の預け先が無い為、働けないという声を聞きます。一方で、仕事の為に子供が

病気の時など子供に無理をさせて仕事を優先せざるを得ない方がいるのも事実です。子供

を持つ人が働きやすい環境(保育園や病児保育)を整えること、また保育士の確保が必要だと

感じています。また、保育士不足の原因も考えて欲しいと思います。今よりももっと、安心して

子供を産み育てられる周南市になって欲しいと思います。 

⚫ 小学校の学童の条件が、もっと緩和されると良いなと思います。幼稚園児 2人と、小学 2年生

の子供がいます。週 3 日のパート希望でしたが、それだと夏休みに預ける事が出来ず、働け

ません。幼稚園は、日を指定して預ける事が出来るので助かります。結局、週 4 日のパートに

して学童を預けられましたが、困っているお母さんが多いと思います。(預けられるだけ良いの

かもしれませんが)実効性のある少子化対策を、より真剣に検討・実効して頂きたい。 

⚫ 保育園の充実(4月からしか入りにくい。中途でももっと選択肢がある方が良い) 

⚫ 保育料 1歳から無償にしてほしい。 

⚫ 保育料が高い。 

⚫ 育休を子供が 3 歳までにして、2 歳以降保育園が決まらない場合は、自治体が 3 歳になるま

での育児給付金の支援をして欲しい。 

⚫ 出産後は生活が大きく変化し、一人の時間が取れない事が本当に辛かった。一時保育を 2

日くらい利用したが、利用するまでの手続きが本当に面倒だった。そういう手続きが、子育て

をより「孤育て」にしていると思う。月に 1 回から 2 回でも良いから、例えば電話予約のみで、

子供を預けられるサービスがないか、ママ同士で利用できて子供はスタッフが見てくれるよう

なカフェがないか、とにかくママ達にはリフレッシュする時間が必要だと思う。「もっと気軽で積

極的にリフレッシュして良いよ」という空気と支援があって欲しい。 

⚫ 保育園の無償化を希望します。誰でも預けられる場があれば、とても良いなと思います。（一

部抜粋） 

子育て ⚫ 住み易いが子育てし辛い。ママさん達に向けたサポートの考え方が古い。（一部抜粋） 

⚫ 全国トップレベルの子育て支援を目指して欲しい。 

⚫ パートナーは授乳以外の育児には能力的に協力出来るのに「俺は子供と二人きりは無理」な

どと宣う方もいることを知っているため、鬱病になりそうで希望を持てない、持とうとすることが

不可能。 

⚫ 5 ヶ月の子供を育てる母です。市内に多くの「子育て支援センター」があり、行く度に心身とも

に安らぎます。とても貴重な場所だと感じています。感謝しています。徳山中央病院の産婦人

科で出産したのですが、施設や先生方が整っていて、安心して出産できました。周南市に徳

中があって良かったと思いました。 

⚫ 若者が周南市から転出しないような、子供が育てやすい制度を実施して欲しい。大学を再編

したところで、周南市に魅力がないと何の意見もない。子供達に対して抜本的な事をお願い

します。 

⚫ 周南市は子育てに関して手厚いなと思えないです。 

⚫ 子育て支援に力を入れていると言っているが、具体的には何に力を入れているのか？？ 

⚫ 子育ては、家庭だけでは解決できない事も多い。子供を安心して預けられる場所、子供が安

心して過ごせる場所の提供をお願いしたい。（一部抜粋） 

⚫ 子育て支援(上記の充実の他、子育て世代引っ越し費用補助や家具プレゼントなどがあった

ら面白いかも) 

⚫ 子育ては支援を惜しまないでいただきたい。重要なのは子供です。 
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⚫ 少子化対策がよく問題にされていますが、国の対策とは別に周南市で独自にしているものが

あまりないように感じています。全国で実施されている少子化対策を参考にするなどして、今

後周南市でも独自の少子化対策が増えることを願います。 

⚫ 「こどもまんなか」を謳っておきながら特筆すべき点が何もない。 

⚫ 子育てで不安があっても、気軽に相談出来る場所がないように思います。相談しても、役立

つ情報やアドバイスを貰えるのかも気になります。 

⚫ 子供は好きなので、希望は 2 人くらい欲しいと思います。ですが、正直夫婦 2 人での生活で

少し余裕があるくらいで、子供の事を考えると、ギリギリだろうなと悩みます。1 人は欲しいの

で、現実的には 1 人でも良いかなと思います。子供が出来るまでにかかる費用(排卵・妊娠共

に検査薬も高いですし、葉酸サプリなど他の市は配付している所もあると聞きました)せっかく

働いても収入の多くが税金で引かれている。ミルクやオムツなど必要不可欠なものの値上

げ。学費の不安(保育園代を支払う為だけに働いている人もいます)実際に子育てをしている

知り合いから話を聞くと、不安しかありません。（一部抜粋） 

⚫ 全国統一で、結婚・出産・子育ての制度があると良い。子供が増えたら良い事があれば、子

供が増えると思う。 

⚫ 子育てと仕事が両立出来る支援をして欲しい。(一部抜粋） 

⚫ 周南市は、他の市に比べて支援や子育て支援が遅れている為、もっと充実させて欲しい。結

婚の時に、他の市へ転居をした方が良いと思っている若者が多いと聞きます。結婚が決めら

れないのも、一番の理由かもしれません。 

⚫ 子育て支援(病児の預け先、遊び場の充実)に期待しています。 

⚫ 子育て支援を充実させてほしいです。 

⚫ 実際育休中であるが、子育てに対する夫の必要性を強く感じる。市としてどんなフォローが出

来るか知らないですが、働きかけをしてもらえると幸いです。 

⚫ 明石市元市長泉房穂氏のような子育て世代ファーストのまちづくりを望みます。 

⚫ 産前産後の女性の体や心の変化や負担について男性にもっと理解する機会を与えて欲し

い。男性の育児休業を取れる企業が増えてきて、夫も 3 ヶ月間取得したがほとんど意味がな

かった。男性にも、もっと育児の大変さや育児のやり方について学ぶ機会を作って欲しい。何

の為の育児休暇なのかという事を理解した上で取得しないと、結局意味のないただの休みと

化してしまう。 

⚫ 高齢者に手厚くするのも良いですが、明石市のように子育て支援も充実して欲しい。 

⚫ 現在、2 人の幼い子供を育てています。私は仕事をしていますが、妻は岩国から周南に来て

2 人を出産しているので、職場復帰をする事が出来ず子供 2 人を保育園に預けて働こうと思

っても、保育料の金額が高過ぎて、働くのが無駄になってしまうので、働く事も躊躇ってしまう

という状態です。周南市は他の市と比べると、子育て支援があまり充実していないので、私の

周りの若い人はほとんどが別の所に引越しているので、このまま支援がないままだと、どんど

ん若い人や子供が減ってしまうと思います。もっと子育て支援を充実させて欲しいです。 

⚫ 子育てが大変で休みが無い。（一部抜粋） 

⚫ 子育てについて、やはり女性が主に動いている印象がある。(小児科等の受診の際は、付き

添いがほぼお母さんで、参観日の見学もお母さんが多い。学校などの役員も母親多数)女性

も仕事を持つ事が多くなっているが、受診に行くのが母親である事が当たり前、学校行事や

役員も母親、女性だって休みを取る事がし辛い世の中だと思う。男性(お父さん)の(無)関心、

母親任せの考え方を変えられるような取り組みに期待したい。 

⚫ 未来の為に、より子育てのし易い社会になっていけば良いなと思います 

⚫ 私と夫は共に両親が市外に住んでおり、子育てを手伝ってくれる人がいない為、ファミリーサ

ポートセンターを利用しようと何度か電話をしましたが、利用前に打合せ等が必要という事

で、利用し辛い制度だなと思いました。ファミリーサポートセンターを利用したいと思う時は、

急な用事の時などが多く、どんな提供会員さんがいて、その人がどんな事が出来るか電話で

問い合わせないと分からなかったりその方との打ち合わせをやったりと、手間がかかり面倒な

ので利用したくても未だに利用していません。アドバイザーさんを間に通すのも面倒です。利

用したいと思った時に、直ぐに利用出来る制度に変わってくれたらと思います。 

⚫ 市独自の子育て支援が行われているようには見られない。子育て支援に手を入れて下さるな

ら、目に見えて分かる制度を実現させて欲しい。 

⚫ 給付金をもらえる事もありがたいのですが、育てやすい制度や仕組みをもっと充実して下さる

と思います。 

⚫ 産後サポートセンターが利用しにくかった。著しい不安や不調の方が対象と記載があり、利用
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しにくい。利用するまでの流れが、イメージできなかった。一人で赤ちゃんを連れて市役所に

行く事はとても出来なかったので、色々な事をオンラインで出来るようになって欲しい。 

⚫ 大型おもちゃのレンタルをして欲しい。(韓国のおもちゃ図書館のようなもの)・児童館のよう

な、土日に雨の日にも乳幼児含め楽しめる施設が欲しい。(産院も含め)恵まれた両親がいな

い人は、子供を持たない方が良いとすら思う時があった。 

⚫ 多胎育の支援の充実を切に願います。周南市の保健センターから意見を聞きたいと言われ、

何度かお話したことはありますが、その後どう変わったのか実感することができません。実家な

どの支援もなく、多胎育児を夫婦だけで行なっている家庭は相当の負担を抱えています。ど

うかしっかりと受け止めてください。 

⚫ 子供が通っている小学校の児童クラブに、高学年になると入り辛く違う小学校の児童クラブに

行く事になるのをどうにか改善して欲しい。長期休みは人が多くなるのは分かるが、このご時

世たとえ高学年でも、1 人でフルタイムの時間(9 時間)留守番をさせるのは非常に心配であ

る。ご近所の付き合いも昔ほど密ではない中で、子供がいなくなったニュースは増えているよ

うに思う。違う小学校の児童クラブに行くのは、働いている親からすれば非常に負担になって

いる。そこを何とか改善して欲しい！！！ 

⚫ 保育園に入れない状況や保育料の見直しをしてほしいです。物価上昇で子供用品はとても

値上がりをしている中、出来るだけ生活にゆとりが出来るようにと共働きをしようと思っても保

育園が空いていない。それでも働く為に企業主体型の保育園に入れると、市が管理されてい

る保育園で 4 月入園の申し込みをしても既に保育園に入っているからと入園するための優先

順位が下がり、入れない可能性も高くなりなんだか不公平に感じます。また、保育園に入れた

としても保育料が高く、せっかく頑張って働いていても半分以上を保育料で取られていまい、

生活はゆとりなどなく逆に苦しくなります。もう少し子育て世代(特に出産後の女性)が働きや

すくなるよう、また生活にゆとりが出来るよう市として対策をして頂けると若い人が周南市で子

供を産もうと思えるのではないでしょうか？ 

⚫ 結婚し、子育てをしたいと思える環境づくりを行政が全面的にバックアップしてほしい。 

⚫ 今の生活の充実は、市のサービスとは全く関係ない。子育ては大変だからやりたくない。将来

が不安。 

⚫ 私は出身が山口県ではなく、様々な地域に住んだ事があるため地元や出身地というものに特

に感慨がありません。地域貢献と言われてもピンと来ず、特段何をしようという気にもなりませ

ん。縛られるものがないので嫌になれば離れれば良いと思っています。しかし結婚する場合

にはどちらかの地元へ移住を迫られるというケースは多くあるかと思います。その場合に出

産、子育てというものにはより多くの心理的負担がかかると思っています。ただでさえ孤立しが

ちな「妊娠～子育て」なので信頼して相談出来る相手や安心出来る環境だと思えないと子供

をもつ、という判断をするのが難しいと思います。また金銭面について実質賃金はほぼ横ば

いでどんどん苦しくなる一方です。子供に回せるだけの余裕のある家庭は一握りだと思いま

す。子供をもつことが負担となり、持ちたくても持てなかった人は多く居ると思います。明石市

のように子育て支援を、というのは難しいかもしれませんが、市民の声にきちんと耳を傾ける

市政であってほしいと思います。 

⚫ 将来、結婚して子供を持ちたいかと言われると…正直、まだ結婚していない私には到底、想

定し難いことだなと思います。自分の生活で手一杯なのに、結婚や子育てのことまではなか

なか考えることができません。方や、社会全体を見れば、未婚率の増加や非正規雇用の増加

(結婚したくても収入面の問題があり、できない)・ようやく子供が生まれても、幼稚園や保育園

に入園させることができず、その結果仕事を退職したり、働き方を変えざるを得ない親がまだ

まだ多くいるという現状もあるようです。また、今は男性の育児休暇の取得も推し進めているよ

うで、私の周囲でも、男性で育児休暇を取った方がいます。ただ、まだまだ諸外国に比べる

と、取得される方の割合としては、はるかに少ないという話を聞きました。また最近話題になっ

ている同性パートナーの問題など、課題はまだまだあると思います。まずは、結婚やその先の

子育てがしやすい環境づくりの整備、結婚している方そうでない方関係なく、社会全体での

結婚や子育てに関する意識改革が必要ではないでしょうか？今のままでは、未婚率は増加

し少子高齢化は進む一方だと思います。 

就職・雇用・労働

環境 

⚫ 経済的に共働きでないと生活出来ない所が多いと思うので、女性の出産・育児後の社会復

帰に力を入れた方が良いと思います。 

⚫ 産休・育休を取りやすい会社が増えて欲しい。また、育休後も同一条件で働けるようにして欲

しい。(部署替えや転勤等、復帰後すぐは中々対応しにくい) 

⚫ 有給以外に、家族の体調不良で休まないといけない日に使える休みを作って普及させて欲
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しい。 

⚫ 妻の意見ですが、産前休暇に入るのが遅いそうです。悪阻が酷くて休もうにも有給を使うしか

無く、有給もそんなにあるわけでは無いので、すぐに有給が無くなり欠勤となるのが困ってい

るみたいです。また、人によっては切迫早産になりやすい人がいるので、悪阻と合わせて有

給を使うようになります。切迫早産の場合、直ぐにドクターストップがかかり絶対安静となります

ので、1〜2 週間は自宅待機、又は入院になり欠勤が確定します。もちろん、賃金カットです。

要望としては、妊娠発覚から休暇が取れるような仕組みがあると良いと思います。 

⚫ 子育て経験（特に質のいい子育てをした方）は社会においてもスキルになる事を認識すべき

だと感じます。会社の理解が難しく個人事業者として、働き始めるママさんがとても多く感じま

す。 

⚫ 氷河期世代の優秀な人材を正規雇用してください。まずは、市役所から始めて下さい。 

⚫ 現在、農業を解雇されて新しい仕事を探していますが、周南市の大手以外の企業の賃金が

低過ぎて、自分にお金をかけることに精一杯で、女性とのお付き合いでお金をかける余裕が

ない。よって、結婚は考えられない。 

⚫ 私が独身時代に勤務していた所は残業が多く、帰宅は 19 時前後。出産した同僚の多くは保

育園閉園ギリギリに子供を迎えに行ってから、夜な夜な持ち帰った仕事をしていました。別の

会社に勤務する私の夫は朝６時半に家を出て、20 時〜22 時頃帰宅。夢を諦めるか、結婚・

出産を諦めるか･･･私は前者を選択しましたが、後者が多いのも十分理解できます。お金が

ほしいのではなく、仕事がしたい。遅くまで預けられる保育園がほしいのではなく、かわいい

子供と居られる時間がほしい。この「ワガママ」を叶えるべく、現在午前中のみ働いていて、社

会に貢献出来る喜びと育児の楽しさを満喫しています。いつクビになるかわからない非正規

雇用ですが、そうであることを除けばそれなりに幸せです。 

⚫ 子育てをする中で、金銭的にも大変なことは多いですが、それ以上に仕事と子育ての両立に

困難さを感じています。(子供の病気で休みにくい、育休後の異動など) 

⚫ 子供は、保育園に預けると毎月熱を出したり怪我で呼び出されたりで、仕事を休んだり早退し

たりする事をせざるを得ない事を、企業へ指導などして頂きたいです。急に休んでも困らない

ようなシフトの組み方をして頂けたら休みやすいので、指導や注意など県からして頂きたいで

す！！！「自分の代わりを自分で探して」と言われても、こちらは子供が熱を出してグズグズ

で他の方に連絡を取ってる場合では無いのですが・・・。「休むなら自分で代わりを探して休

んでね」と言われると、熱が微熱程度に下がったら子供に無理をさせてでも保育園へ預けて

しまい、また熱がぶり返して次の日また休んでしまう、これでは悪循環です。一旦保育園に預

けて、熱が出たら親を呼び出さず病児保育へ預けて頂くなどして頂きたいです。保育園側か

ら病児保育へ連絡をすると、預けている保育園へお迎えに来て頂けたり職場へ一旦始業に

間に合うように子供も連れて行き、病児保育側が職場などへお迎えに来て頂くシステムを作

って頂けたら大変助かります。出勤前の朝の貴重な時間を使って、空いているか分らない病

児保育へ連絡をして、仕事前に体調が悪くグズグズの子供の支度をして、仕事に間に合うよ

うに病児保育などに連れて行くなんて至難の業なのです。急に休まれるのが会社側も困るな

ら、休まれても大丈夫なようにシフトを組むか、休まれたら困るなら職場へ子供を連れて行き、

病児保育の方がお迎えに来るまで始業時間をずらして頂くなりするように、まず病児保育へ

預けやすくして頂いて、会社の方へもこんな理由で休むよと指導などして頂きたいです。 

⚫ 妊娠して悪阻が酷く入院したりと仕事ができなくなって、経済的に不安定になりました。出産

後も３歳以下保育料も高く、幼稚園入学まで待って仕事を探しましたが、面接先で子供が熱

を出したりしたら頼れる人はいるのかどこに行っても度々聞かれました。親も主人の親も働い

ているので難しく、なかなか子供が理由で仕事先が見つからず苦労しました。また同じ苦労を

するなら子供は一人で充分だと感じます。 

⚫ 企業に対し賃金上げの催促。 

⚫ 職場にも子育ての理解を進めてもらいたい。(一部抜粋) 

⚫ 職場を探すのも、求人票だけだといまいち子育てに協力的か理解があるのか分からないか

ら、もう少しそういう会社が増えたら良いなと思う。 

⚫ 前職で、子供の病気等で休む事で、家庭と仕事どちらが大事か考え直して下さいと言われま

した。会社もそうですが、世の中子育てに対しての意識が低すぎる気がします。会社からのサ

ポート、そういうのが充実してこそちゃんと仕事が出来ると思う。これから若い人達の事を考え

ると、もっと考えて頂きたいです。低所得者なので、夫婦で働かなければ生活が出来ません。

でも、子供も大事です。片方だけが、休みを取ると有給がなくなり、そんな中で言われました。

世の中の働きにくい環境を考え直して下さい。 
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⚫ 現在不妊治療を行っています。通院が多く仕事に支障が出ると考えているため無職です。以

前、配偶者の勤める会社から「不妊治療をしながらうちで働きませんか？」と打診を受けまし

た。実際の不妊治療の通院スケジュールを提出すると「これだけ休まれるのは難しいです」と

断られました。私自身、不妊治療（特に体外受精）を行うまで、これ程多く通院が必要とは思

っていませんでした。関わりない方だとよりそうだと思います。仕事との両立のためにも、企業

にも実際の声が届けばいいなと思います。 

⚫ 職場環境が与える私生活への影響が大きいし、従わないまたは余裕のない会社がほとんど

だと思うので、法制度や補助を充実させるべき。 

⚫ 出産・育児・子育て共に、支援も厚いし職場としても恵まれている方だと思うが、特に職場等

は小学校での支援制度が多く(時短等)、小学校入学以降に不安を感じます。 

⚫ 東ソーという周南市では大きい企業にも関わらず育休取得には苦労した。 

⚫ 今専業主婦歴 5 年です。2 人目がある程度大きくなれば働くつもりです。小さな子供がいても

…ブランクがあっても働けるような職場を増やしてもらいたいです。 

⚫ 子供を育てながら、働く環境を整えて欲しい。子供を育てながら、働きながら資格を取りたいと

思うが、時間もお金もないので、制度を作って欲しい。 

⚫ 雇用形態にこだわらず、給料を高くする事を大事に考える。 

⚫ 周南市に関して言えば、子育て世代が転入してもらえるよう努める方がより短く効果的なよう

に思います。周南市内の若者に結婚を促すというのは、より難しいことで、進学校（高校）を卒

業した者の多くは県外の大学へ進学し、就職も県外でするでしょう。若者の価値観に都会へ

の憧れバイアスみたいなものがありますし、もはや理屈どうこうではない問題かもしれません。

対して、子育て世代の転入に焦点を当てるというのは、例えば働き口の確保。周南市には同

様の仕事がないとなると、移住の決断には踏み込めません。あとは私見ですが、大規模災害

が少ないように感じます。近年、気候が荒れ模様なので、十分な強みと言えるのでは。 

⚫ 働いている人もいない人も、疲弊しているように見えるので、まずは周囲の理解が必要だし、

性別関係なくもっと育児と向き合えるように出来たら良いと思うし、働き方も短時間だったり週

3日から 4日など、選択出来る所が増えると充実しそう。(一部抜粋) 

⚫ 私は、妊娠が発覚し契約を切られる事になりました。それ以降、生活が厳しく困難になりまし

た。子供一人に対してお金がかかることが現実となり、とても手当だけでは足りません。子供

は今 8 ヵ月です。働かないとという事は頭にあるが、保育園の空きも厳しい中、頭を抱える毎

日です。そうでなくても円高が続き、どうしたものだろうと思います。子供も兄弟をとても慕って

いるのですが、金銭問題の事で踏み切る事は出来ません。(一部抜粋) 

⚫ 今の入所申請では、ハローワークの実績などが必要で、働きたいと思ってから実行に移すま

での時間と手間がかかり過ぎている。(一部抜粋) 

⚫ 女性は出産で現場を離れ、その分ブランクが発生する為、キャリアを積みたいと思っている人

は中々出産に踏み切れない。 

⚫ 保育料も高く保育園だとフルタイムで働いてもほぼ手元にお金が残らず、子供との時間もあり

ません。年収関係なく、月極で預けられる所があれば、パートで復帰される方も増えるかと思

います。私は施設の託児所等がある所を探し、パートをしました。探すのが大変でした。 

⚫ 企業にも、まだまだ女性の働きやすさが浸透していない所があると思います。子供達の未来

が希望で満ち溢れているまちづくりを願っています。(一部抜粋) 

⚫ 妊娠を機に、仕事を辞めました。子供がある程度大きくなったら、保育園に入れて仕事を始

めたいと思うのですが、待機児童が多く厳しいです。この現状をどうにかして欲しいです。 

⚫ 保育園等に入れなくても、一時保育で預かってもらえたので、仕事(パート)に出る事が出来

た。ただ、リフレッシュなどで常に預けている人が多くいた為、空きが出るまで待つのが大変

で、中々仕事に就けなかった。一時保育の料金が下がって入りやすくなった今、余計に空き

がない。仕事をする人(保育園に入れずに)、したい人に優先するなり一時保育を増やすなど

して欲しい。また、仕事で忙しくしている方もいて、保育園に子供を休みなく預けている人もい

る。子供が、親子で過ごす休みの日がないのは可哀そうだと思う。 

⚫ 就労と保育園の関係性にジレンマがある（働きたい→保育園に預ける 保育園に預ける→働

いてないといけない）。非正規には厳しい…。(一部抜粋) 

⚫ 子供がもう 1人～2人ほしいと思っても、ためらってしまう理由が、職場に迷惑をかけてしまうと

いう気持ちと夫婦 2 人で子を育てていく体力、経済力。子を産み育てていくことだけでも、病

気、ケガ、発達等不安がある上に、仕事（経済）的な不安があるため、子を増やすためらいが

ある。子供がほしい気持ちがあるが、もう増やせないという 20～30代友人が多い。 

⚫ 夫の働く運送業は土曜日も出勤の上、給料が安い。完全週休二日の公務員と比べ格差があ
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り過ぎる。そんな夫と、余裕を持った子育てをするにはハードルが高いと感じる。 

公共施設・公園

など 

⚫ 子供用の安全な公園がもっと欲しいです。 

⚫ 公園の整備（遊具の老朽化、雑草等）が気になる。 

⚫ 周南市に公園を増やしたら良いと思います。 

⚫ 子供が遊べる大きい施設をあると嬉しいです。無料の公園など。 

⚫ 夏場の暑い時期や冬の寒い時期は室内で無料で遊べる施設を作って欲しい 

⚫ 他県他市と比較して平日休日問わず無料で遊べる子供の施設が少ないと感じます。（一部

抜粋） 

⚫ 薬屋ばかり作るのでは無く、もっと遊べる場所を作って欲しい。（ドン・キホーテとか） 

⚫ 子供が遊べる綺麗で大きな公園がもう少し増えて欲しいです。 

⚫ 周南市に目玉となるようなキッズパーク、または公園を作って欲しい。 

⚫ 福岡出身で、周南市で 2 人の子供を育てています。子供を育てていく中でもっと遊べる場所

が充実してたらな。と思うことがよくあります。例えば、近くに駐車場がある大きな公園。(永源

山のような駐車場から固定遊具が遠かったら、なかなか行けません。)冷暖房完備の室内遊

び場。たくさんの動物と触れ合えるような動物園。(ポニー乗馬やモルモット以外の動物への

餌やり)小さな子供を連れて、気軽に遊びに行ける環境をつくってほしいです。イベントももっ

とあれば家族で過ごす休日が楽しくなります。 

⚫ 未就園の子が安心して遊べる公園や遊具を増やして欲しいです。周南市の公園の遊具は全

て対象年齢が高い(3歳以上？)気がします。 

⚫ キッズパーク等子供と行ける場所がもっと増えてほしい。 

⚫ 子供の遊び場(特に悪天候でも身体を動かせる施設)が不足しており、市外に出掛けることが

多いため、充実させてほしい 

⚫ 現在 2歳の子供を育てている身としては、公園や施設など遊べる場が少ないのでもう少しそう

いった場の拡充をお願いします。岩国市や防府市にあるふくろう公園やメバル公園など目新

しいのもありますが、遊んでいて子供も楽しそうにしています。周南市は古い公園のイメージ

なので、どこかのタイミングで作っていただけるのを楽しみにしています。 

⚫ 周南市は映画館や室内で子供が遊ぶ場所がありません。駅前の噴水では危なくて遊べませ

ん。下松市や防府市、山口市に遊びに出掛けています。子育てしやすい環境を増やしてい

ただきたいです。 

⚫ 市の施設で、幼稚園入園前は支援センターなどよく利用させて頂きましたが、少し大きくなっ

た子でも利用しやすい屋内の施設（雨でも、暑い日でも寒い日でも利用しやすい）や、飲食

店、ショピングセンターが駅周辺にあればより嬉しいし、駅の他の個人店も潤うと思うので何卒

よろしくお願い致します。 

⚫ 自習室を作って欲しい。特に西側は勉強出来る場所がない。17 時くらいまで空けていても学

校終わった後に行けないから意味がない。例えばふれあいセンターでは部屋 1つ自習室とし

て開放し、体育館と同じ時間まで空けるなどして欲しい。そこの職員はなにもやる気がない。 

⚫ 市内に、子供が遊べる大型の屋内遊び場を作って欲しいです。有料でも良いので、是非お

願いしたいです。 

⚫ 子育て支援施設も、どこも立地が悪過ぎて行く気になりません。唯一行ける所としたら、駅前

の図書館くらいですが、騒ぎたい子供達に図書館かぁという感じです。ほぼ使われていない 3

階の会議室を改装し、子供たちの遊び場を作って欲しいです。子供たちは砂場遊びが好き

でしたが、周南に来てほとんどの公園に砂場がなく、砂場があったとしても、砂が踏み固めら

れており遊べる状態ではありません。子供たちは砂場セットに見向きもしなくなりました。とても

悲しかったです。 

⚫ 子供の都合で、予約制だと行きにくい所もあるので、予約なしで行ける施設や場所があると良

い。(遊び場や支援センターなど)電話予約は、ハードルが高いので、ネット予約も増やして欲

しい。(子供の相手をしながら電話はしにくい) 

⚫ 近くに小学生の集まる場所がないので、(公園はありますが、雨の時)、児童館があったら助か

ると皆で話す事があります。 

⚫ 「雨の日」「夏休み」「冬休み」の子供の遊び場(室内)がない。支援センターは未就園児まで

で、未就学児なら市内外誰でも使えるような場所を作って欲しい。(ゆめタウン下松のあいあい

キッズや下関のふくふくこども館などのような) 

⚫ 小さい子を連れて出掛ける場所が、公園か支援センターしかない。兄弟と歳の差があれば、

更に選択肢は狭くなるから余計に難しい。 

⚫ 子供が遊べる場所・過ごせる場所が少ない。屋内で遊べる所を増やして欲しい。社会で子供
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を育てていこうとする意識が低い日本で、子供を産み育てようと思える人は少ない。周南市か

ら、子供が住み易い街づくりを発信して欲しい。女性市長になって、良い方向に行くと期待し

たが、何も変わらず子育て世代が生活し辛い街だと感じる。 

⚫ 遊ぶところを作ってほしい。遊ぶとこがないと子供は住みやすいとは思わない。今の子供達は

遊びに行くとすれば下松や防府に行っている。 

⚫ もっと子供がいる家族が行ける遊び場や買い物場所、レジャー施設を増やしてほしい。 

⚫ 周南市は、出産、子育てに関して他の市に遅れていると感じます。赤ちゃんの駅も場所によ

ってレベルが異なり、古かったりと非常に使いにくい。関連する建物も古い為、子育ては、市

政として後でいいという考えなのだなと感じます。大学等も必要な市政なのでしょうが、人口が

増加する一番の可能性である、出産、子育てを大切にして欲しいと感じます。明石市のような

政策を強く希望します。手厚い支援、子育てしやすい環境（施設、イベント）、古い考え方の

アップデート（成長曲線のみ基準にして、判断する保健師）、町、市で子育てを行うというスロ

ーガンを掲げ、他の市から人を呼び込み、市の財源を潤し、市民の還元、人がまた増えという

ループを是非打って欲しく感じます。子供の明るい未来なくして、市の繁栄なし ただ衰退す

るのみと考えます。以上。 

⚫ 木節ヶ浜駅のトイレをはじめとする無駄遣いを無くす。 

⚫ 私は下松に住んでいたのですが、周南市には子供を遊ばせる場所が少なく感じます。下関

のふくふくこども館や競艇場の Mooovi のような施設が近くにあると、もっと子供が育てやすく

なると思います。特に、夏は暑くて公園で遊ばせるのが難しいので、室内や日陰のある遊び

場が欲しいです。 

⚫ 夏休みなど、長期休暇中の子供が安心して過ごせる居場所が増えてくれると嬉しいです。

(色々な体験が出来るサマースクール等)(一部抜粋) 

結婚 ⚫ 山口県の少子高齢化率は高くなってきているわけで、田舎ですが住みやすい町でもあり住み

慣れた山口県が好きだという人も多いと思うので、若者というよりも中年を対象にして人を集め

つつ、商業施設や福祉施設の充実を図り、人を集め留まらせる事からだと感じました。大体の

女の子は、普通に結婚をして出産して幸せな家庭を築くという事を一回はやってみたいと思う

はずなので、良い人に巡り合えるかどうかという事が全てだと思います。 

⚫ 将来、結婚というものをしてみたいとは思うが、自身の精神的未熟さや現代の結婚に対するイ

メージを深く考えてしまって、まだ確実にはしたいとは思わない。若い人の前向きに結婚を考

えられない理由は、「良い人がいない」「まだ遊びたい」「結婚しろという周りからの圧がない」

「経済的理由」などがほとんどだと思います。子供を産んでも何があるか分からない未来でも、

もし一人で育てていくようになっても、支援してくれる市町村や情報を提供してくれる機関が

必要だと思う。しかし、女性は結婚と子供を産むという事が、女性としての一番の幸せだと考

えていない人も一定数はいるわけで、積極的に子供が好きという人や良いパートナーとの関

係を保っている人に、状況良く情報を提供出来るかという所に鍵があると思います。 

⚫ 結婚したい思いはありますが、自分自身の人間性を考えた時に相手への負担が大きいと考

えてしまい、なかなか行動できないまま年を取っている現状です。出会いの企画があれば是

非参加してみたいです。 

⚫ 出会いがありません。 

⚫ 彼女いない歴＝年齢。屈辱すぎるっ。 

⚫ 出会いの場として、重い腰が上がらない人も多いので、半強制的な収集があっても良いので

はないかと思う。また、婚活パーティーなどでは男女差がないようにすべきである。 

⚫ 周南市及びその周辺地区では、仕事のために他の地域から移住する男性が非常に多く、大

幅な男余りの婚活市場となっていると考えます。そのため、お金や時間的にいくら余裕があっ

ても女性に巡り会えず結婚できない男性は多くいるはずです。このとき、地域でのお見合い

活動や子育て支援策を導入するよりは、他の地域から呼び込む形で女性住民数を増やす取

り組みを行う方がずっと婚姻数及び出生数増大に効果があると思います。 

⚫ 結婚もお金がかかる事なので、引っ越し費用負担する市もある為、周南市もして欲しい。未来

を見据え、将来の為に税金を使って欲しい。結婚・出産・育児に対するサポートが、他の市に

比べ少なすぎます。子供を増やす為には、もっとサポートをしてく必要があり、他の市より良く

しなければ増える事はないと思います。 

⚫ 今は、マッチングアプリなどもあるので、周りのお節介などなくても出会いを求めている人は自

ら行動して、交際が成立していくと思うので、結婚については策を立ててもする人はする。し

ない人はしない。行政が関わらなくても良いと思う。 

⚫ 同性カップルの婚姻制度の推進や、そのカップル達へ子供の養子縁組などは難しいのでし
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ょうか？多様性ある人達と自然に暮らす市というのは、魅力あると個人的には思います。 

⚫ 結婚、出産はしなくても幸せだと思う。 

⚫ 結婚するメリットが多ければ、結婚する人が増えるのではと思います。(金銭面など) 

⚫ 結婚・出産・子育てを促進するには、それによるメリットの創出、デメリットの軽減、ならびにそ

の周知が必要と考えます。なぜならば、過去に比べて世間体や価値観に変化があり、結婚や

出産による利点を感じられなくなっているからです。 

⚫ 周りの友人も結婚していない友人もいますが、結婚していなくても、結婚しても子供がいても、

それぞれ人生楽しんでいたらいいのかなと思います。 

⚫ 女性が結婚して子供を産むという事が、当たり前だと言われるのが現代に合っていないと思

う。個人の自由である。 

⚫ 結婚するには経済的に厳しい。給料が安い。 

⚫ 現在、農業を解雇されて新しい仕事を探していますが、周南市の大手以外の企業の賃金が

低過ぎて、自分にお金をかけることに精一杯で、女性とのお付き合いでお金をかける余裕が

ない。よって、結婚は考えられない。 

行政 ⚫ 無駄にお金を使わず、もっと市民にお金を使って欲しい。 

⚫ 石丸市長(安芸高田市長)のように、市民の事を考えてやるべき仕事をきちんとして欲しい。 

⚫ 若者は選挙に行かないのは分かりきった事なので、そろそろやり方を考え直したらどうでしょう

か。 

⚫ 今の政治では将来がとても不安です。 

⚫ 的外れな政策が多く、若者が増える様な感じでは全く無い。どちらかと言うと高齢者向けの政

策ばかりで今の周南市にまったく魅力が感じられない。このまま住み続けたいとは現状思え

ない。 

⚫ いちいち申請するものが多すぎる。マイナンバーカードを活用できていない。 

⚫ 行政のいろんな制度が、実態にあった制度づくりをして欲しい。 

⚫ 人口が増加傾向の他の市から転入したが、子育て支援の観点では周南市は支援が乏しく、

完全に出遅れている。それにも関わらず、老人が使うような施設やタクシーチケットなど高齢

者への投資は惜しまない印象。この先も今の市長では人口増加、周南市の明るい未来はな

いであろう。こんな市に市民税が取られていると思うと悲しいので、なるべく早く転出します。 

⚫ 子供が少ない中、大学に無駄なお金を使わず、将来の子供の為に使った方が市として繁栄

するのではないか？支援を必要としてる子供に対する人員を増やし、すぐ対応出来る様にし

て欲しい。子育て世帯には住民税の減額又は保育料完全無料にするなどすれば、安定した

生活・子育てに対する余裕が生まれるのでは？と思う。 

⚫ とにかく希望が持てない。現在子供は 1 名いるが育てるには、育児制度の充実を官の方から

民へもっと促してもらいたい。高齢者に金をばらまく前にこれからを担っていく者たちにも目を

向けるべきである。公務員では目を向ける所がズレているので民間の子育て家庭への聞き取

りを十分に行うべきである。取るだけ取って還元がないものはいかがなものか。国県市町村の

行政に携わる者がもっと今の現状を理解し市民感情をしっかり受け止めるべきである。あまり

にも熱意がなさすぎる。 

⚫ 出会いの場が少ないので、アプリに頼る文化ですが、市や県がサークル、教室、講座など

で、楽しく暮らせる街作りをしていく中で出会い、住み続けるという長い計画をたくさん実行し

て、魅力的な市にして欲しい。 

⚫ 日本では税金の負担率が 48％と極めて高く、諸外国と比べて可処分所得が低い状況です。

知人でも所得の問題で結婚出来ないという事を聞いた事があり、個人の考察になりますが

色々な人の話を聞く限りですと、学校での教育は社会ではほぼ役に立たず労働生産性に寄

与できない状態で大人になっており、市の政策で結婚・出産・子育ての対応をしても個人の

稼ぐ力が無い為、人口増加は不可能だと思いました。本質的な改善策として、人財教育の実

施や地方財政の法律を改正して実質税率を下げることが出来れば結婚や子育ての問題を解

決可能な方法だと思いますので、ぜひ市民の負担軽減になるような政策を実施して頂けたら

と思います。話は変わりますが、即応性においてはハンガリーのように 4人産んだら所得税免

除などありますので、このような政策が一番効果的だと思います。日本では財源が無いといわ

れていますが、貸借対照表で計算すると（天下り先の資産を含める）十分財源はあるはずで

すので、頑張って予算編成して頂けたらと思います。 

⚫ 結婚や出産をする事によって、生活が豊かになるような政策がないとどちらも増えないと思う。

収入によって保育料が増えるので、仕事をする事が馬鹿らしくなる。 
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広報・PR ⚫ 出産一時金などの、国や市からお祝いがある事を、出産直前に知った。もっと若い人達が知

れるように広める事で、少子化対策に繋がると思う。 

⚫ 実際に利用されている方に、どのような支援が必要か直接聞いた方が良いのではと思った。

友人など子供がいる家庭は、支援が必要な人は利用料や子供の事で悩んでいる様子だっ

た。どこに相談して良いのか分かり辛いと話していた。 

⚫ まだ未婚の身ですと、結婚·出産·子育てに必要な費用が、何がどれだけ必要なのかも分から

ない状態なので、色々と教えてもらえる機会があれば、分からない不安が解消されるかもしれ

ません。更に、色んな支援が付いていれば尚更不安なく結婚から子育てへの将来が過ごせ

ると思います。 

⚫ 行政の子育て支援も、逆に何をしているのか教えてもらいたいです。子育て支援・子育て施

設、もっと真剣に考えてもらいたいです。 

⚫ 結婚や出産・子育てについての情報が不足していると思うので、広報・広告活動をもっとして

若い世代に興味や関心を持たせるようにしたら良いと思う。例えば、出産一時金や子育て給

付金の事に関して、結婚祝い金の事に関して、などの支援金の情報を出すと良いと思う。夫

婦別姓についても、情報発信した方が良い。(政治に関しても、分かりやすく情報提供をし

て、若い世代が興味を持てるような広報・広告活動をしたら投票率が伸びるかと思います。) 

⚫ 子育てをするまで、支援センターはどんな所なのか分からないままだったので、これから出産

をする人や、若い人たちに、支援センターのことをもっと伝えていくと良いと思いました。周南

市の支援センターはとても充実していると思うので…。 

⚫ 子供が欲しくても出来なかった人もいます。里親制度等周知して欲しい。 

⚫ 同じ年代や月齢で集まってイベントをするなど、もっと出会いのあるイベントなどもすると良い

と思います。 

⚫ サポートしているかもしれないが、全く情報が分からない。しっかり、情報発信して欲しい。知

れる切っ掛けが欲しい。家に訪問は怖くて出れない。(一部抜粋) 

⚫ (延長保育の利用料の補助など)市の支援制度に、どのような制度があるのか分からない。ど

のようなケースで支援が受けられるのか、ホームページで絵や図で示してくれると理解しやす

いと思います。(一部抜粋) 

⚫ 一人親家庭ですが、所得が児童扶養手当を受け取れる条件よりも多いため、手当はなしで

す。しかし、実質実家暮らしをしているのにアパートに住民登録をして児童扶養手当なのかわ

かりませんが、何らかの手当を受けている、という人がいると聞き、非常にもやっとしました。

今、生活はできていますが、何かしらの手当を受けることが出来るのならとても助かりますがそ

れを調べる時間がなかなかありません。情報がほしいです。 

⚫ 産後ケアをもっと使いやすく・・・産後ケアがあるのは知っているが、気軽に利用しても良いも

のか分からない。 

医療・病児保育

など 

⚫ 病児保育の充実は、必要と思う。子育ても終わる年齢になってきて、若いお母さん達のサポ

ートをしていきたいと思う。 

⚫ 正社員で働いているが、病児が中々利用出来ず、困っている。 

⚫ 保健センターの保健士さんが通っている療育や通っている病院や園や学校で、子供をシェア

出来るようになって欲しいです。(面談の度に何度も同じ事を話すことになるので) 

⚫ 病児保育が少ない。小学生になった際の児童クラブも受け入れ人数が少ないので、子供の

預け先が不足している。親に頼らない家庭が年々増えている為、子育てと仕事の両立は難し

い。 

⚫ 病児保育を利用しやすくして欲しい。利用している病児保育が市から委託されていると聞い

たので、病院や利用者の意見をしっかり聞いてほしい。 

⚫ 現在病児保育の利用が難しくなっていると聞いた。子育てをしながら働く身として、とても困

る。児童クラブを利用しているが、長期休みの時が 8 時開所なので勤務時間に間に合わな

い。7:30開所か児童のみでの通いを認めてもらえるととても助かる。 

⚫ 現在、周南市のたにむら小児科でお世話になっていますが、病児保育事業において、年間

預かり数が 50 人となっているそうです。6 月にはその人数を超えて以降は、ボランティアで預

かりをして頂いている状況のようです。周南市の委託事業の為、小児科独自で動く事が難し

いと聞きました。私達夫婦は共働きの為、まともに働き続ける事も出来ないのではないかと思

うほどです。もし、閉鎖という事にでもなれば、私達だけではなく共働きで子育てしている世帯

にとっては相当な損失となると断言できます。これから、共働き世帯は更に増えるでしょうし、

これから子供を持ちたいと考える方達にとっても、その考えを左右される事案ではないかと考

えます。閉鎖される事は本当に困るので、預かり数を増やして頂けるようお願いします。 
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⚫ 子供を預ける施設が少ない。子供が病気の時に病児を使いたくても、8 時半からの先生の診

察を受けて入室。仕事は 8時半からだから間に合わない。もっと考えて欲しい。 

⚫ たにむら小児科の病児保育の枠が少なくなっていることに非常に不満を持っている。むしろ

枠を増やしてほしい。働けなくなる。 

⚫ 病児保育をしてくれる施設が少ない。今やっている所に、もっと補助金を出し、もっと働きや

すい町にして欲しい。 

⚫ 共働きで保育園に預けているが、発熱した時などに保育園を利用出来ないのが困る。病児

保育に預けているが、日額が高い。保育料＋α になるので、感染症が流行っている時など

は、出費が増える。(一部抜粋) 

飲食店・スーパ

ー・商業施設・遊

興施設など 

⚫ 周南市内に、もっと子供が遊べる施設が多いと良いと思う。 

⚫ 買い物する場所も少ない為、下松や防府へ行く事が多い。 

⚫ 子供が成長した時の娯楽施設のなさにも不安を感じます。映画は下松でショッピングは広

島、とても中高生が行ける距離ではなく選択肢の少なさに可哀そうだなと思います。スポッチ

ャ等の体を動かす遊び場、ららぽーと等のショッピングモールも是非作って欲しいです。 

⚫ 戸田、夜市地区にスーパーがあったら嬉しい。 

⚫ 周南市で子供が生まれ育ち、社会人として残り続けてくれるためには、若者への魅力が必要

だと思います。結婚する人や出産する数を増やすという発想も大切ですが、その母数に値す

る若者を増やすことによって必然的に結婚や出産の数も増えてくるはずです。それが結果的

に街の活気に繋がります。出産や子育てに関する支援は十分だと思いますので、若者への

魅力が高まればと思います。近隣の都会(福岡や広島)に出向かなくても、周南市で休日を過

ごしたくなるように、大型デパートやファッションビルの誘致、プロスポーツチームの誘致など、

ご検討いただけましたら幸いです。 

⚫ 家族で長居出来るショッピングモールやアウトレットモールを。(小規模のものしかなく結局県

外へ) 

⚫ 魅力的な店(飲食店以外)が無く、下松まで行かないといけない。(企業誘致して欲しい) 

⚫ 山口県内で若者が遊べるテーマパークやショッピングモールを作る。 

⚫ 周南市の遊休地を活用して、イオンモールのような 1 日そこで暇を潰せるような、大きな施設

があると嬉しいです。理想ばかりですが、声が届くと嬉しいです。 

⚫ 不満があると言えば、スーパー等のトイレの中に赤ちゃん用の台(ベビールーム)が完備され

ている所が少ないところ。 

行事・イベント ⚫ 街コンを増やして欲しい。若い人の出会いの場が少ないので出会いの場が必要。周南市に

在住の方と結婚したいけれども、本当にアプリくらいしか出会いが無いのがさみしいです。若

い人が減っているので、若者が暮らしやすい周南市にして欲しい。 

⚫ もちろん強制的には無理だと思うのですが、今回のアンケートのように無作為に結婚していな

い人達を選んで、「こんな婚活イベントがあるのでどうですか？」など、「せっかく選ばれたから

試しに行ってみようかな！」みたいに足を運びやすい環境作りがもっと進んでいけば少しは

良いのかなと思います。中々難しい事とは思いますが、周南市の未来のまちづくりの為、よろ

しくお願い致します！ 

⚫ 子供の歯みがきをするのが大変で毎日格闘しています。「歯みがき上手に出来るかな」の教

室があれば参加するのになとあったらいいのになと思いました。結婚して子供ができて旦那

の協力がなくて毎日、お怒りです。男って皆そうなんですかね…。 

⚫ 「婚活イベント」「男女の出会い」と銘打ったイベントではなく、「友達を作る場」とか「共通の趣

味を持つ人達で交流しよう」という雰囲気のイベントを増やしたら良いのではないでしょうか。

男女の出会い目的以外も参加出来るとしたら、ハードルが下がって参加者が増え、結果的に

パートナーとなる人に出会える人も増えるのではないでしょうか。 

⚫ まずは出会いの場があればいいなと思うのと、結婚、子育てに対するお金の不安も解消され

たら嬉しいです。 

⚫ 結婚は早くしたいです。とにかく相手が見つかりません。まずは出会いのキッカケをサポートし

てください。現在の婚活イベント等に魅力を感じない為、参加する気になれない。若者同士

の交流場を増やし、より参加し易いように力を入れて欲しい。 

⚫ 男女の出会いの場や、機会などを設けて欲しいです。市の方で設けて頂けると、安心して参

加出来るのではないかと思います。 

⚫ 近所でも子供同士が繋がれる場所が無いです。公園もありません。近くにお子さんがいらっし

ゃるのは知っていますが、出会えると所などないです。子供に限らず、大人でもイベントがあ

ると良いのではないでしょうか。 
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出産 ⚫ 新南陽に、出産が出来る産婦人科が欲しい。 

⚫ 旧新南陽に産婦人科があると良い。 

⚫ 産後ケアの回数制限を無くして欲しい。(または、7回から回数を増やして欲しい。) 

⚫ 現在、不妊治療中ですが、薬の関係で自費での治療となっています。以前のような助成が欲

しい。子供が欲しくても、金銭面で考える事が多い。(今からでも、特定不妊治療の助成を元

に戻して欲しい！！) 

⚫ 出産ができない人もいる事に配慮してください。 

⚫ 若いうちから男女ともに精子、卵子の老化についてと、先祖たちがいかに必死に生き抜いて

命を繋いだかの啓蒙が必要だと思います。 

⚫ 市政だけではなく、市、県、国全体が、子育て支援については、どんどん政策を打ち出してい

るが、不妊に重きを置いた方が、いいと思います。欲しくてもできない人も沢山見ているし、自

身もそうなる可能性も視野に入れている為、もっと、そこの分野で対策が打てるのではないか

と、思いました。以上です。 

⚫ 出産費の軽減・看護師の給料が忙しさに見合っていない。 

障がい者・介護・

福祉支援 

⚫ 子供が双子で、ベビーカー等何をするにも広いスペースが必要な為、身体障害者用の駐車

場の使用期間がもう少し伸びてくれると助かる。ファミサポが、もう少し柔軟なら使いやすい、

利用しやすいと思います。たにむら医院の双子事業、保育園に預けると利用できないという

ルールになったのが残念です。意外と双子家庭が多いと聞きました。もう少し助けてもらえる

制度があると嬉しいです。 

⚫ 自分の周りは独身者が多く、未婚理由は子育てよりも将来の親の介護の不安の方が多い気

がする。男性から見て、自分の親の介護を結婚相手に押し付けてしまうように感じる事もある

のではないか。 

⚫ 駅にエスカレーターやエレベーターを導入してほしい。ベビーカーなどの利用がしづらい。 

⚫ 本人が障害を持っているので（知的）どう回答してよいのか迷うところが多々ありました。結婚、

出産、子育てをさせてやりたいけどちょっと難しいかなと思ってます。 

⚫ 何度か子育て相談をしに保健センターへ伺ったりしましたが、相談をしていても病院(鼓ヶ浦

など)の受診や予約に繋がるわけではなかったので、相談をした人には優先的に予約が取れ

るような仕組みがあれば良いなと思いました。私もそうでしたが、発達障害の相談をわざわざ

しに来るお母さんは、話を聞いて欲しいのではなく今後の具体的な支援に繋がる期待を持っ

て来られていると思います。相談しても、話を聞いてもらえるだけで受診を促され、予約をしよ

うとしてもすぐに予約が出来ないとなると、何の為の相談なのかと思ってしまいます。また、IQ

を計るテストをされる心理士さんに、女性の心理士さんがいたら良いなと思いました。息子の

IQテスト時に、男性の心理士さんが母親に対して失礼な発言があった為。 

⚫ 子育てしづらい 、障害児育児に理解が無い、出れるならすぐにでも出ていきたい。 

⚫ 軽度、中等難聴児補聴器購入費等助成制度の 18 歳未満の人の枠を外し、全ての年齢に対

する助成制度にして欲しい。 

⚫ 障害(発達障害)があり、コミュニケーションに課題もある為、しばらくは結婚はしないと思いま

す。（一部抜粋） 

学校・教育 ⚫ 公立の小中学校のレベルを上げて欲しい。(学力テストは下の方なので) 

⚫ 周陽の秋月校区に住んでいる者です。子供の数が少なくなり、小中学校の人数が減っていま

す。少人数の良さがあるのも分かるのですが、部活動の種数が減ったり生徒会活動の規模が

狭まったり、そしてクラス替えで新しい人間関係を築く機会がなかったり。(一度、人間関係が

拗れると中々立ち直れないという話も聞きます。)周陽中や秋月中を合併出来ないでしょう

か？(周陽小・秋月小も) 

⚫ 子供のスポーツする機会を増やした方が良い。 

⚫ コロナ禍の中で、コミュニケーション能力が低くなった自覚がある。その為、学校の道徳や総

合などの時間にコミュニケーション能力を高めることが目的の時間があったらいいなと思っ

た。 

⚫ 家庭教育支援を充実させて欲しい。周南市は徳山高校があったり塾も多かったりと地域の環

境が一因となって、教育に関心の高い家庭が多いと思うが、経済的に余裕のない世帯はそう

ではないと思う。そのため、公営の塾を駅ビルや商店街の空き店舗に設置するなどして、塾

で勉強したくてもできない子供達や、塾に通わせたくても通わせられない保護者を支えてほし

い。自分に出来ることがあれば何でもするので、その時は協力させてください。 

⚫ 給食の原材料もこだわって欲しい。(冷凍は使用せず生野菜、肉は国産で魚は地元のものが

良い)牛乳ではなくお茶にして欲しい。給食の黙食をどうにかして欲しい。子供達は大人の言
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う事を必ず守るので、未だに黙食が続いている。大人は友達とランチやディナー、ライブへ行

ったりと楽しんでいるのに。大人が黙食解除をちゃんとしてあげないと、子供はずっとこのま

ま。給食はお喋りをしながら食べるのが楽しかったのに。 

⚫ 学校の給食費無料を、速やかに実現して欲しい。 

⚫ 親から、「公立高校へ行って欲しい」「国立大学へ行って欲しい」と言われていました。教育に

はお金がかかることが良く分かったので、子供は持ちたくない、即ち結婚も必要ではないと自

分は思います。 

環境整備・ゴミ

処理 

⚫ 野犬が多く、小さい子供を連れて、外出が不安になる。 

⚫ 周南市では野犬が多すぎて安心して子育てが出来ないと思います。 

⚫ 少し趣旨とはずれてしまいますが、犬猫の殺処分について市主導の保護センターなどの建

設運営を望みます。子供に「犬猫を 1 週間で殺す市で暮らしている」と悲しい気持ちにさせる

ような環境で過ごして欲しくないです。 

⚫ 子育てに関して、野犬が大量発生しており、子供と一緒に遊んでいても、不意に現れたりして

非常に危険である。対策をしてからかなり時間が経っているが、以前とあまり変化が見られな

い。子供を安心して外で遊ばせる事が出来ないような町などで、子供を育てたいとは思えな

い。早急な、意味のある対策を期待する。 

⚫ 県外から引っ越してきて 4 年になりますが、周南市は本当に出産・子育てに向いていない子

育てしにくい市だと思います。自然豊かと言えば聞こえは良いですが、野犬の無法地帯。周

南緑地を子供と散歩していて、狼のような野犬に吠えられた時は本当に怖かったです。それ

以来、緑地への散歩はやめました。夫の知人にも周南に家を建てる予定の人がいましたが、

大型の野犬に囲まれ、その恐怖で下松に居住変更したという方がいました。子育てする所に

野犬、あり得ないです。 

通勤通学・公共

交通・交通インフ

ラ 

⚫ 徳山駅に停まるのぞみの本数を増やしてほしい。 

⚫ 関係ないかもしれませんが、市道のデコボコや穴が開いていたりする所があり、車で通ると振

動が凄いです。 

⚫ 水素の町を目指す。岩谷や ENEOS やトヨタの力を借りてインフラ整備をし、公用車全て

MIRAIにチェンジし、水素ステーションの整備。 

⚫ 交通機関の充実。 

暮らし・地域コミ

ュニティ 

⚫ 転勤で他県から移住してきた場合、孤立しがちである。(育児などで、周囲から十分な援助が

受けられない。地元のように、人とのつながりがなくなる。)地域で繋がれるコミュニティが欲し

い。現状だと、そのようなコミュニティは世代が離れた人が多いので、若者が入って行きにくい

ように思う。 

⚫ 近所付き合いはない方が良いと思います。回覧板制度はやめて、web 回覧、自治会費も振り

込みだとありがたいです。 

⚫ 市の財政改善の為に無駄に広い市民インフラをコンパクトにする、コンパクトシティー・高齢者

の集合住宅。市役所の建物(ハコモノ)は要らない。駅ビル、銀南街、商業テナントに入居して

市民の利便性工場を図る。 

住宅 ⚫ 賃貸の間取りが広い物件を増やして欲しい。 

⚫ 周南市はファミリー向け賃貸が少ないので、家事情のハードルは少し高いと思う。 

⚫ 市営住宅を新しく作り、低価格で住める場所があれば家賃が浮く分、子供に充てられると思

う。 
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３．移住・定住に関する意識調査 

カテゴリー 文章 

飲食店・スーパ

ー・商業施設・遊

興施設など 

⚫ 居酒屋を増やして欲しい。もう一つぐらいショッピングセンターがあっても良いと思う。家電店

が出来れば良いと思う。 

⚫ 商業施設も新しい施設や都会にしかないお店を積極的に入れて欲しい。 

⚫ 私自身、出身地である為今では愛着が湧きました。幼い頃はやはり遊びに行くと場所が無い

為、若い子や子供には満足出来ない部分があると思います。そこが若者離れの大きな原因

であると考えます。都会のようにすぐに改善出来る問題ではないと思いますが、広島と福岡に

負けない施設が必要であると思います。（一部抜粋） 

⚫ 徳山駅南を開発したら良いと思う。人が集まる施設、テーマパーク等作る。古い建物を積極

的に解体していく。 

⚫ 商業施設（大型ショッピングモール）の誘致。徳山駅周辺が活性化しているので、この流れで

もっと発展して欲しい。 

⚫ 他県に比べて山口県は都市が分散しているイメージがする。若者が楽しめるような商業施設

や商店街が少ない。下関のような町が好きです。 

⚫ もっと子育てに適した環境作りをお願いします。子供が遊ぶ場所が少なく感じます。 

⚫ 大きな商業施設が出来て欲しい。（広島のゆめタウンやアウトレットみたいな）徳山駅前の商

店街の活性化。 

⚫ もっと遊べる場所やショッピング出来る場所。遅くまで開いている店や施設があると嬉しいで

す。 

⚫ 娯楽施設や祭り行事などが増えて欲しい。 

⚫ 現状維持だと周南市には魅力がなく、移住・定住したいと思う生産年齢人口は増えないと思

う。買い物には福岡へ行くし、店や施設も県外によく行きます。周南にあればなーとよく思い

ます。 

⚫ 結婚を機に周南を離れ広島に住んでいましたが、地元に戻りたい気持ちがあり、４年前に配

偶者が U ターン転職をし戻ってきた。実家が近くなり子育て等はしやすくなったが、元々住ん

でいた広島と比較すると、商業施設が少なく不便さを感じている。近隣の下松や防府と比較

しても、周南は商業施設が劣っている。徳山駅周辺やイオンタウン周南など、もっと活性化し

たら良いと思う。（特にイオンタウンは空き店舗が多くすぐ閉店する店ばかり） 

⚫ 広島のようにパルコやそごうなど大きなデパートがあれば若者も集まるし、住みやすい県・市

になって行くと思う。服など広島・福岡に買い物に行く事が多いです。 

⚫ 徳山駅周辺に複合型温泉施設があれば、市民の生活が豊かになる（定住の一助になる。）と

思います。例えば、緑地公園周辺に複合型温泉施設があれば、スポーツで汗を流した親子

や日頃工場で働き束の間の休息が欲しい労働者の憩いの場になると思います。また、周辺

の市や他の県からも魅力的な規模やクオリティーであれば、周南市の発展にも寄与するもの

と考えます。愛媛県松山市の「東道後のそらともり」や福岡県北九州市の「天然温泉コロナの

湯」のような施設をイメージしています。上記市に過去数年間住んでおりましたが、非常に魅

力的でいまだに行く事がある程です。駅周辺の整備が進むと、楽しみが増えるのかなと思い

ます。街並みが古い、授乳スペースなど、子育てしやすい施設がない。車で行きにくいと感じ

ます。若い人の遊びの場がスターバックス、図書館以外に分からない。大学や専門学校もあ

るので、若い人が楽しめる場所が増えれば、その後の就職も山口で周南で探そうと思うので

はないでしょうか？工場など就職先はあると思うので、癒しや楽しみを増やせばよいと思いま

す。 

⚫ 買い物をするには、市外や県外に出ないといけない事が多いので、駐車場や公共交通機関

が近い場所に企業を誘致して買い物する場を作ると（洋服屋さん、業務スーパー、コストコな

どの有名かつ山口県にない店舗。またはドンキなどの安い若い人たちが行くような店舗）、若

い人たちが集まり、利便性が良いという面で定住者が増加すると思います。 

⚫ 周南市に 18 年住んでおり、それから大学の関係で熊本に現在住んでいます。他都市と比べ

雇用の場や交通インフラは整っていると思いますが、２０代、３０代向けのレジャー施設や地

域教育といった点が不足していると思います。 

⚫ 下上エリアにスーパーがない為誘致お願いします。湯野温泉に新しくサウナがある温浴施設

の設立をお願いします。サウナと夜遅くまでやってる店が出来たら周南市完成です。 

⚫ お店がない、多世代のニーズに合う複合型など。 

⚫ 遊べる場所、楽しい施設が増えて欲しい。スタバが出来たのは嬉しかった。 
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⚫ 周南市にショッピングモールみたいなものがないから、みんな下松に逃げるのではないか？ 

⚫ 徳山ばかりまちづくりをしすぎている。周南市は徳山だけではない。周南市に遊べる施設が

欲しい。周南市で遊べる所がない。 

⚫ 周南市には商業施設が少なく、お金を落としてくれる人が来る事が出来ない。 

⚫ 子供を連れて遊びに行く所が少ないので充実させて欲しい。商業施設を増やして欲しい。 

⚫ 鹿野、須々万等、コンビニもない・小さなスーパーもない、何もなくお年寄りが可哀相なので、

移動車販売など毎日でもしてあげて欲しいです。お年寄りに優しいまちづくりもして欲しい。 

⚫ どこに行っても似たような風景（スーパー、服屋、コンビニ）。賑やかな所が好きという訳ではあ

りませんが、ゲーセンや漫画喫茶、映画館などがまだ少ない。ニュアンス的には、ゲーセン、

漫画喫茶、映画館などが近場にあるからここでも不自由ないし（仕事に専念出来る）、周南市

で頑張ろうという感じになるかと思います。潰れたら（場所、入りやすさなどが原因？難しい部

分ではありますが）潰れたまま跡地がスーパーになったりと、若い方が住み続けたいと思える

部分はその辺りも関係しているかと思います。（気楽さがない。） 

⚫ ドンキがあればもっと賑わう。 

⚫ パルコなどの商業施設の増設。ゆめタウンとは違う若者や外国人客を狙った商業施設を作る

事により、新たな集客と移住者を増やす。遅い時間まで開いている飲食店が欲しい。 

⚫ 商業施設を充実させ、市内・市外から多くの人が訪れる魅力を作る。 

⚫ 温泉施設＋映画館が併設された大型商業施設を誘致して欲しい。 

⚫ 駅前だけ賑わっているが、その周りは居酒屋か閉じている店ばかりで、他県から来た友人に

驚かれる。無料の駐車場などを作り、もっと利用しやすいよう整備し魅力あるまちづくりをして

欲しい。 

⚫ 若者向けのレジャー施設などは必要だと思います。高齢者にはとても過ごしやすい町だと思

いますが、このままだと若者はどんどん移住してしまうのではと思います。あと、このアンケート

は１８歳以下の高校生にするのが効果的かと思います。移住した後の大学生や社会人に行う

より、高校生に卒業後移住するかどうか、また、なぜ移住するのか。大学卒業後この町に戻っ

てきたいかどうかなど。難しいと思いますが、頑張ってください。 

⚫ 商業施設などがあると良いと思います。地域の活性化。 

⚫ もっと若い人を中心として誘致しないと、ますます地域が不活性化すると思う。若者向けの施

設や店がないに等しく、今の状況では住み続けようとは思わない。周りの知人たちも買い物

（服や大きなもの）や、遊びに行く際は広島や福岡に行っている。 

⚫ もっとファッション関連の店舗や施設が増えて欲しい。 

⚫ 商業施設が少なく娯楽を求めて県外に行く事が多いので、ご年配の方も私達のような世代も

楽しめる施設を作って欲しいなと思います。自身の住む町にお金を落としたい。 

⚫ 買い物をする所が少なすぎる。昔のように近鉄松下のような百貨店を設けて欲しい。 

⚫ 商業施設の充実。 

⚫ 一日潰せる場所やお店がない。刺激されるものがない（楽しくない）。ネット以外珍しいものが

ない（買い物の楽しみがない）。帰省して３日くらいたったら、もう山口はお腹いっぱいになる。

人がいなさ過ぎて不安になるので、もう山口、特に周南には住みたくない。山口に住むメリット

を感じられない。ただ飲食店は安くておいしい所がある。 

⚫ 徳山駅新幹線口の再開発をしたらどうか。公立大となり学生が増えたと思うが、市内にショッ

ピングや遊ぶ所が少ない。商店街は何も買うものがない。ファストフード店がない。徳山駅に

と図書館ではなく別のものが良かった。広島や福岡を参考にしたらどうか。申し訳ないが考え

方が古いような気がする。ららぽーと、アウトレット、コストコが出来たら嬉しい。 

⚫ 市に定着する人を増やすなら伝統や歴史を重んじたまちづくりより、駅周辺の活性化、利便

性に特化させたほうが良い。駅を中心としたまちづくりをした方ほうが若者はとどまり、年齢層

が高くても利用する人は増えると思う。人の流れがあるまちづくりをして欲しい。子育て世代も

子供を連れて行ける施設、飲食店の発展を望みます。 

⚫ 周南市は光市や下松市とセットというイメージがあると思うが、徳動かスタバくらいしかない。

工業の町なのに、徳山商店街の若者の夜の盛上りも弱い。サッカー専用スタジアムを作って

欲しい。（入場可能数１５，０００人以上、椅子席１０，０００席以上） 

子育て・保育 ⚫ 安価で質の高い住宅や宅地の整備と同時に周南各企業へ住宅手当や子育て世帯への手

当を手厚くするよう働きかけをして欲しい。物価高、光熱費高騰、年金自助努力と言われる今

の世の中では、生活するのに経済的余裕があるとは言えないので、将来への不安から結婚

や子作りを躊躇う人もいると思う。住宅の整備や手当を厚くする事で、将来生活していく事へ

の安心材料となり結婚や子作りを考えられるようになるのではないか？ 
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⚫ 子育てクーポンや給付金など、周南市は対応が遅すぎる。２人目が欲しいけど不安だし現実

的ではないと思っている。防府市はお米や野菜などもらえるんですよ。周南市にいるメリットが

ない。他の市の方たちに「周南かわいそう」と言われます。 

⚫ 周南市が「良い市」「住みたい市」になる為には、子育ての環境を整える事が一番。他市に比

べて支援センターなど充実しているが、金銭面でも充実させて欲しい。産休・育休の手当を

増やす。（出来れば満額 or 所得で決める。）産休・育休中の住民税免除（ただでさえ所得が

少ないのに厳しい。）妊娠初期からの支援（タクシー割引など。実際に妊娠中は安静が必要

で、子供の送り迎え、通院など、タクシーを仕様していた。）保育料を安くして欲しい。子供１

人目からお祝い（お金にかかわらず、何人産んでも一人ずつ一律の方が良い。）希望しても３

人産めない人もいる。 

⚫ 今より子育てしやすい環境の充実が移住・定住に繋がると思います。経済的にゆとりがない

から働いているが、時短勤務の推進や保育士の労働環境改善による人材確保、ゆとりを持っ

て子育て出来るまちづくりが、まず先に取り組むべき課題と思います。小学校１年生問題や、

保育士の離職率、時短取得が前例なしなど、今の社会が抱えている子育て問題を改善する

事に取り組んで欲しいです。若者が増える毎に納税者も増え、より豊かなまちづくりに繋がる

と思います。 

⚫ もっと子育てに適した環境作りをお願いします。子供が遊ぶ場所が少なく感じます。 

⚫ 子育てしている家庭への支援を手厚くして欲しい。（０～１８歳位まで）周南市が子育てしやす

い所だと自慢出来るようなまちづくりをぜひ行って欲しい。（泉房穂さんのような） 

⚫ 移住・定住を促進する理由は、町や地域の健全な継続かと思いますが、２０～３０代の会社員

で地域を支える余力のある人は少ないと思います。（特に中小企業勤務の場合）難しいとは

思いますが、思い切った助成などで地域や町が先に子育て世代などを手厚く支援する事

が、結果として移住・定住に結びつくのではないでしょうか。移住・定住はあくまでもその他の

施策の結果だと思います。（環境的には周南市は今でも十分に住み良いと感じています。） 

⚫ 人口がどんどん減っていってるので、お店も儲からず撤退。→利便性がなくなりさらに人口が

減る。→税収が少なくなると心配しています。３０年後、子供も巣立って私は周南市にいるの

だろうかと考えます。１８歳以下が市内に少ないのをどうにかした方がいいですね。市町が中

学生の医療費無料など、子育て世帯にもサポートしてくれていると分かっています。もっとア

ピールして欲しいです。 

⚫ 出産を機に退職し、今子育て中です。子育ては本当に孤独です。育児相談をしても、傾聴し

流されるだけ。今はいろいろと簡単に調べる事が出来ます。 

⚫ 子育て支援して欲しい。 

⚫ もっと子供に優しい子育てしやすい町にして欲しい。 

⚫ 妊娠を機に退職して、専業主婦として出産・子育てをしているが、経済的に働きたいと思って

子供を預ける保育園を探してもどこもいっぱい。次年度の募集も優先される育休の家庭等で

埋まってしまって、働くに働けない状況が実際にあったので、預け先を増やして欲しい。それ

が無理なのは分かっているが、預け無くても大丈夫な程度のお金が欲しい。夫の収入も上が

らないのに物価ばかりが上がるので、かなり困っている。 

⚫ 移住をした後の生活面、周りの環境へ対応する為の支援があればより良い。子育て世代は特

に孤独になりやすく繋がりが欲しいと考える。 

⚫ 親が他県なので子育てに関して手伝って欲しい時（送り迎えなど）とても難しく、定住したいか

と言われればそこがネック。もう少し他の人にも頼られるような環境になればいいのになあと考

えています。 

⚫ 移住する予定はないですが、子育てに関する支援をもっとして欲しい。子供を連れて遊びに

行く所が少ないので充実させて欲しい。商業施設を増やして欲しい。 

⚫ 結婚や引っ越し、出産・子育ての支援・補助金など充実しているともっといいです。 

⚫ 子育てがしやすい環境・制度の整備。 

⚫ 高校卒業までの医療費無償化の実現をお願いします。 

⚫ 保育園（近く）に空きがない。一時保育を利用したくても空きがないのをどうにかして欲しい。 

⚫ 大学の効率化で周南市にも若い世代が増えてくると思います。しかしもう少し上の世代、子育

て世代の方にも耳を傾けてください。お隣りの市の方がよっぽど子育てしやすい環境のようで

す。 

⚫ 児童手当の見直し。 

⚫ 不妊治療費の助成金について、ともありがたい制度なのですが、１年度あたり３万円ですと現

状厳しいです。（現在、始めて２か月ですが既に２万を超えています。）ですが、本当にありが
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たいです。検討していただくと幸いです。 

⚫ ２０年住み続けて周南の良い所は、子育てがしやすい良い町だと思いました。車があればス

ーパーやデパートもある為、親の立場になったらとても良い環境だと思いました。（一部抜粋） 

通勤通学・公共

交通・交通インフ

ラ 

⚫ 電車の便を増やして欲しい。 

⚫ 仕事の都合で防府に通勤していますが、ガソリンが周南市は他の市よりきわだって高いと思

う。全国的に今高いのは知っていますが、あの差をもう少し安くならないかと思います。 

⚫ １８８号線、２号線しか町を横断する道路がない為、渋滞がひどい。電車の発達が必要。 

⚫ バスを利用したい時間にバスがない。 

⚫ 公共交通機関の無償化（障害者、高齢者、妊娠など） 

⚫ 団地内で時速２０～３０km の所を、四つ角で左右の確認をせずに「すごい」スピードで通過し

たり速度を落とさずに曲がってくる人がいるので危ない。 

⚫ 周南市は住みやすい町で、スーパーやコンビニ、飲食店等多く助かっているが、渋滞に巻き

込まれる事も多い。仕事が市外な為、通勤時間も通常の倍かかってしまい土地の空きも少な

い為、将来的には職場の近く（市外）に住みたいと考えている。渋滞がなければ住みやすく

良い町だと思うので、周南市がもっと活性化していく事を願っています！ 

⚫ 駅周辺の交通の便（駐車場有料）が悪い。 

⚫ 無料の駐車場などを作り、もっと利用しやすいよう整備し魅力あるまちづくりをして欲しい。 

⚫ 岩徳線の終電をもう少し遅くして欲しい。 

⚫ 移住・定住の事ではないのですが、道路の白線が消えかかっている所（新南陽が特に多い）

があるので、引き直して欲しい。夜に運転したりするとき、見えづらいので本当に危ない！事

故が起こってからだと遅いので、どうにかして欲しいです。 

⚫ 平成薬局前の十字路の道路を直して欲しいです。 

⚫ 周南市徳山駅に新幹線が停まるから、下松市ではなく周南市にいるのにどんどん本数が減

っている。非常に利用しにくい。バスも本数が少ない。西鉄バスのように本数を増やして欲し

い。駅前に気軽に利用出来る駐車場が少ない。 

⚫ 新幹線のみでなく、飛行機の便を東京以外に増やす。 

⚫ 「移住・定住」には関係ないかもしれませんが、よく子供の通学を見守っている時に、交通ル

ールを守らず車が侵入してきたり、速度を下げずに通る事が多くあります。そのような時に限

ってパトロール（警察、地域ともに）がなく、いつもヒヤヒヤしながら見ています。車だけでなく

他にも歩行者、自転車どうなのかな？と思う事も多々あります。どんな移動手段の人も交通ル

ールをもっと意識してくれると、子供からご老人まで安心出来る町になるのでは。 

⚫ 坂の上に住むと帰りがおっくうになり、なかなか家から出なくなり、せっかく周南市には駅前マ

ルシェなど地域運動が盛んなのに、行きたいのに、交通手段で面倒くさいと思うのがなくなっ

て欲しいです。（一部抜粋） 

⚫ ２号線が混雑するので、周南に住んで市外で働くという選択肢はあまりないとも思います。 

⚫ 車がないと生きていけない、不便。 

⚫ 歩道の整備。 

生活支援 ⚫ 水道代を安くして欲しい。 

⚫ 下松みたいに水道代を安くして欲しい。 

⚫ 安直な意見ですが、水道光熱費等が安くなれば、移住・定住を考える人は多くなると思いま

す。 

⚫ もう少し都市ガスを普及させるべき。(一部抜粋） 

⚫ 水道代が高い（下松市と比べて）。 

⚫ 下松市のように水道代が安いとか、不妊治療助成金があるとか、家族が経済的に豊かに暮ら

せる市であって欲しい。 

⚫ 税金の安い所に住みたい。 

⚫ 税金が高すぎる。 

⚫ 近くの郊外に引っ越す人は水道代や税金や家賃、土地代の高さを理由にしている事が多い

です。生活費がかかり過ぎる事がネックだと思います。 

⚫ 周南市は物価が高いと思う事供がいる家庭は医療費が無料などメリットはあるが、独身者など

は移住・定住するメリットはないのではと思います。目に見える形でメリットを提示するなどした

ら、移住・定住者が増えるかもしれません。 

⚫ 時給が安い。 

⚫ 移住したいなとは思ってますが、物価高の関係ですぐすぐには難しい状況です。光市等々で

は商品券（無料配付）をしているので、周南市もするべきだと思います。低所得世帯どうなの
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かなと思います。我々も税金は払っています。周南市がより良い町になる事を願っています。 

⚫ 一人暮らし出来る場所、賃金が必要。将来に不安にならないような町にしたい。 

⚫ 自治会費や神社の強制的な徴収が負担。古い考えを持つ老人をどうにかして欲しい。 

住宅 ⚫ 安価で質の高い住宅や宅地の整備と同時に周南各企業へ住宅手当や子育て世帯への手

当を手厚くするよう働きかけをして欲しい。また、若い時からマイホーム購入を考える事が可

能になれば、周南市へ定住する事にも繋がり持続可能なまちづくりへとなるのではないか？

住宅の整備や手当を厚くする事で、将来生活していく事への安心材料となり結事子作りを考

えられるようになるのではないか？少子高齢化が進む中、人材確保の面でもプラスになると

思う。 

⚫ 周南市は周辺市町と比べ土地が高い為、一戸建てを建てるのにすごく苦労すると思います。

柳井市で行われている「家を建てたら１００万」のような補助金があれば嬉しいなと思います。

（現段階で家を建てると、別市町で建てる事になりそうです。） 

⚫ 空き家や空き地の管理と整理を行う必要があると思う。（一部抜粋） 

⚫ 使われてない家が多いので、田舎の空き家の再利用など空き家対策をお願いします。 

⚫ 空き家の状態で放置されている場所を団地内でも多々見るので、県や市で解体等して若者

が入ってこれるように出来れば良いと思います。自分も周南での土地探しで苦労したので、

選択の幅が広がりいいのではないかと思います。雑草等、見た目てきにもどうなのかなと思い

ます。 

⚫ オシャレなアパートがあったらいいなと思います。 

⚫ ペット可のアパートが増えて欲しい。 

⚫ 土地を増やして欲しいです。家を建てようと思っても、土地（徳山周辺）があまり無くて困って

います。出来れば空き家、空き地がある所は土地にして欲しい。 

⚫ 社宅制度利用の為賃貸を探しましたが、１LDK、１Kばかりで３LDKがなさすぎる。有っても高

い。もう少し安くないと、良いとは言えない。 

⚫ 家を建てる土地が欲しい。 

⚫ 不動産の初期費用が高い。防府市は安い。（一部抜粋） 

暮らし ⚫ 野犬が非常に多く生息しており、頻繁に出会う為身の危険を感じたり、道に野犬のフンが落

ちていて衛生上問題があると思います。今の町で子育てする気には全くなれず、他の町に移

住するつもりです。他の人に「周南市に移住する事」を勧める事は出来ません。（一部抜粋） 

⚫ 野犬問題の解決も期待しています。 

⚫ 山口県周南市出身と言うと必ず、「野犬が多く収容期限が短く、すぐに殺処分する市」と言わ

れます。周南にもケダマの会、そして防府のまあくんハウス等、ボランティア団体があります

が、市が丸投げするのではなく行政とボランティア団体が連携をとって欲しいです。多くの市

がふるさと納税で協力してくれています。県内も防府や宇部市などがされているので、参考に

視察に行くなど出来ないのでしょうか。山口県周南市出身と胸を張って言える市になって欲し

いです。 

⚫ 隣近所との繋がりが少ない。 

⚫ ３月から周南市に住んでいます。車には乗れないので、普通（ギアなし）の自転車を買ったの

ですが、周南市は坂が多くびっくりしました。その為か自転車ユーザの中でも電気自転車の

方が、今まで住ん出来た地域でも目立って多いと感じています。難しいかもしれませんが、対

象の方のみでもいいので、自転車（電動）を買う人の助成金があるとありがたいと思います。

（一部抜粋） 

⚫ 近辺の市町よりも収める税金が多いので、見直しかそれに見合う有効な活用がなされて欲し

い。(一部抜粋) 

⚫ 近所の人が、よその家の事をある事ない事を言って全く関係のない人たち（違う団地の人や

違う丁目の人に）に話しているので、困った人がいる。 

⚫ 「住人・利用者が少ない」という理由で、水質の悪い地域に水道を引いてもらえず残念でし

た。市民全員が心地よく生活出来る環境を目指して欲しいです。 

⚫ 自治会費や神社の強制的な徴収が負担。古い考えを持つ老人をどうにかして欲しい。 

公共施設 ⚫ 公共施設（ハローワーク）等の老朽化が目立つので、一つの場所に集約し利便性を上げて欲

しい。 

⚫ 学校の建物が古くてびっくりした。 

⚫ 駅に図書館は要るのか？他の駅と同様に買い物をする所にすれば良かったのでは？ 

⚫ 隣の市から職場に近い周南へ引越して来ました。１歳の子供がいますが、幼い子が安全に遊
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べる、遊ばせられる施設が他市に比べて少ないと感じました。（支援センター等以外で）下

松、防府、山口市等の商業施設の遊び場をよく利用しています。公園も老朽化してきている。

遊具には野犬や鳥のフンが落ちていて遊ばせられない事もある。駐車場がない公園が多い

ので、子供を抱いて歩いていくしかないので、近くに小さくても良いので公園等、ちょっとした

広場でも増えると助かります。夏場や冬場でも利用しやすい屋内の無料施設出来ると本当に

助かります。有料でも良いので、商業施設内や近くに子供の遊び場や子連れスペースがある

と利用しやすいです。 

⚫ 大学や専門学校の授業も面白味がない。高校の友達も大学で周南に来たけれど何も無くて

困る（引いた）と言っていた。 

⚫ 外が暑すぎて公園をつくられても日陰がなく利用出来ない。屋内施設が欲しい。 

行政 ⚫ そもそも予算を決めて使い切る手法の取り組みが古い。予算を使い切る事がメインとなり、実

際効果的に運用出来ない。せめて年度単位でなく、複数年繰り越して何年後かの使用目的

に使える様に等。根本的な考え方や使い方を変えてゆかないと、街は変わらない。 

⚫ 山口県としてテレワーク移住を推進しているのに（HP に掲載されていた）、移住してきて実際

に問合わせると、「周南市ではしていない。」との返答。おそらく私が問合わせたからだと思い

ますが、再確認したら山口県の HP から周南市が対象として削除されていました。周南市、い

い所だなあと思って引っ越してきたのですが、初っ端から嘘情報を見つけてしまったので残

念に思いました。 

⚫ 年寄りに優しい町を目指した所で若者は来ないし、大学を公立化した所で、働く場所がない

のだから、人は定住しないと思う。正直、地元民として周南市に未来はないと思う。 

⚫ 具体的な政策より前に、街づくり全体としてのコンセプト、面白いワクワクすると市民、市外の

方が感じられるまちづくりが大切だと思います。 

⚫ 産業以外での魅力があるもの（財源確保出来るもの）を増やしていく必要があると感じる（若

者が少ない）。 

⚫ 住みやすい環境の整備でしょうか。便利なまちはそれだけで魅力的です。その為の起爆剤と

して、例えばお店の開店資金や賃金補助などをより充実させる事も大切でしょう。何かキッカ

ケがない事には、何も変わりません。思い切りのある政策を期待しています。 

医療・病児保育

など 

⚫ 医療、子供の発達を専門の方と話が出来る機会がない。小児科に行っても納得出来ず。医

療も子供の発達も早期発見が大切とされていてもその機会が得られず、親はただもやもやと

した日々を頑張って、笑顔で過ごしているのです。どうか月１回でも大学病院や総合病院の

医師を話が出来る機会を必ず作ってください。 

⚫ 現在１歳になる子供がおり、かかりつけ医の病児保育の運営が困難だと伺いました。それは

周南市からの支援が全くないからだそうです。働いている者としては、病児保育はとても貴重

なものです。子供を育てる環境が整っていないので、少子化が進むのも何も不思議ではない

と思います。子供が主役になる制度ってあるのですか？周南市が他より優れている所は何か

と聞かれた時、何も思い浮かびません。良さがないです。 

⚫ 共働きで周りに頼れる人もいない家族です。子供が病気をした時に預かってくれる病児保育

はコロナで前日予約となり、予約もとれない状況。また療育を受けている子供がいますが、他

の市と比べると受け皿は小さいと思います。もっともっと子育てしやすいようにして欲しいで

す。仕事の関係で引っ越しが出来ませんが、下関や宇部はとても充実していてうらやましい

です。 

⚫ 不妊治療費の助成金について、ともありがたい制度なのですが、１年度あたり３万円ですと現

状厳しいです。（現在、始めて２か月ですが既に２万を超えています。）ですが、本当にありが

たいです。検討していただくと幸いです。(医療) 

⚫ 医療も徳山中央病院しか選択肢がない。 

環境整備・ゴミ

処理 

⚫ 周南に来て、ゴミの分別が大変。プラスチックを以前住んでいた山口市ではなかった為、改

善して欲しい。 

⚫ 防府市にリサイクル業者が多いのか、道にたくさんリサイクル出来る場所があります。周南市

も個人も気楽に持って行ける場所があればいいと思う。 

⚫ 町興しの活動をする前に、最低限安心して暮らせる環境を整備して欲しい。特に工場の排ガ

スや野焼き、家庭ごみの自宅での焼却によって、町の空気が非常に悪く臭い町だと感じてい

ます。(一部抜粋) 

⚫ 「住人・利用者が少ない」という理由で、水質の悪い地域に水道を引いてもらえず残念でし

た。市民全員が心地よく生活出来る環境を目指して欲しいです。 
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⚫ 周南市は空気が汚いと思う日が多い。時々外に出ると空気が臭いなと感じる日がある。（工場

地帯のせい？）一緒に住んでいる家族は生まれた時から住んでいる為感じた事はないらしい

が、移住してきた私からしたら不快な部分である。 

行事・イベント ⚫ 無知ではありますが、地域活性化にはやはり魅力が必要だと思っております。魅力とはよく教

育においても語られますが、「特色ある」という事だと考えます。伝統を守り、発信していく事も

大切ですが、新たな伝統を作り上げる事も同じくらい大切だと思います。実現可能性は分かり

ませんが、例えば周南市内の様々な事業者の出資による大花火大会や祭りなど、年に１回の

大きな催事が開かれるというのは魅力的で、特色あるまちづくりでもあると思います。 

⚫ 賃貸暮らしの為、地域との関わりもなく関心もありません。もっと地域のコミュニティーに参加

出来たら周南への愛着が湧くのでしょう！ 

⚫ 移住をした後の生活面、周りの環境へ対応する為の支援がればより良い。子育て世代は特

に孤独になりやすく繋がりが欲しいと考える。 

⚫ LIVEなどイベントを増やして欲しい。 

⚫ 若者の定住の為には市から「してもらった」と思える経験が必要だと思う。成人式中止の判断

の遅さや、他市に比べ商品券が少ない事が残念です。 

企業誘致・就職・

雇用 

⚫ 移住・定住を増やしたいのであれば、企業誘致しかないと思います。主南枝に人が定着しな

いのは、業務・賃金面で魅力的な企業がないからです。積極的に誘致を行ってください。安

定した収入があれば、他の地域に行こうとは思わないし、「子供が育てやすい町」なんて選挙

で言わなくても子供は増えます。駄文ではありますが、私の声が市政の一助になれば幸せま

す。 

⚫ 大学はあっても就職先の確保が追いつかないと市外に出てしまい、将来的な定住には繋が

らない。たくさん課題がある中、子供支援、高齢者支援等、どこから手をつけるか非常に難し

繋が定住の面だと大学生が就職で外（市外）に出ないようにするのが早いのかなと感じた。 

⚫ 個人の意見として、魅力による移住より、雇用等で住まわざるを得ない状況にすべきであると

考える。 

⚫ 学芸員として働いています。今後も働きたい気持ちがありますが、周南市をはじめ県内では

正規雇用の就職先が大変少なく、専門職として奨学金を返済しながら独立した生活を送るの

は、経済的に厳しいのが現状です。それならば、夢を叶える為生活する為に、正規雇用のあ

る他県へと移住せざるを得ない現状を知ってください。きっと全国的にも同じ悩みを持ってい

る人がいます。移住・定住を促すには、そういった立場の人々を周南市として正規雇用すると

いうのも。積極的にご検討頂けたら嬉しいです。 

障がい者支援・

福祉 

⚫ 障害者支援がなさすぎる。子育て中の親や家庭にもっと目を向けて欲しい。妊娠中も出産し

てからも不安な事だらけでした。今も。民生員や保健センターの人に丸投げではなく「もっと

申した方が良い！」と思っている市民の声を聞いて欲しい。 

⚫ 当人は障害者なので親が記入しました。当人は、誰かの助け・補助がなければ生活は出来ま

せん。「周南市」に望む事は福祉にもっと力を入れて欲しいです。 

⚫ （三丘）市営住宅には段差が多く、エレベータも設置されていない。光市と比べ低評価です。

高齢者には向かないと思います。周南市は高齢化社会に乗り遅れていると思う。 

観光地・特産品 ⚫ 周南市の特産品や観光名所を活かしきれていない。せっかく新幹線の駅があり県外の方が

来やすい環境なのに、知らないがゆえに行く場所、食べる特産品も分からない。結局、来ても

駅前の居酒屋で呑んで工場夜景を見て帰るだけです。市としてもっとメディアなどを使って

（SNS等）市内の会社などと協力して情報を発信すべき。 

⚫ 周南市はもっと観光地としての整備をした方がいいと思う。海と山そして夜景がキレイである。

神戸のように夜景が見える観光地づくりした方がいい。せっかく海、山があるのにもったいな

いと思います。また、建物も古いものが多く、町がさびれた感じがします。 

広報・PR ⚫ 周南市の特産品や観光名所を活かしきれていない。せっかく新幹線の駅があり県外の方が

来やすい環境なのに、知らないがゆえに行く場所、食べる特産品も分からない。結局、来ても

駅前の居酒屋で呑んで工場夜景を見て帰るだけです。市としてもっとメディアなどを使って

（SNS等）市内の会社などと協力して情報を発信すべき。 

産業支援 ⚫ 畑や農業の支援。 
※原文を掲載。ただし、複数のカテゴリーについて記載のある場合は（一部抜粋）として項目ごとに内容を掲載。 

※判読不能なもの、カテゴリー分類の不可能なものは除く。 

 

 


